Índice

Invitación al viaje

¡Bienvenido a Bosnia y Herzegovina!

Lo más destacado de Bosnia y Herzegovina

Ficha técnica

Propuestas de visita

Cómo llegar

Descubrir Bosnia y Herzegovina

Bosnia y Herzegovina en 20 palabras

Pinceladas sobre Bosnia y Herzegovina

Historia

Política y economía

Población e idiomas

Estilo de vida

Arte y cultura

Fiestas

Cocina local

Juegos, ocio y deportes

Personajes ilustres

Léxico

SARAJEVO Y SU REGIÓN

Sarajevo

Región de Sarajevo

Herzegovina y el sur

Herzegovina

ESTE

ESTE

BOSNIA CENTRAL

Bosnia Central

NORTE

Norte

INFO PRÁCTICA

Info práctica

Informarse

Quedarse

Galería de fotos

Galería de mapas

© Novak / Adobe Stock

© Cezary Wojtkowski / Shutterstock.com

Invitación al viaje

© Vlada Photo – Shutterstock.com

¡Bienvenido a Bosnia y Herzegovina!

¡Bienvenido a Bosnia y Herzegovina! Situada entre Croacia, Serbia y Montenegro, este pequeño país con menos de cuatro millones de habitantes evoca inevitablemente el último conflicto que sacudió a la antigua Yugoslavia en los años 1990. La mayoría de los turistas visitan el país para ver los rastros de esta guerra. Pero, una vez allí, se descubre otra cosa: naturaleza virgen, estaciones de esquí olímpicas en los alrededores de Sarajevo, el clima mediterráneo de Herzegovina, los ríos para practicar rafting, una de las mejores cocinas de los Balcanes, monumentos heredados de los otomanos y del Imperio austrohúngaro y la excelente acogida de sus habitantes. Sean bosníacos (musulmanes, 50% de la población), serbio-bosnios (ortodoxos, 37%), bosnio croatas (católicos, 13%) u «otros», todos comparten un pasado doloroso y un extraordinario sentido del humor.

¡La mayoría está convencida de que viven en un país de locos! Difícil de comprender pero fácil de descubrir, es el lugar ideal para todos aquellos que buscan un destino alejado del turismo de masas. Si usted es un viajero experimentado, esta edición de nuestra guía debería ayudarle a realizar grandes descubrimientos.

Equipo de redacción

Nuestro agradecimiento a Omer y Elma Lakise, Alissa en Mostar, Mahir en Sarajevo, Semir en Blagaj y Minva en Stolac.

Lo más destacado de Bosnia y Herzegovina

Lo más destacado de Bosnia y Herzegovina - Baño en las cascadas de Kravica en Ljubuski.

© Joel Carillet – iStockphoto

Tan cerca y tan lejos

En el corazón de los Balcanes, limitando al oeste y al norte con Croacia, al este con Serbia y al sur con Montenegro, Bosnia y Herzegovina sigue siendo hoy en día una gran desconocida (salvo Sarajevo, su capital). Sin embargo, desde hace siglos, una parte importante de la historia de Europa se ha escrito aquí. Bosnia y Herzegovina es un país plagado de montañas, lagos y ríos, y su naturaleza es la más virgen de Europa. Su fauna y flora son de una riqueza insospechada. Lobos y osos todavía habitan los densos bosques que cubren la mitad del territorio. A pocos kilómetros de las costas de Croacia y del Adriático, descubrirá un pequeño país con una riqueza natural y cultural excepcional.

Un clima agradable

El clima es semicontinental en Bosnia central y en el Este, más Mediterráneo en Herzegovina. Los veranos son siempre cálidos y soleados. En invierno, el país presenta el 60% de su territorio cubierto de nieve y ¡es Navidad todos los días!

En el cruce de Oriente y Occidente

Crisol de culturas como ningún otro lugar en Europa, este pueblo mayoritariamente eslavo ha sido bogomil, una religión desaparecida proveniente de Bulgaria en la que se habrían inspirado los cátaros. La influencia de los eslavos del Norte se afianzó posteriormente. Un 50,7% de sus habitantes son musulmanes, 30,7% ortodoxos y 15,2% católicos. El Imperio otomano gobernó Bosnia durante más de cuatro siglos y su influencia fue decisiva. Por último, los judíos sefardíes procedentes de España y los gitanos llegados de Rumanía y Bulgaria completan el mosaico bosnio. De este pasado, pero también de su presente, podrá descubrir numerosos monasterios, templos, iglesias y mezquitas, así como numerosos yacimientos bogomitas con sus tumbas tan característicos.

Un destino sostenible

Bosnia no tiene todavía un turismo de masas, lo que permite disfrutar de un destino poco trillado con un coste de vida muy interesante. La vida cotidiana es muy barata y los hoteles, muchos, ven como sus tarifas evolucionan favorablemente año tras año a medida que aumenta la oferta. Así, con un pequeño presupuesto, puede recorrer el país al ritmo lento de los autobuses o trenes que viajan de manera pausada, sin prisa. Con solo 27 km de autopista en Bosnia, la diversión consiste en dejarse llevar por la fantasía.

Las ciudades le brindarán la oportunidad de bucear en la historia y le impregnarán de su excepcional encanto. Sarajevo y Móstar, dos joyas de ciudades construidas en medio de macizos montañosos, demuestran la ósmosis entre las viejas piedras y la naturaleza. El casco antiguo de Sarajevo, otomana y austrohúngara, que sube al asalto de las montañas circundantes y Móstar, construido alrededor de Neretva, de un color azul-verde inolvidable, son ciudades en las que el tiempo parece haberse detenido.

Una acogida sincera

Los bosnios, de tradición campesina y montañesa, han conservado en todo momento un carácter y una filosofía de vida en armonía con la naturaleza. Tranquilos, le acogerán con simpatía y amabilidad. No hay necesidad de apurarse, eso no va con la naturaleza de las cosas. Siempre están dispuestos a charlar y quizás le inviten a beber la šlivovica, el alcohol de ciruela local. A pesar de que la guerra de los años 1990 ha complicado la vida, será un encuentro auténtico.

Deportes en aguas bravas

Bosnia y Herzegovina es un país de media y alta montaña pero también de ríos. Tres cuartas partes del país son montañosas, dispone de una hidrología excepcional y los relieves cársticos son propicios para la práctica de deportes en aguas bravas. Nunca estará lejos de un cañón impresionante en el que se desarrollan actividades de ocio, especialmente rafting. Por último, ocupando casi la mitad del territorio, el bosque domina el paisaje montañoso, mientras que la garriga y los paisajes cársticos caracterizan la zona de Herzegovina.

Ficha técnica

TREBINJE (ТРЕБИЊЕ) - Vistas a Trebinje.

© marko / Adobe Stock

Dinero

Dinero

Moneda: Introducida en junio de 1998, la moneda oficial del país es el marco convertible o Konvertibilna Maraka (KM), también designado como «BAM» en un lenguaje técnico. Tiene paridad con el euro.

Cambio: 1 KM = 0,51 €; 1 € = 1,96 KM

Ideas de presupuesto

Presupuesto reducido: 30 euros/día.

Presupuesto medio: 50 euros/día.

Gran presupuesto: 100 euros/día.

Bosnia y Herzegovina en pocas palabras

El país

País: Bosnia y Herzegovina.

Capital: Sarajevo.

Superficie: 51.129 kilómetros cuadrados.

Lenguas oficiales: bosnio, croata y serbio. Alfabetos latino y cirílico.

Población

Población total: 3.509.728 (2016).

Densidad: 68 hab/km².

Esperanza de vida: 76,7 años.

Composición: 50,7% musulmanes, 30,7% ortodoxos y 15,2% católicos.

Tasa de natalidad: 8,3 (estimaciones 2016).

Índices de mortalidad: 9,64 (estimaciones 2014).

Economía

PIB: 15,7 millones de euros (2016).

PIB per cápita: 485 €/hab (2016).

Inflación: 1,1% (2017).

Tasas de crecimiento: 3,1% (2016)

Principales socios comerciales: Italia, Serbia, Alemania, Croacia, Eslovenia y Austria.

Teléfono

El código internacional del país es 387.

Para llamar desde España a Bosnia

A un teléfono fijo: 00 387 seguido del indicativo sin el 0 y el número de 6 cifras.

Ejemplo: 00 387 33 321890 para Sarajevo.

A un teléfono móvil: 00 387 seguido del número móvil sin el 0.

Ejemplo: 00 387 61 809 765.

Para llamar desde Bosnia a España

A un teléfono fijo: +34 y el número del usuario o 00 34 y el número del usuario español.

A un teléfono móvil: +34 y el número del usuario o 00 34 y el número del usuario español.

En Bosnia, para llamar a la misma circunscripción

A un fijo desde otro fijo, las 6 cifras sin el código del área. Ejemplo: 200 456.

A un móvil: el número de nueve cifras. Ejemplo: 061 809 765.

En Bosnia para llamar a otra circunscripción

Diferencia horaria

No hay ningún desfase con España, paso a la hora de verano y de invierno idéntica.

Trámites

No es necesario ningún visado para viajar a Bosnia y Herzegovina.

Clima

Hay tres tipos de clima en Bosnia y Herzegovina: semicontinental en la mitad este y norte del país, un clima de montaña principalmente en toda la zona oeste y, por último, un clima mediterráneo para una buena parte de Herzegovina, cerca de la costa.

Cabe destacar que la diferencia entre el clima semicontinental, característico del país, y el clima de montaña es escasa.

En Bosnia es posible encontrar temperaturas extremas; puede haber -15 °C en Sarajevo en enero y 45 °C en Móstar en agosto. La higrometría es más fuerte en Herzegovina a pesar de su clima mediterráneo; es solo porque en cualquier otra parte del país hay nieve todo el invierno, lo que se traduce en menor cantidad de agua.

Estacionalidad

Estacionalidad - Bloque Meteo Bosnia

El período turístico se extiende de mayo a septiembre: durante estos meses el clima siempre es agradable. La presencia real de turistas va de junio a agosto. En invierno, enero y febrero marcan la temporada de esquí y senderismo de alta montaña, pero no es época de afluencia turística. Consecuencia de su clima semicontinental, el país tiene un régimen estacional muy marcado: la primavera y el otoño son bastante breves, mientras que el invierno es duro y el verano cálido.

Las banderas bosnias

Bosnia y Herzegovina no es un Estado simple políticamente hablando. Esto se refleja en las banderas nacionales. Las banderas, porque son tres.

La bandera del Estado central (Bosna i Hercegovina, BIH). Es reciente y totalmente inédita. Para no molestar a nadie, no aparece nada que pueda recordar los nacionalismos; amarillo y azul con estrellas blancas. La parte amarilla imita los contornos del país.

La bandera de la Federación de Bosnia y Herzegovina (Federacija Bosne i Hercegovina, conocida inicialmente como la Federación Croato-Musulmana). Está formada por el escudo croata encabezado por el rojo y el verde, color del Islam.

La bandera de la República Serbia de Bosnia (Republika Srpska, RS). Es idéntica a la bandera serbia, roja y azul pero sin el escudo de armas de Serbia. Así pues, las tres banderas representan exactamente la situación étnica y política del país.

Propuestas de visita

PARC NATIONAL DE SUTJESKA (НАЦИОНАЛНИ ПАРК СУТЈЕСКА) - Maglic, el punto culminante de Bosnia y Herzegovina.

© Berenger THIBAUT

Bosnia y Herzegovina es un país pequeño pero con una gran riqueza, variada y dispersa. Y recorrer el país lleva tiempo, mucho tiempo. Las carreteras y el relieve, así como la lentitud del transporte, hacen que las distancias en un mapa resulten engañosas. Aquí es mejor hablar de horas y no de kilómetros. Así pues, aunque solo tenga previsto conocer Sarajevo, le llevará una semana como mínimo. Además, a medida que vaya descubriendo lugares, aumentarán sus ganas de ir más lejos, aunque el precio del combustible no sea muy barato. Por lo tanto, le sugerimos ideas para un itinerario de una semana pero también para otro de 15 a 20 días.

Visita corta: descubrir Bosnia y Herzegovina en una semana

Día uno: llegada a Sarajevo. Conocida como la «Jerusalén de Europa», la capital es el punto central de toda visita a Bosnia. Puede recorrer todo el casco antiguo durante la mañana, sus mezquitas y monumentos, y disfrutar de su ambiente. Pase un buen rato en el casco antiguo de Bašarčaršija y las terrazas de la Ferhadija.

Día dos: todo el día en Sarajevo, pero visitando sus alrededores. Suba a las colinas circundantes para disfrutar de las vistas y paisajes de Bosnia. Déjese seducir por las cataratas de Skakavac, las segundas más altas de Europa, a diez kilómetros del centro, y termine en las fuentes del Bosna y el pueblo de Ilidža.

Día tres: visite la estación olímpica de esquí del monte Igman y disfrute de un paseo espectacular por el macizo hasta el pueblo de Lukomir.

Día cuatro: salida hacia Herzegovina y Móstar parando en las gargantas del Neretva, haciendo un desvío al lago Boračko. Luego, en Jablanica, pare junto al lago y en el cañón de Drežinca, por ejemplo. Llegada a Móstar por la noche.

Día cinco: disfrute de Móstar y su casco antiguo, alrededor del Neretva, uno de los lugares más bellos de Bosnia. Acérquese hasta Blagaj a solo unos pocos kilómetros (lo puede hacer en autobús) para ver las fuentes del Buna, adentrarse en la cueva y visitar la casa de los derviches.

Día seis: visita al valle del Neretva y Herzegovina. Stolac y sus lugares antiguos, luego el valle inferior para llegar a la reserva natural de Hutovo Blato, donde las aves migratorias hacen escala en sus marismas.

Día siete: el interior de Neum, todo monte bajo, y relajarse unas cuantas horas a orillas del Adriático.

Visita larga: Bosnia y Herzegovina en dos o tres semanas

Día uno: llegada a Sarajevo. Visita en profundidad de la capital, monumentos, mezquitas y barrios antiguos, incluyendo Baščaršija y terrazas de Ferhadija. Déjese embriagar por la atmósfera de la ciudad y su eterno ambiente bosnio.

Día dos: todo el día en Sarajevo. Explore la ciudad, vaya hasta el barrio de Bistrik en la orilla izquierda del Miljacka y luego, en la colina opuesta, suba hasta el barrio de Vratnik. En verano podrá disfrutar de festivales (cine o música) y terminar la noche en un club de jazz.

Día tres: todo el día en Sarajevo pero visitando sus alrededores. Realice alguno de los circuitos de senderismo en las colinas circundantes para disfrutar de las vistas y paisajes de Bosnia más allá de los últimos barrios. Admire las cataratas de Skakavac, las segundas más altas de Europa, a diez kilómetros del centro, y termine en las fuentes del Bosna y el pueblo de Ilidža.

Día cuatro: visite la estación olímpica de esquí en el monte Igman y disfrute de una verdadera caminata por el macizo, con el operador turístico Greenvisions, hasta el pueblo de Lukomir.

Día cinco: salida hacia Herzegovina y Móstar, parando en las gargantas del Neretva, haciendo un desvío al lago Boračko. Luego, en Jablanica, puede detenerse en el lago y en el cañón del Neretva, en Drežinca, por ejemplo Llegada a Móstar por la noche.

Día seis: visita a Móstar y su casco antiguo, alrededor del Neretva, uno de los lugares más bellos de Bosnia. Acérquese hasta Blagaj a solo unos pocos kilómetros (lo puede hacer en autobús) para ver las fuentes del Buna, adentrarse en la cueva y visitar la casa de los derviches.

Regrese a Móstar para cenar en un restaurante con vistas al Neretva, disfrutar después del ambiente festivo de las terrazas del viejo puente o subir a la cruz que domina la ciudad.

Día siete: visita al valle del Neretva y Herzegovina; Stolac y sus lugares antiguos, luego el valle inferior para llegar a la reserva natural de Hutovo Blato, donde las aves migratorias hacen escala en sus marismas.

Día ocho: desde Hutovo Blato, vaya a través de las mesetas cársticas vírgenes de Herzegovina hasta Trebinje. Visite Trebinje y su casco antiguo, claro ejemplo de arquitectura mediterránea.

Día nueve: Néum, la playa, el Adriático y el interior, hermosa caminata de cincuenta kilómetros hasta Stolac.

Días diez y once: diríjase hacia el este hasta el Parque Nacional de Sutjeska. Dos días en las altas montañas del parque o un día en el parque (dormir en Tjentište) y un día de rafting o paseando por el cañón del río Tara.

Día doce: ponga rumbo a Višegrad en la frontera con Serbia siguiendo los pasos del famoso puente sobre el Drina. Tómese su tiempo en las gargantas del Drina y visite Dobrun, la fortaleza y el monasterio.

Día trece: de camino a Tuzla. Por la noche, visite el casco antiguo, totalmente romántico.

Día catorce: de viaje hasta Banja Luka. Explore esta gran ciudad como ninguna otra. La fortaleza y sus veladas a orillas del río Vrbas en verano. Con un poco de suerte (en términos de fechas), velada techno al aire libre en la fortaleza.

Día quince: los alrededores de Banja Luka y, en particular, el monasterio de Gomionica o el monte Šehitluci. Baje por el desfiladero de Vrbas hacia Jajce antes de que anochezca.

Día dieciséis: Jajce. Alójese en el hotel Stari Grad y visite esta histórica ciudad sin olvidar las cascadas de Pliva, en medio de la población. Dese un paseo hasta el lago de Plivska, a cinco kilómetros.

Día diecisiete: Travnik, a ochenta kilómetros. La antigua capital otomana con su mezquita Sulejía, extraordinaria, y el sitio de Plava Voda al pie de la fortaleza. Tarde en Tarvan, especialmente si tiene lugar algún evento cultural.

Día dieciocho: de regreso al norte, suba al monte Vlašić y disfrute de su estación de esquí y bosque. Podrá llegar a Bihac antes de la noche y visitar el casco antiguo.

Día diecinueve: bonito descenso en rafting por el Una o bien caminar por el Alto Una hasta Martin Brod y más allá.

Con este itinerario tendrá una imagen bastante completa de Bosnia y Herzegovina. Depende de usted, si dispone de más tiempo, alargar su estancia en algunos lugares o seguir todas las rutas propuestas. Pero no lo olvide: Bosnia se descubre lentamente…

Visitas temáticas

Sobre los vestigios históricos y religiosos

Bosnia ha sido desde hace más de 1.000 años la frontera entre Oriente y Occidente. Fue aquí donde se produjo la escisión de la cristiandad romana, donde la influencia del Imperio romano de Occidente se enfrentó al Imperio romano de Oriente y, más tarde, al islam de los otomanos. Esta es la increíble historia de Bosnia, su riqueza, su desgracia y su cultura.

Lugares de culto. Sumérjase en la ortodoxia en Banja Luka, por ejemplo. Descubra el islam en Bosnia central y Sarajevo o siga el mundo católico en Herzegovina con la peregrinación a Međugorje. Sea cual sea el lugar y la religión dominante, sentirá la gran influencia que la religión tiene en la población. Pero más allá del culto y de las iglesias, templos, mezquitas, madrazas e incluso sinagogas, la cultura es diversa.

Las mil caras de Sarajevo. Las grandes invasiones y anexiones han dado forma a la capita. . El casco antiguo es otomano y los barrios austriacos que se expandieron a su alrededor dieron la fisonomía definitiva a la ciudad. Descubra en las calles las antiguas casas bosnias unifamiliares. Por último, Sarajevo tampoco escapó de la influencia comunista de Tito con sus austeros edificios de apartamentos o centros comerciales.

El cristianismo medieval. Otro recorrido apasionante para los descubridores del pasado: las tumbas medievales atribuidas al movimiento hereje cristiano de los bogomilos. Estos dejaron pocos escritos pero miles de monumentos funerarios repartidos por cientos de sitios. Son grandes lápidas con bajorrelieves magníficos. Vaya a Stolac, donde se haya la mayor concentración del país de estas tumbas.

Rafting, el deporte rey de aguas bravas

Es sorprendente, sin duda, pensar en realizar unas vacaciones en Bosnia y Herzegovina para practicar el rafting, pero es una actividad que resulta incluso natural aquí. Bosnia es una tierra de agua y montañas. La conjunción de ambos elementos forma ríos hermosos y espectaculares, perfectos para los deportes de aguas bravas. Si viene en coche, comience por Bihać, en el norte, a dos horas de Zagreb. Allí, en el río Una, tendrá acceso a circuitos de un día para todos los niveles en dos lugares de gran belleza. Si llega en transporte público, probablemente ya estará en Sarajevo. Los circuitos de rafting están situados sobre Konjic, alrededor del lago Boračko, en un circo natural. Un poco más abajo, cerca de Foća, está el río Tara, en la frontera con Montenegro. El más salvaje, cerca de los macizos más altos de Bosnia, el Tara puede recorrerse en dos días pernoctando en un campamento. El translado se realiza desde Sarajevo o Foća.

Esquiar entre las huellas de campeones olímpicos

En invierno, le dan la bienvenida tres estaciones de esquí principales. En Sarajevo, las dos estaciones de los Juegos Olímpicos de Invierno de 1984, a solo treinta minutos del centro de la ciudad, volvieron a funcionar normalmente después de la guerra. Diríjase a Babin Do, la estación del monte Igman, ubicada en los magníficos paisajes del macizo de Bjelašnica, para practicar un esquí familiar tranquilo. No hay muchos remontes pero las tarifas no tienen nada que ver con las de otras estaciones europeas. La otra estación, Jahorina, en la República Srpska, igual de cercana, se ha renovado recientemente. Ahora es la más moderna de los Balcanes. En Bosnia central, la estación del monte Vlašić, sobre Vratnik, es pequeña pero encantadora.

Ecoturismo

PARC NATIONAL DE SUTJESKA (НАЦИОНАЛНИ ПАРК СУТЈЕСКА) - Parque Nacional de Sutjeska.

© Berenger THIBAUT

En verano, la elección es amplia: es posible realizar grandes caminatas por las altas mesetas o los grandes macizos en todo el país. Podrá hacer senderismo en las montañas de Bjelašnica, cerca de Sarajevo, solo o acompañado por la asociación de montaña Bjelašnica. Aquí todo es posible; Aquí todo es posible; senderismo en altura en busca de necrópolis medievales o para descubrir uno de los pueblos más antiguos de Bosnia sin acceso por carretera, el pueblo de Lukomir. Estas rutas también son posibles en bicicleta de montaña. Los cañones del Neretva entre Sarajevo y Móstar o el cañón del Vrbas entre Jajce y Banja Luka son, entre otros, paseos espectaculares. Los innumerables lagos, a menudo de alta montaña, pueden ser por sí solos el pretexto para realizar una gran gira por todo el país. Podemos citar dos lagos situados en lados opuestos: el gran lago artificial de Modrac, cerca de Tuzla, lugar relajante por excelencia, y el lago de Boraško, en el alto Neretva. Se accede desde Konjić, entre Sarajevo y Móstar. Situado en un circo natural, este pequeño lago le sumergirá en un universo tan misterioso y virgen que Europa le parecerá realmente lejana.

Cómo llegar

SARAJEVO - El tranvía de Sarajevo.

© Orhan ÇAM

Viaje organizado

Bosnia se abre con calma al turismo, como lo demuestra el escaso número de agencias que planifican este destino. La mayoría propone estancias a la carta para que usted pueda organizar el viaje a su gusto. Y algunas ofrecen combinaciones de Croacia y Bosnia.

Especializados

Aquí encontrará operadores turísticos especializados en su destino. Ellos mismos confeccionan sus viajes y suelen ser muy aconsejables porque conocen la región como la palma de su mano.

ACCESITRAVEL

✆ +34 958 071 732 / +34 934 217 423

www.accesitravel.com

info@accesitravel.com

Accesitravel es una agencia especializada en viajes para personas con movilidad reducida. Diseñan propuestas a medida de todo tipo y a todos los destinos imaginables. Entre ellos cuentan con dos propuestas para visitar Bosnia y Herzegovina junto con otros países de los Balcanes en ocho días.

AZUL MARINO VIAJES

Calle Alaya 2

BILBAO

✆ +34 944 230 223

www.viajesazulmarino.com

bio@viajesazulmarino.com

Viajes Azul Marino es una de las primeras agencias españolas en alejarse de los destinos habituales y ver el mundo con otros ojos. Entre sus propuestas hay dos que tienen como destino Bosnia y Herzegovina y los Balcanes, con salidas desde diferentes aeropuertos españoles. Además de las propuestas habituales, también ofrece la opción de realizar trekkings o viajes de aventura.

CATAI TOURS

49 O'Donnell

MADRID

✆ +34 914 091 125 / +34 932 150 130

www.catai.es

catai@catai.es, bcncatai@catai.es

Con agencias en Madrid, Barcelona y Lisboa, Catai Tours organiza viajes por todo el mundo que se adaptan a las necesidades del viajero: desde viajes en familia a cruceros o rutas en coche, entre muchas otras opciones. Proponen un viaje de nueve días por Bosnia y Herzegovina, Croacia y Eslovenia en el que, además de los bellos paisajes de la antigua Yugoslavia, podrá descubrir la cultura de los Balcanes y sus tradiciones.

CLUB MARCO POLO

C/ Hurtado Amézaga, 4

BILBAO

✆ +34 944790 641

www.clubmarcopolo.es

info@clubmarcopolo.es

Club Marco Polo es un turoperador internacional, el primero de los grandes grupos en desarrollar productos lejos del sol y playa habituales. Proponen un viaje a Bosnia y Herzegovina junto a Croacia en el que se pueden visitar los sitios más representativos, ver la costa, pasear por algunos de los Parques Nacionales y observar las maravillas de ambos países.

TARANNÀ VIAJES CON SENTIDO

C/ Vallespir, 174

BARCELONA

✆ +34 934 118 372

www.taranna.com

taranna@taranna.com

Tarannà Viajes con Sentido es una agencia experta en personalizar viajes por todo el mundo y para todo tipo de viajeros. Bajo una filosofía de viajes sostenibles, proponen diferentes itinerarios por Bosnia y Herzegovina que pasan por países vecinos como Croacia, Serbia, Montenegro o Eslovenia. Tarannà programa siempre viajes sin prisas ni agobios, con traslados y guías privados para que el viajero piense exclusivamente en disfrutar y vivir el momento. Ahora le toca al viajero decidir cómo y con quién quiere hacerlo.

ULISSES VIATGES

49 Santa Caterina

IGUALADA

✆ +34 938 042 415 / +34 682 636 205

www.ulissesviatges.com

info@ulissesviatges.com

Ulisses Viatges es una agencia de trato familiar que se especializa en crear itinerarios que se adapten a cada viajero y a sus necesidades. Organizan viajes por los cinco continentes; entre sus ofertas se encuentra una ruta por los Balcanes en la que se incluye Bosnia y Herzegovina.

Generalistas

Aquí encontrará algunos operadores turísticos generalistas con ofertas que suelen revenderse con frecuencia en packs por agencias especializadas en ciertos destinos. Aunque ofrecen recomendaciones menos rigurosas que las de los especialistas, sus tarifas son generalmente más atractivas.

Receptivo

ALMIRA TRAVEL

Mala Tepa 9

Stari Grad (Mostar-Est)

MÓSTAR

✆ +387 36 55 18 73

www.almira-travel.ba

a.travel@bih.net.ba

En la orilla izquierda de la Neretva, 200 m al norte del Viejo Puente por la calle Kujundžiluk, que se convierte en calle Mala Tepa. Inevitable, está en plena calle turística.

Todos los días de 9 a 22 h (17 h en noviembre-abril). Visitas guiadas en francés, inglés y alemán, previa reserva: Móstar: 2 h, 40 KM por persona; temática: día, 80-90 KM por persona; alrededores: día, 50-140 KM por persona. Posibilidad de alojamiento y de salidas en rafting (infórmese).

Es una de las grandes agencias de Móstar. No tan grande en términos de personal (ocho guías oficiales), pero abarca todo el país e incluso parte de los Balcanes con buenos intermediarios por todas partes. Fue creada después de la guerra por Almira Grčić. Esta dinámica guía experimentada aprendió francés con los soldados franceses de la ONU que estacionaban en el aeropuerto donde gestionaba el restaurante de la base. Su agencia propone toda una gama de posibilidades, desde alquiler de coches, hasta excursines (especialmente la visita de los pueblos de la meseta de Podvelež con comida típica), pasando por un circuito diseñado especialmente para las autocaravanas, así como el alojamiento. De hecho, desde 2014, Almira posee su propio hotel a dos pasos del Puente Viejo, en la orilla derecha del Neretva (véase «Alojarse» en Móstar).

bbbbaaabbi le 13/09/2010

¡Almira es una persona increíble, que les gusta su ciudad, a su país y a los franceses! Esta agencia a " los brazos trééés longs" y con una sonrisa y de la simpatía, te abrirá las puertas del paraíso Mostarien y alrededor. Puedes, sin dudarlo un único segundo, ofrecer toda su confianza.Recomiendo mil veces esta agencia.Déjate llevar.Bautista

FORTUNA TOURS

Rade Bitange 34

Šemovac (Mostar-Est)

MÓSTAR

✆ +387 36 55 21 97

www.fortuna.ba

fortuna_headoffice@bih.net.ba

En la orilla derecha del Neretva, en el hotel Villa Fortuna, 450 m al noroeste del puente Viejo, frente al hotel Marriott Ruža.

Todos los días, excepto el domingo, de 8 a 17 h: sábado de 8 a 13 h; tarifas bajo petición. Oficina cerca del puente Viejo (Kujundžilluk 2): todos los días de 8 a 22 h en verano.

De fiable reputación, es la agencia de turismo más importante del país desde 1989. Muy dinámica y valiéndose de sesenta guías multilingües en temporada alta, coopera con todas las grandes agencias turísticas extranjeras. Ofrecen numerosos paquetes con diferentes propuestas, traslados desde el aeropuerto y hacia todos los países de la antigua Yugoslavia, visitas guiadas por la ciudad de Móstar y excursiones por sus alrededores, en español, en autobús y minibús modernos, reserva de alojamiento en todo el país (hoteles, habitaciones en casas de particulares), además de otros servicios a disposición como, por ejemplo, una serie de días de rafting. La agencia dispone de dos hoteles en Móstar: Villa Fortuna (www.villafortuna.ba) y Villa Botticelli (www.villabotticelli.com). Fortuna Tours propone diferentes itinerarios turísticos por Móstar y Sarajevo en trece lenguas, entre ellas el español.

GREEN VISIONS

Trg BARCELONA 3

Barrio de Mojmilo (Olimpijsko naselje)

SARAJEVO

✆ +387 33 71 72 90 / +387 61 21 32 78

www.greenvisions.ba

sarajevo@greenvisions.ba

8 km al suroeste del centro de la ciudad, en el antiguo pueblo olímpico de los Juegos Olímpicos de 1984, situado bajo el parque forestal de Mojmilo, en la esquina de las avenidas Safeta Hadžića y Ante Babića, entre los barrios de Alipašino Polje y de Dobrinja.

De lunes a viernes de 9 a 17 h; cerrado el fin de semana. Excursiones: 35/85 € por un día; 130/165 € por 2 días; 435/475 € por 5 días.

Esta agencia propone circuitos de naturaleza en todos los grandes espacios de Bosnia y Herzegovina y alrededor de Sarajevo. Su credo: el ecoturismo con un auténtico enfoque ético. Las actividades están pues orientadas hacia la naturaleza y el deporte. Para ello, Green Visions dispone de una muy buena red en el país en materia de rafting y propone numerosos circuitos ya establecidos o personalizados.

KOMPAS-ADRIATICA

Maršala Tita 8

Quartier de Marijin Dvor

SARAJEVO

✆ +387 33 56 56 00

www.kompas.ba

info@kompas.ba

A 1,8 km al oeste de Baščaršija siguiendo las calles Ferhadija y Maršala Tita, atravesando la avenida Hamze Hume, frente al aparcamiento de Hastahana.

Kompas en Sarajevo es una de las cicuenta agencias de la red Kompas en el mundo, cuya base principal se encuentra en Liubliana, la capital de Eslovenia. Esta agencia de viajes está especializada en turismo receptivo y organiza todo tipo de viajes y excursiones por Bosnia y los Balcanes (rafting, turismo religioso, ecoturismo, visita guiada por la ciudad, esquí…). También ofrece la posibilidad de reservar billetes de autobús, avión y tren.

VACACIONES BOSNIA

Nevjestina

Barrio de Vratnik

SARAJEVO

✆ 08 26 62 02 90

www.vacancesbosnie.com

contact@vacancesbosnie.com

Tarifas bajo petición.

Esta agencia 100% francófona ofrece estancias a medida a nivel individual y para grupos. Valiéndose de un buen conocimiento de Bosnia y Herzegovina y de una amplia red de corresponsales en destino, sabe adaptarse a todas las demandas. Asimismo, organiza estancias para todos los presupuestos, con plena autonomía o con guía. Su ventaja: agentes que saben orientar a sus clientes en función de sus necesidades… y de las realidades locales. Como broche final, organizan viajes temáticos: rafting, Yugoslavia de Tito, religión, paseos a caballo o a pie, guerra de 1992-1995, ecoturismo, etc.

VIA DINARICA

Trg BARCELONA 3

SARAJEVO

✆ +387 61 156 113

www.via-dinarica.org

info@via-dinarica.org

Desde el lanzamiento de este itinerario de senderismo que atraviesa los Balcanes, y en particular sus montañas, todos los países atravesados se han asociado para participar en la creación de un circuito común en el marco del desarrollo sostenible y del ecoturismo. Cada uno de estos países cuenta con su propio socio receptivo en destino, que se ocupa de la logística de las partes situadas en su territorio.

Sitios comparadores

Varios sitios permiten comparar las diferentes ofertas de viajes (paquetes, solo los vuelos, etc.) y así tener un panel de posibilidades y, por tanto, de precios. A continuación reenvían al internauta directamente al sitio donde se propone la oferta seleccionada. No obstante, hay que vigilar los gastos de reserva o de conexión que puedan aplicarse y las condiciones de compra de los billetes.

BIDUZZ

www.biduzz.com

Biduzz pone al alcance de los usuarios un importante número de agentes de todo el mundo dispuestos informarles y a ofrecerle la mejor propuesta de viaje. Gracias a esta herramienta, el viajero entra en contacto directo con el agente de viajes y puede reservar, de forma cómoda, viajes, hoteles, cruceros, vuelos, actividades, antes y después del viaje desde cualquier destino.

COMPARADOR DE VIAJES

www.comparadordeviajes.es

Pertenece a la Comunidad de Viajes QNY (Que nos Vamos) y su principal objetivo es poder ofrecer los mejores precios low cost online. Se trata de un comparador de precios de compañías hoteleras, aéreas y de alquiler de coche, cruceros, etc.

EXPEDIA ESPAÑA

MADRID

✆ +34 901 010 114

www.expedia.es

Expedia es la página número 1 en reservas online en España, con una gran oferta de compañías aéreas, hoteles y alojamientos de todo tipo, alquiler de vehículos y actividades. En su página y filiales encontrará la oferta más completa y un comparador de precios que permite seleccionar la mejor propuesta de viaje.

ILLICOTRAVEL

www.illicotravel.com

Illicotravel permite encontrar el mejor precio para organizar sus viajes alrededor del mundo. En él encontrará billetes de avión, hoteles, alquiler de coches y estancias. Este sitio ofrece funcionalidades muy útiles como el barómetro de precios para conocer los mejores precios en los vuelos en un plazo de más o menos ocho días. El lugar también propone filtros que permiten encontrar fácilmente el producto que responde a todos sus deseos (escalas, aeropuerto de salida, circuito, operador turístico…).

SophiaRa le 05/06/2014

Me encanta este archipiélago. ¡Encuentro todos los vuelos económico en casa gracias a la herramienta de la que habla!

KIWI

✆ +34 911 985 069

www.kiwi.com

Bajo su atractivo diseño muestra el coste del viaje a cualquier lugar del mundo. Resulta muy útil a la hora de buscar combinaciones de vuelos, pues busca los mejores enlaces para hacer escalas y ahorrar dinero.

QUOTATRIP

www.quotatrip.com

Quotatrip es una nueva plataforma de reserva de viaje en línea en la que se relacionan pasajeros y agencias de viajes locales seleccionados en casi 200 destinos por sus competencias. El objetivo de esta aproximación es simple: ofrecerle una estancia totalmente personalizada a los usuarios. Quotatrip promete un viaje tranquilo sin gastos adicionales.

TRABBER

www.trabber.com

Fundado por dos españoles en 2005, es una página de diseño sencillo y ágil navegación. Su ventaja principal es que ofrece el precio final del vuelo o reserva sin ningún tipo de gasto oculto. También compara hoteles, alquiler de vehículos, autobuses o trenes.

Viajar por libre

En avión

El precio medio de un vuelo de Madrid a Sarajevo oscila entre 200 y 400 euros según la temporada. Cabe destacar que la variación de los precios depende de la compañía aérea seleccionada pero, sobre todo, del plazo de reserva y de las conexiones. Para disfrutar de tarifas interesantes, es indispensable sacar los billetes con tiempo.

Aeropuertos

AEROPUERTO BARCELONA-EL PRAT

El Prat de Llobregat,

BARCELONA

✆ +34 902 404 704

www.aena.es/es/aeropuerto-barcelona/index.html

bcninformacion@aena.es

Sitios comparadores

Hay sitios web que le ayudarán a encontrar billetes de avión al mejor precio. Algunos de ellos comparan los precios de las compañías aéreas regulares y las low cost. Aquí se trata de buscar sólo el vuelo al mejor precio, sin otras prestaciones, como los paquetes vacacionales.

En tren

Largo, muy largo… Calcule bastante más de treinta horas desde Madrid o Barcelona, con un cambio en Múnich y después en Zagreb. Solo un tren al día le permitirá no tener que esperar en Zagreb, ya que solo hay un viaje de Zagreb a Sarajevo. Si se queda en la primera, la elección de los horarios se amplía. Desde París sale un tren nocturno con dirección a Sarajevo que llega de madrugada. Cabe destacar que SNCF no puede mostrar el trayecto más allá de Zagreb, ya que Bosnia no está conectada electrónicamente. Aunque el viaje es muy largo, es una buena manera de sumergirse en el universo relajado de Bosnia… Señalar que el paso por Zagreb es casi inevitable porque, si lo intenta por Budapest o por Belgrado es aún más complicado… Pero posible. Cabe destacar que Sarajevo está conectada con Budapest y Belgrado diariamente por un tren nocturno.

En autobús

La famosa compañia Eurolines ofrece conexiones semanales directas hasta Sarajevo. El principal operador de autobuses en Bosnia y Hercegovina es la empresa Centrotrans (www.centrotrans.com), que opera casi todas las conexiones en autobús del país y trabaja directamente con Eurolines. Se puede consultar toda la información de las diferentes líneas europeas en su página web. Desde España se puede hacer el trayecto hasta Liubiana y continuar después el trayecto en Eurolines hasta Bosnia y Herzegovina. Las conexiones directas desde Europa se hacen desde Alemania, Croacia, Viena, Róterdam, Antwerp, Liubiana y Skopje, en Macedonia.

En ferri

El hecho de que Bosnia y Herzegovina apenas tengan costa no es un inconveniente para llegar en barco desde los vecinos puertos de Split y Dubrovnik, que están conectados, respectivamente, con los puertos italianos de Ancona y Bari. La estación de autobuses de Split está en el mismo puerto. Los horarios de los barcos varían según la época del año y se pueden consultar en www.jadrolinija.hr.

En coche

Sería perfectamente factible, aunque cansado, en dos días, pues Sarajevo, en el centro de Bosnia, se encuentra a cerca de 2.000 kilómetros de Barcelona. Desde Madrid y Barcelona, el mejor trayecto pasará por Marsella, Venecia, Liubliana, Zagreb y Bosnia; es decir, cruzará Francia, norte de Italia, Eslovenia y Croacia.

Aunque viajar en coche puede tener sus ventajas, debe sopesar si no le es más fácil viajar en avión y alquilar después un coche allí. Si decide conducir y desea evitar el largo recorrido a través de Italia, Eslovenia y Croacia, hay transbordadores diarios que salen de Ancona y Bari y atracan en Split y Dubrovnik. Los puertos de Split y Dubrovnik son muy populares y proporcionan un buen medio para adentrarse en Bosnia y Herzegovina.

En cualquier caso, si decide hacer todo el trayecto en coche, usted atravesará Croacia, donde las autopistas son de pago. Ahora aceptan tarjetas bancarias y euros. ¡Carta verde obligatoria, por supuesto!

Para calcular exactamente su itinerario, consulte las páginas: www.viamichelin.es y www.google.es/maps.

Alquiler de coches

ALAMO

✆ +34 912 750 995

www.alamo.com/es

Con más de 40 años de experiencia, Alamo posee actualmente más de un millón de vehículos repartidos por todo el mundo, al servicio de 15 millones de pasajeros cada año, repartidos en más de 1.248 agencias implantadas en 43 países. Ofrece tarifas especiales como la Alamo Gold en Estados Unidos o Canadá, o el paquete de localización del vehículo incluido con el GPS, seguros, tasas, gastos del aeropuerto, conductores auxiliares, etc.

Dormir

La oferta de alojamiento en Bosnia y Herzegovina ha evolucionado considerablemente desde hace algunos años, tanto en número como en tipos de alojamiento. Así que hoy encontramos todos los rangos, desde el hostal hasta hoteles de cuatro estrellas, pasando por el alquiler de una habitación en una casa particular y el camping. En las ciudades más grandes, las «pensiones» son legión y solo hay que fijarse en los innumerables carteles para encontrar una habitación típica y no cara. Los hoteles clásicos o tipo «bed & breakfast» también han florecido y permiten alojarse cómodamente, a un precio menor, en lugares a veces realmente encantadores, como las antiguas casas bosnias rehabilitadas.

Cómo moverse

En avión

El país cuenta con cuatro aeropuertos internacionales: Sarajevo, Móstar, Banja Luka y Tuzla. No hay vuelos directos desde España, aunque se puede volar a Dubrovnik o Split. Durante la temporada alta los vuelos a Sarajevo suelen ser bastante caros, por lo que Dubrovnik o Zagreb, e incluso Split, son una buena opción. Las compañías Vueling, Iberia y Croatia Airlines operan desde los aeropuertos de Madrid y Barcelona, principalmente, aunque Vueling une Dubrovnik con otras ciudades. Dubrovnik está a dos horas por carretera de Móstar.

En autobús

En Bosnia se puede ir en autobús a todas partes. Es el legado del comunismo que hay que apreciar. El autobús es el medio de transporte de todos aquellos —y son muchos— que no pueden pagar un coche. Los autobuses suelen estar en buen estado o ser casi tan nuevos como en otros países europeos. Por supuesto, los trayectos son largos porque la red de carreteras, en mal estado y muy antigua, no favorece la velocidad, aunque los conductores formen parte de la categoría de locos del volante. Admire el paisaje y no mire a la carretera si se angustia con facilidad porque es todo un deporte de riesgo; ver un autobús doblado a la entrada de una curva, en la montaña, es un espectáculo apto solo para los más intrépidos… En verano, reserve su billete con antelación en las rutas principales, ya que a menudo las plazas están completos. Tenga también en cuenta que hay que pagar un pequeño suplemento por equipaje (de 1 a 2 KM). En cada ruta encontrará los horarios, destinos y tarifas correspondientes.

En tren

El tráfico ferroviario se ha reanudado casi por completo desde la guerra. Por supuesto, no se va a todas partes en tren, pero los principales ejes de comunicación están cubiertos y representa una alternativa interesante al autobús, especialmente en invierno. A imagen del país, dos e incluso tres compañías gestionan la red: la Željeznice Republike Srpske en RS, que dispone de 313 kilómetros de líneas en servicio, y la Željeznice Bosne i Heren en la Federación, que cuenta con algunas líneas más. La longitud teórica total de la red es de 972 km. Cabe señalar que la primera clase solo existe en las conexiones internacionales y que apenas se aprecia diferencia entre los vagones de primera y segunda.

En coche

Entre en Bosnia con su tarjeta verde con la mención BIH. El límite de velocidad es de 80 km/h en tramos interurbanos (100 km/h en algunos tramos) y de 40 km/h en la ciudad.

Hay una autopista de veintisiete kilómetros, gratuita, entre Sarajevo y Visoko. La tasa de alcoholemia permitida es de 0,4 mg/l. Debe llevar en su maletero: las bombillas de repuesto, un triángulo y un botiquín, así como cadenas entre el 15 de octubre y el 15 de abril. Si en este periodo usted descuida este último punto, la policía puede requerirle que las compre en la primera estación de servicio que encuentre.

Por último, tiene la obligación de circular con las luces encendidas durante el día. El olvido será sancionado inmediatamente.

El combustible es más barato que en España. La red de estaciones de servicio es extremadamente densa. Cuando se trata de conducir, el tema se complica un poco: la red de carreteras es muy sinuosa, por supuesto, a imagen del país, montañoso, pero el problema es que está en mal estado. Los baches (importantes) y el hundimiento de la carretera bajo el peso de los camiones complican la conducción, especialmente bajo la lluvia. En esta situación hay que conducir muy lentamente porque se circula entonces sobre varios centímetros de agua y resulta peligroso. En las redes secundarias, las carreteras terminan a veces en caminos sin pavimentar y puede encontrarse animales errantes (perros con mayor frecuencia) paseando libremente por ellas. Añada también los niños que regresen de la escuela (no hay autobuses de recogida escolar) y comprenderá la necesidad de extremar la precaución y ser prudentes.

Advierta que prudencia no es la palabra clave de algunos conductores que circulan a velocidades aterradoras en estas condiciones, adelantando en la entrada de las curvas y cometiendo otros disparates del mismo tipo. Para seguir con vida, adopte el ritmo de paseo, máxime cuando la policía, omnipresente, multa fácilmente. Las sanciones por exceso de velocidad, en particular, son ineludibles. ¡Y no cuente con una incomprensión del idioma para escapar de la multa! ; los radares e incluso los vídeos en los coches (!) indican muy bien la velocidad a la que iba. Como consuelo, las tarifas no son tan elevadas como en España: 1 KM por kilómetro/hora excedido…

Hay casi tanta policía por la noche como durante el día y ¡siempre está allí cuando se traspasa una línea blanca! Bosnia es un país pequeño, pero las distancias son engañosas. Cuente mejor en horas que en kilómetros y, en general, el estándar es de dos horas para realizar cien kilómetros. Consulte la tabla de distancias entre ciudades para calcular sus trayectos.

Autostop

Bastante poco practicado, el autostop es perfectamente posible, pero es mejor ir con tiempo…

Descubrir Bosnia y Herzegovina

MOSTAR - El viejo puente de Mostar.

© Sasa Komlen – iStockphoto

Bosnia y Herzegovina en 20 palabras

Bosnia y Herzegovina en 20 palabras - La mezquita Gazi Husrevbegova de Sarajevo.

© Orhancam – iStockphoto

Alcohol

No se bebe más en Bosnia que en otros lugares, pero en el campo, como en los Balcanes en general, la especialidad es la rakia, palabra genérica que designa todos los alcoholes blancos como la šlivovica, elaborada con ciruela, o la loza, hecha con uvas. La cerveza está muy extendida en todas partes y cada ciudad importante tiene su marca: Sarajevsko en Sarajevo, Tuzlanski en Tuzla, la Nectar en Banja Luka y la Preminger en Bihać. La mayoría de la población musulmana también bebe.

Bogomilos

Movimiento cristiano heterodoxo agnóstico que surgió en Bulgaria en el siglo IX y se extendió a los Balcanes, especialmente a Bosnia y Herzegovina en el siglo XII. Al contrario de lo que pasó con los cátaros, los bogomilos fueron combatidos por la Iglesia católica y desaparecieron durante el periodo otomano.

Bosnio

Así se designa a los habitantes del país, ya sean bosnios, croatas, serbios u otros.

Café

Se puede decir que el café bosnio es la bebida nacional y toda una institución social. Se toma en cualquier momento del día y en todas las ocasiones. El café tradicional es el bosanska kafa. Es similar a lo que se llama en otros lugares café turco y se sirve en una pequeña taza de cobre acompañado de terrones de azúcar, rahat lokum (delicias turcas) y un vaso de agua.

Ćevapi

Uno de los platos nacionales que se come en todas partes y a cualquier hora. Son una especie de rollitos de carne picada de ternera y cordero (los cévapi), que se sirven con cebolla recién cortada en un pan redondo, el somun. Se suele acompañar con un vaso de kajmak, una especie de leche agria.

Cigarro

Todo el mundo fuma y en cualquier lugar. A veces incluso en las tiendas de comestibles, lo que resulta extraño para un español sometido a una presión cada vez más fuerte. Aquí las preocupaciones de salud todavía no son prioritarias.

Cirílico

El alfabeto serbio ortodoxo se utiliza oficialmente en toda la parte serbia de Bosnia, la Republika Sprska, que representa el 49% del territorio. De hecho, el alfabeto latino está cada vez más extendido, como en Serbia.

Francisco Fernando

En 1914, el asesinato del archiduque Francisco Fernando, heredero del trono del Imperio austrohúngaro, y de su esposa por un nacionalista serbio en Sarajevo precipitó en Europa lo que sería la Primera Guerra Mundial.

Guerra

El conflicto de 1992-1995 causó la muerte de aproximadamente cien mil personas y provocó el desplazamiento de dos millones de habitantes (la mitad de la población). Los acuerdos de Dayton permitieron el fin de los combates, pero provocaron la parálisis del país. Desde entonces, cada comunidad vive replegada en sí misma. La mayoría de los edificios destruidos han sido reconstruidos, pero la reconciliación todavía no es real, aunque reine la paz.

Herzegovina

Bosnia meridional. El nombre apareció en el siglo XV. El duque (herzog en alemán) Stjepan Vukčić Kosača es el origen del nombre, que significa «país del duque». Herzegovina se menciona por primera vez en 1453; antes, la región se llamaba Hum.

Islam

El islam es la religión mayoritaria en el país. En la tradición del islam turco, marcado por el sufismo, aquí es más bien moderado, aunque una pequeña parte de la población musulmana (bosníacos) se radicalizó después de la guerra. Pero hay al menos tantos fanáticos del lado de los ortodoxos (bosnoserbios) como en el de los católicos (bosnocroatas). En general, la religión es más un asunto de tradición que de creencia.

Juegos Olímpicos

Sarajevo acogió los XIV Juegos Olímpicos de Invierno en 1984. Una década después, todo el mundo pudo ver las infraestructuras olímpicas destruidas o tristemente utilizadas para otros propósitos durante el asedio de la ciudad. La mayoría de las instalaciones se han renovado.

Montaña

Con un único pueblo costero, Bosnia está compuesta por un 70% de media montaña. Sarajevo no escapa a esta regla se accede a la ciudad por una llanura estrecha. Es también, por supuesto, esta geografía la que determina el carácter de los bosnios y la belleza del lugar.

Nacionalismo

Muy palpable, especialmente debido a la inercia política, la crisis económica y la naturaleza difusa de la nación «Bosnia y Herzegovina». Por lo tanto, no se sorprenda de ver ondear banderas croatas en Herzegovina o banderas serbias en el este.

Otomanos

El Imperio otomano controló el país desde 1450 a 1878 y durante ese período convirtió a una parte de la población eslava autóctona, ahora bosníaca, al islam. El nombre de otomano proviene de una dinastía turca procedente de una tribu establecida en Anatolia en el siglo XII y cuyo líder era Osman.

Osos

Sí, el oso está muy presente en Bosnia. Sí, el oso está muy presente en Bosnia. Especialmente el oso pardo (Ursus arctos), que puede alcanzar los trescientos kilos y no se encuentra en peligro de extinción. No espere verlo al borde de las carreteras. Le indicaremos en los itinerarios los lugares donde se encuentra.

Polako

Quiere decir «despacio» en bosnio-croata-serbio. Los bosnios le responderán a menudo con esta palabra si le ven con prisas o nervioso.

Stećak

Son las lápidas de los bogomilos o cristianos bosnios, visibles entre la naturaleza de muchos lugares de todo el país. Estos grandes bloques de piedra tallada, adornados con bajorrelieves, son casi las únicas huellas de esta religión y, no es de extrañar, ya que los bogomilos rechazaron todos los sacramentos.

Tito

El mariscal que dirigió con mano de hierro Yugoslavia desde 1943 hasta su muerte en 1980. Josip Broz Tito, legitimado por su papel en la resistencia a la invasión nazi, eligió el socialismo, pero siempre mantuvo cierta distancia con el régimen soviético. Fue uno de los fundadores del Movimiento de Países No Alineados en 1955. Su régimen fue, no obstante, dictatorial y estuvo plagado de campos de concentración para silenciar cualquier oposición. A pesar de ello, y gracias a la nostalgia de antes de la guerra, Tito todavía disfruta de una relativa popularidad, especialmente entre los bosníacos.

Vidimo se!

Literalmente «nos vemos de nuevo», coloquialmente «hola, ¡hasta luego!». Tan pronto tenga confianza, use la expresión, resulta muy agradable.

Qué hacer – Qué no hacer

Bosnia y Herzegovina se puede visitar con facilidad, pues será siempre bien acogido por parte de sus habitantes.

Un tema delicado: los conflictos interétnicos. Por supuesto, lo más importante es conocer su complejidad «étnica». Se trata de diferencias culturales. De hecho, casi todos los habitantes son eslavos, pero pertenecen a tres categorías según su religión: bosníacos (islam), bosnocroatas (catolicismo) y bosnoserbios (cristianismo ortodoxo). Los acuerdos de Dayton (1995) se basan en estas tres categorías para organizar toda la vida política y social. Incluso los creyentes de otras religiones, los ateos y las personas de matrimonios mixtos, se ven obligados a elegir una de estas tres categorías. El tema puede ser muy delicado en algunos casos. Sobre todo, es importante no generalizar cuando se aborda el tema.

Conducta correcta. Las visitas a los lugares de culto de las tres confesiones obedecen a las mismas reglas que en todas partes: discreción y respeto. Para las mezquitas, pregunte antes de ir si se pueden visitar. Evite las horas de oración, lleve un atuendo adecuado y, evidentemente, descálcese. La entrada a las iglesias exige en algunos lugares el mismo comportamiento, a excepción de los calcetines, que se pueden conservar. Y si le recibe una familia, sea cual sea su confesión, es costumbre descalzarse por respeto. Por último, para hacer fotografías, pida permiso.

Respete los «idiomas». Existen oficialmente tres idiomas en el país: el bosnio, el serbio y el croata. En realidad, se trata de la misma lengua con algunas diferencias, y el serbio solo se distingue cuando está escrito en alfabeto cirilico. Hablado, salvo algunas concordancias, es el mismo. Pero las tres comunidades están muy apegadas a su «idioma», que se crearon artificialmente en el momento del final de Yugoslavia para reforzar el sentimiento nacional. Hasta 1992, el serbocroata era la lengua oficial en Bosnia y Herzegovina, Serbia, Croacia y Montenegro (solo el macedonio y, sobre todo, el esloveno difieren un poco). Desde hace algunos años, con el aumento de los intercambios entre estos países, el concepto de lengua común ha vuelto. Para no ofender a nadie, los lingüistas la llaman bosnio-serbo-croata (BSC) o bosnio-serbo-croata-montenegrino (BSCM). El mejor ejemplo de este acercamiento lingüístico se encuentra en la televisión. En este caso, todo mundo sigue la cadena de su comunidad, pero conecta con la de los vecinos en función de la película o del partido que retransmitan los demás canales. Y cuando la cadena de noticias catarí Al Jazeera se estableció en los Balcanes en 2011, sus directivos comprendieron rápidamente que les sería imposible respetar las microdiferencias entre los «idiomas». La dirección, instalada en Sarajevo, decidió elegir el camino más sencillo: retransmitir en «serbo croata» en Bosnia y Herzegovina, Serbia, Croacia, Montenegro y la República de Macedonia. Los titulares que se suceden bajo los presentadores están redactados en caracteres latinos y nadie se queja de no entender. ¡Tanto en Tuzla como en Móstar, Belgrado, Skopje o Zagreb!

Cuidado con los campos de minas. El otro gran tema, bastante espinoso, son las minas. Poco menos del 3% del territorio sigue minado; es poco, sí, pero suficiente para evitar correr riesgos, máxime cuando las minas están a menudo en los lugares más bellos. Los consejos son seguir las indicaciones de esta guía y preguntar siempre a los habitantes si la zona que pretende atravesar, alejada de las rutas indicadas, es segura. Cabe señalar que la mayoría de las zonas conocidas no están adecuadamente señalizadas sobre el terreno. Y este se ha modificado por los enormes corrimientos de tierra provocados por las inundaciones récord del 2014. El Mine Action Centre (BHMAC) está catalogando lugares peligrosos y participa en la retirada de minas del país. Información: www.bhmac.org.

Pinceladas sobre Bosnia y Herzegovina

Pinceladas sobre Bosnia y Herzegovina - Lago Satorsko en el oeste del país.

© Evron – iStockphoto

Geografía

Bosnia y Herzegovina es un país pequeño de 51.129 kilómetros cuadrados, es decir, diez veces menos que España, y tiene la forma de un triángulo isósceles cuyos dos lados iguales del vértice derecho miden trescientos kilómetros, forma que se encuentra en la bandera del país. Encerrado en el corazón de los Balcanes, el país limita al norte y oeste con Croacia, al este con Serbia y al sur con Montenegro. Sin embargo, Bosnia y Herzegovina tiene un acceso al mar Adriático, de unos veinte kilómetros, en Néum.

El enorme cambio de la Herzegovina mediterránea a la montaña continental

Herzegovina es, particularmente alrededor del Neretva, típicamente mediterránea. Subiendo al extremo sudeste por la nacional M20 (Foća), se encontrará con altas mesetas cársticas, constituidas por páramos y pantanos, entre ellos el Gatačko Polje, cerca de Gačko. Aquí hay magníficos paisajes de altas mesetas cubiertas de hierba. Desde la salida de Gačko, la carretera sube hacia Foća. A tan solo 2 km, llegando al paso de Gemerno, a 1.300 m de altitud, todo cambia. De repente es alta montaña continental, cubierta de bosques y con clima húmedo y brusco. Un cambio tan brutal que casi no tiene equivalente en ninguna otra parte. Si hay un lugar en Bosnia donde la transición entre la Europa mediterránea y la Europa central continental es palpable en un instante, es aquí. No se pierda el paseo, las sensaciones son únicas.

Relieve

Bosnia y Herzegovina es principalmente un país montañoso (de media montaña). Estas cubren casi el 80% del territorio. La altitud media es de 693 metros y las cumbres más altas, al sur en la frontera con Montenegro, alcanzan los 2.383 metros (monte Maglić, en el Parque Nacional de Sutjeska).

Se las conoce como Alpes Dináricos porque, geológicamente hablando, son las últimas montañas del sistema alpino. Todo el relieve del país está orientado al noreste, lo que explica su hidrografía, que se verá más adelante. Además de las montañas, hacia el norte se encuentra la Gran Llanura, denominada Llanura Húngara, que marca el final. Esta llanura, que se extiende de oeste a este, es la planicie de Pannonia, que incluye la región de Krajina (desde Croacia hasta Banja Luka).

En el sudeste hay algunas excepciones a esta visión general. En Herzegovina y más arriba encontramos mesetas cársticas ricas en aguas que se entrecruzan con las llanuras. Las montañas desvían su orientación y algunas están encaradas hacia el sureste.

Geológicamente, Bosnia data del Terciario y del Cuaternario al noreste, mientras que el resto del país es más antiguo, de la Era Secundaria. Las grandes cuencas hidrográficas se constituyeron en el Cuaternario.

Zonas geográficas

Casi la mitad del país está cubierto de bosques, lo cual es excepcional. Estos bosques se encuentran principalmente en áreas montañosas, las más numerosas. En las llanuras, pero también en las mesetas, encontramos landas mientras que en el caso de Herzegovina es especial: típicamente mediterráneo en el valle del Neretva y abajo, donde predomina el monte bajo. Las llanuras cársticas son zonas ricas en aguas, incluso pantanosas (los poljés), un poco más altas. Los grandes valles, excavados por los ríos más importantes, se asemejan más a los valles europeos.

En resumen, la mayor parte de Bosnia está constituida por montaña media y bosques en Bosnia central y en la región de Sarajevo, así como en el sudeste, rodeada de grandes llanuras fértiles al noroeste y noreste, mientras que Herzegovina, al sudoeste, se compone de llanuras cársticas y mediterráneas.

Hidrografía

Bosnia es muy rica en agua, y no es el menor de sus encantos. Hay innumerables corrientes en todas partes que tienen sus manantiales en los numerosos macizos de la región. El relieve y el clima explican esta situación. Desde un punto de vista hidrológico puro, dos cuencas componen el país. La más importante vierte sus aguas en el mar Negro, que está mucho más lejos que el Adriático. Por supuesto, esto se debe a la orientación de la cordillera hacia el noreste. La excepción es Herzegovina, orientada hacia el Adriático.

Por ello, casi todos los ríos fluyen hacia el noreste para verter sus aguas en el Sava, el largo río fronterizo al norte, que desemboca en el Danubio, en Serbia. La notable excepción es el Neretva, que fluye primero hacia el noreste, altera su curso en Konjić y se orienta finalmente hacia el sudoeste para desembocar en el Adriático, Croacia.

Los ríos más importantes son: el Sava (950 kilómetros), pero que nunca entra en el país; el Drina, al sudeste (346 kilómetros); el Bosna, en el centro y que da nombre al país (271 kilómetros); el Vrbas, al noroeste (240 kilómetros); el Una, al noroeste también (214 kilómetros); y, por último, el Neretva, al sudoeste (218 kilómetros).

A estos ríos, que fluyen principalmente por las montañas, hay que añadir dos fenómenos: las cuencas hidrológicas importantes, algunas de las cuales, los poljés, afloran y forman zonas pantanosas, por un lado, y lagos, por otro. Estos son el resultado de los primeros. Muy numerosos en Bosnia, los lagos son todavía más importantes ahora que se ha valorado la riqueza que proporcionan y se han construido numerosas presas para instalar centrales hidroeléctricas. Bosnia y Herzegovina tiene un gran número de pequeñas y grandes centrales de este tipo, lo que le permite exportar electricidad a sus vecinos cuando todo va bien. Por lo tanto, verá a menudo lagos en Bosnia, incluidos los desfiladeros y gargantas formados por los grandes ríos. Los lagos más grandes son el Buško, en la frontera croata, y el Modrac, cerca de Tuzla.

Bosnia tiene un acceso al mar, muy modesto sin duda (unos veinte kilómetros), pero un acceso al fin y al cabo. Desde el punto de vista geográfico, esta entrada es lógica, es la prolongación del valle inferior del Neretva, aunque solo se deba a razones históricas.

Clima

Hay mucho contraste entre el clima de Bosnia y el de Herzegovina.

Bosnia. Clima semicontinental y de montaña. Inviernos bastante largos y muy fríos, especialmente en las zonas de mayor altitud. El país tiene tres estaciones de esquí. En la llanura, los inviernos son frescos y los veranos calurosos pero más cortos. Esto se traduce en contrastes estacionales significativos. Las estaciones intermedias son cortas, especialmente el otoño.

Sarajevo. En la intersección entre el clima semicontinental y el de montaña, el verano es muy caluroso, debido en parte al asentamiento de la ciudad en un profundo valle (puede llegar a los 38 °C) y el invierno muy frío (hasta -15 °C) y muy largo. Todo sin grandes precipitaciones pero con mucha nieve.

Herzegovina. El clima es mediterráneo. Se caracteriza por veranos muy calurosos e inviernos suaves, pero mucho más lluviosos. En Móstar, en el valle del Neretva, el verano es muy seco y extremadamente caluroso (hasta 45 °C) y el invierno suave (raramente por debajo de 0 °C). La pluviometría que se registra resulta paradójica, ya que Herzegovina es la región donde más llueve.

Medio ambiente – ecología

Medio ambiente – ecología - Vistas a las cascadas de Kravica en Ljubuski.

© Sasa Komlen – iStockphoto

Como en el resto de los Balcanes, es un tema secundario aunque crucial. Dos fenómenos perjudican una toma de conciencia real: el legado productivista del período socialista y la guerra de 1992-1995 y sus consecuencias. Es obvio que desde esta guerra las prioridades son mucho más económicas que medioambientales. Sin embargo, la escasa industrialización de la mayor parte del territorio hace que el país todavía tenga paisajes muy cuidados. La principal preocupación es la gestión de los recursos hídricos, una cuestión que provoca tensiones políticas entre las tres comunidades.

El estado actual de conciencia

Desde la creación del primer Parque Nacional en 1954, los bosnios están muy apegados a este concepto de preservación del espacio natural. Lo demuestra su éxito de asistencia. Aunque pocas personas parecen obedecer las estrictas normas de protección que impone la definición misma de un parque o reserva.

Problemas y retos

No es tanto la situación del país y de las finanzas del estado como la colaboración de los dos gobiernos que lo componen (Federación y RS) la que puede contribuir a avanzar en el sentido de una participación en los retos futuros.

La reactivación de las industrias, por ejemplo, no se realiza con grandes inversiones, a la vanguardia de las técnicas no contaminantes, es evidente. Asimismo, son siempre los presupuestos los que impiden las acciones concretas en la vida cotidiana, así como la aparición de grandes proyectos industriales o de ordenación del territorio que puedan interferir con el medio ambiente. Los Parques Nacionales, por ejemplo, carecen de estructuras importantes para su vigilancia y preservación. Sin embargo, cada entidad dispone de su Ministerio de Ecología. Sobre todo porque la ecología es una prioridad europea, los proyectos siguen en Bosnia: un ejemplo de ello es la creación de un instituto de protección del medio ambiente y la definición y protección de las zonas para la agricultura ecológica.

Aún así, se dice, a nivel de la Federación croatomusulmana, que hay una importante toma de conciencia sobre el tema. Se realizan grandes acciones de comunicación (periódicos, prensa, televisión, radio). La regulación existe y una brigada de policía «verde» se encarga de aplicarla. También está en marcha la limpieza de algunos lugares.

Por último, el problema del agua es también un reto importante. Esta gran riqueza para el país parece estar amenazada ante los inversores que prevén presas en los ecosistemas más bellos del país.

Un ejemplo: dos nuevas represas en las gargantas del Neretva. También hay dos represas en construcción en el cañón del Vrbas, aguas arriba de Banja Luka. Uno de los lugares más bellos de Bosnia está amenazado y su ecosistema se modificará aún cuando la situación energética del país no lo justifique: la actual red de centrales hidroeléctricas aprovecha solo el 25% de su capacidad potencial debido a su tecnología obsoleta (estimación del Banco Mundial). Por lo tanto, bastaría con invertir en las presas actuales…

Sin embargo, la concienciación parece muy real, aunque la situación global del país todavía no es catastrófica por las razones expuestas en el preámbulo. Pero las leyes medioambientales actuales tienen una gran necesidad de alinearse con las de la Unión Europea.

Parques Nacionales

Dada su densidad de población, Bosnia y Herzegovina no está lejos de ser un gran parque nacional. Se exagera, pero no demasiado. Numerosos y variados en todo el país, son una fuente de admiración en constante renovación.

Estos son los principales espacios protegidos (ubicación, fecha de creación, superficie).

Parques nacionales

Parque Nacional de Kozara – Noroeste, 1967, 35,2 kilómetros cuadrados . Parque Nacional de Sutjeska – Sudeste (en la frontera montenegrina), 1962, 172 kilómetros cuadrados. Parque Nacional de Una – Oeste (en la frontera croata), 2008, 198 kilómetros cuadrados.

Reservas naturales

Parque Natural de Hutovo Blato – Sudeste (cerca de Čapljina), 1954, 74 kilómetros cuadrados. Parque Natural de Blidinje – Sur (cerca de Jablanica), 1995, 208 kilómetros cuadrados.

Reservas naturales integrales

Reserva de Perućica – Sudoeste (en el Parque Nacional de Sutjeska), 1954, 14 kilómetros cuadrados. Reserva de Lom – Oeste (cerca de Petrovac), 1956, 295 ha. Reserva de Janj – Centro (cerca de Šipovo), 1954, 195 ha. Reserva de Žuča-Ribnica – Centro (cerca de Kakanj), 1955, 30 ha. Reserva de Plješivica – Oeste (cerca de Bihać), 1961, 50 ha.

Otros parques naturales

El resto de espacios protegidos de Bosnia no están tan claramente identificados para el visitante como los citados. Su característica común es estar en lugares vírgenes, a menudo preciosos, y la mayoría en las montañas. Vamos a mencionar algunos.

Monte Jahorina. El macizo de Jahorina, cerca de Sarajevo, donde se encuentra la estación de esquí olímpica homónima, es el marco majestuoso de este parque de 2.000 hectáreas creado en 1954. También hay que destacar que la estación se creó después del parque. Nos encontramos en un macizo bastante alto con cumbres que se aproximan a los 2.000 metros y montañas desnudas que pasan los 1.600-1.700 metros. Ninguna estructura permite identificar el parque, pero la naturaleza está allí, intacta.

Cataratas de Skakavac. Las famosas cataratas de Skakavac, al sur de Sarajevo, son las segundas más altas de Europa (según los bosnios). Son el centro de un bonito parque natural que cuenta con circuitos de senderismo señalados e indicados. Es imposible determinar los contornos, pero el macizo y los dos valles que lo componen están muy poco habitados y son el marco perfecto para disfrutar de bonitos paseos.

Monte Trebević. Domina Sarajevo al norte y está clasificado como parque natural. De mil hectáreas, ofrece el mismo tipo de paisaje que Jahorina, la cual, ciertamente, está al lado.

Flora y fauna

Fauna

Bosnia y Herzegovina posee una fauna rica y sorprendente. En la década de 1970, muchas especies fueron protegidas, avaladas por organismos internacionales, principalmente aves. El país posee las mismas especies comunes que hay en muchos otros países europeos, pero también persisten muchas otras que están en vías de extinción en Europa occidental o que han desaparecido hace ya mucho tiempo. La fauna es abundante y actualmente no se encuentra en peligro de extinción, con algunas excepciones como el muflón. La riqueza de Bosnia central es la más representativa.

Perro pastor de Tornjak

En las montañas de la región, la presencia del pastor de Bosnia y Herzegovina y de Croacia, llamado perro de Tornjak, está atestiguada desde el siglo XI. Es un perro de buen tamaño (hasta 70 cm de altura los machos), de pelo largo, adaptado a la altitud y al frío. Utilizado para la protección de los rebaños en las montañas, solo se ha criado realmente desde los años 1970. Acostumbrado a las difíciles condiciones, es un perro calmado, sociable, pero desconfiado con los extranjeros.

Aves

Aves marinas. El litoral es pequeño, pero litoral de todos modos . Por supuesto, hay las mismas especies que en Croacia. La naturaleza no se preocupa de fronteras. La gaviota argéntea, la gaviota común y el cormorán entre otros.

Aves de los pantanos. El búho de orejas cortas, el flamenco rosa, el mirlo acuático, la grulla común, la avutarda, la garza y muchas aves migratorias que sería muy largo enumerar (250 especies en total).

Aves de las llanuras y bosques. Un poco las mismas especies que en España, pero en mayor cantidad, y otras más sorprendentes. Podemos citar la marta, el ciervo, el venado, el jabalí, el zorro... y otros pequeños animales: liebres, perdices, palomas torcaces, tórtolas, codornices, becadas.

Aves de las montañas. Aquí, Bosnia se vuelve sorprendente, sobre todo porque el país es, por supuesto, montañoso. En el aire, especies casi desaparecidas en otros lugares: el águila real, el águila dorada, el águila imperial; buitres leonados y egipcios, el halcón; todas especies en peligro de extinción en Europa occidental y aquí perfectamente en su hábitat.

Mamíferos

En las montañas nos encontramos con la gamuza, el muflón (raro), el lince (¡sí!), la víbora cornuda y, sobre todo, el lobo, cuya población incrementa sin que los campesinos parezcan quejarse. Hemos dejado el más sorprendente para el final: el oso pardo y el oso grizzly, la marca de Bosnia. Estos animales, que pesan trescientos kilos en el caso del oso pardo, no están en principio en peligro de extinción. Hay unos 5000 ejemplares. Esto se debe en parte a la política de conservación de Tito que los adoraba y prohibió su caza, salvo para él… Se mencionan en nuestros itinerarios, cuando se encuentran en un número significativo, como en Bosnia central y en el parque de Sutjeska. Es posible verlos, desde la distancia, si se tiene un poco de paciencia. Siendo así, el oso no está en peligro, pero... ¿hasta cuándo? En cuanto a los animales de granja, encontramos los mismos que en España, especialmente grandes rebaños de ovejas.

Peces

En los torrentes bosnios encontramos los mismos peces que en nuestro país, pero a menudo más grandes. Solo hay que ver el dinamismo de las empresas pesqueras por todas partes para convencerse. A priori, no hay problemas de especies amenazadas: la pesca es una pasión en Bosnia y su regulación está tan controlada como en España.

Flora

Menos variedad que para la fauna. Los bosques están conformados por árboles de hoja caduca; principalmente hayas y robles en las llanuras y valles bajos, así como arces, tilos y fresnos. A veces encontramos tejos y álamos. Alrededor de los 1.700 metros son las coníferas las que toman el relevo con los pinos y abetos. Las plantas endémicas son sensiblemente idénticas a las del resto de Europa, especialmente las resistentes al frío. Las flores tienen algunos representantes magníficos como el iris bosnio, la rosa alpina y otras flores de montaña. Lo que no podemos encontrar aquí es el edelweiss porque las altitudes no son lo suficientemente grandes. El bosque, que es el rasgo distintivo de Bosnia, está en peligro. Sobre todo debido a su explotación. Los riesgos de desaparición, el gran desafío en Europa, son estratégicos.

Historia

Historia - Jóvenes alumnos visitando el memorial del genocidio de Srebrenica.

© Joel Carillet – iStockphoto

Período ilirio: del 1000 al 27 a. C.

Los ilirios, provenientes de la actual Albania, poblaron los Balcanes desde los años 3000 o 4000 a. C. La subregión se componía de pequeños reinos. La conquista romana fue muy rápida. Entre la primera incursión en el 27 a. C., que tomó la provincia de Iliria al sur, y la última en el 9 a. C., que permitió a los romanos conquistar el norte, loss reinos ilirios ya habían desaparecido. Antes de eso, los primeros conflictos con los romanos comenzaron en el 229 a. C. en el sur de los Balcanes.

Cronología

1000-27 a. C. > Reinos de los ilirios.

229 a. C. > Primeros conflictos con los romanos.

27 a. C. > El sur de Bosnia pasa a ser romano.

9 a. C. > El territorio de la actual Bosnia es romano. Fin de los reinos de Iliria

Siglo I > Integración en el Imperio romano.

295 > Primera partición del Imperio romano.

395 > División del Imperio romano en el Imperio de Occidente y Oriente; Bosnia oriental está ligada a Bizancio.

Siglo XVI > Llegada de los eslavos.

800 > Los Balcanes están totalmente poblados por eslavos.

Siglo X > Creación de los embriones de estado por príncipes eslavos y aparición de la palabra «Bosnia».

1018 > Dominación bizantina.

Siglo X al XII > Reino de Bosnia. Es la edad dorada del reino de Bosnia, en particular con el reinado de Kulin Ban.

Siglo XII > Aparición de los bogomilos, movimiento cristiano gnóstico procedente de Bulgaria.

1180 > Herzegovina se integra brevemente en el Imperio serbio Nemanjić.

1189 > El juramento de Kulin Ban es el primer documento que acredita la existencia de Bosnia con ese nombre. Está escrito en eslavo y Bosnia es Bosanćica.

Del siglo XII al XV > Reino de los Bans (reyes de Bosnia) bajo soberanía húngara.

1377-1391 > Reino de Ban Tvrtko I. Bosnia alcanza su mayor expansión, desde el Sava hasta Dalmacia.

1386 > Primera invasión otomana.

1435 > Constitución del ducado independiente de Herzegovina.

1463 > Primera anexión por los otomanos, al este.

Siglo XVI > Llegada de los primeros judíos sefardíes que huyen de España, Portugal y el sur de Francia.

1592 > Caída de Bihać. Bosnia y Herzegovina es totalmente otomana.

1697 > El príncipe Eugenio de Saboya llega a Sarajevo tras varias batallas contra los otomanos. Es vencido rápidamente.

1699 > Tratado de Karlowitz que declara Bosnia como provincia occidental del Imperio otomano.

1831 > Primera gran revuelta contra los otomanos.

1875 > Gran levantamiento en Herzegovina. Provoca la entrada de Serbia y Rusia en la guerra contra los otomanos.

1878 > El Congreso de Berlín coloca a Bosnia bajo soberanía del Imperio austrohúngaro.

1908 > Anexión de los Habsburgo.

1914 > 28 de junio: asesinato en Sarajevo del príncipe heredero Francisco Fernando. Comienzo de la Primera Guerra Mundial.

1918 > 1 de diciembre: integración en el reino independiente de serbios, croatas y eslovenos.

1929 > Transformación de este reino en el primer estado de Yugoslavia.

1941 > Invasión alemana. Anexión, como provincia, al estado fascista croata de Usthasa.

1945 > Tito crea la República Socialista Federativa de Yugoslavia. Bosnia y Herzegovina se convierte en una de las seis repúblicas.

1968 > Los musulmanes (bosníacos) son reconocidos como pueblo constituyente.

1974 > Nueva Constitución y creación de una Presidencia tripartita.

1992 > 1 de marzo: el «sí» gana el 62% en el referéndum sobre la independencia, pero los bosnoserbios boicotean las elecciones. 6 de abril: comienzo de la guerra.

1995 > 21 de noviembre: conclusión de los Acuerdos de Dayton y fin de la guerra. Bosnia es independiente y se compone de dos entidades autónomas.

2002 > Bosnia se convierte en el 44º miembro del Consejo de Europa.

2004 > Diciembre: las tropas europeas de paz (EUFOR) reemplazan a la SFOR para mantener la paz y la estabilidad en el país.

2006 > Bosnia se adhiere en diciembre a la Asociación para la Paz (CPP) de la OTAN, primer paso hacia la posible adhesión a la OTAN.

2008 > Detención de Radovan Karažić, exlíder serbio de Bosnia después de doce años como prófugo.

2011 > Detención de Radko Mladić, exjefe militar de los serbios de Bosnia.

2014 > Mayo: gigantescas inundaciones arrasan el norte del país. Octubre: el Partido Socialdemócrata, en el poder desde 2010, pierde las elecciones.

2016 > Febrero: el país se postula oficialmente para la UE. Marzo: el TPY condena al líder bosnoserbio Radovan Karadžić a 40 años de cárcel por varios crímenes contra la Humanidad, incluida la masacre de Srebrenica.

2017 > 22 de noviembre: Ratko Mladić es condenado por el TPY a cadena perpetua, especialmente por su papel en la masacre de Srebrenica y el asedio de Sarajevo.

2018 > Septiembre: elecciones presidenciales y legislativas. Una votación decisiva para el futuro del país.

Período romano: del siglo I a. C. hasta el siglo XXI

El siglo I es el de la integración de la región en el Imperio romano y su completa «romanización». Mientras que el asedio del Imperio tuvo lugar en Split (Croacia), Bosnia proporcionó varios emperadores y vió florecer la cultura y la civilización romana, sobre todo en lo que se refiere a infraestructuras. Todavía quedan muchos rastros hoy, por ejemplo, en Ilidža, cerca de Sarajevo.

En el 295 se produce la división del Imperio romano en Imperio de Occidente e Imperio de Oriente. Al oeste lo que era Iliria y, al norte, la región de Pannonia (la llanura húngara, desde un punto de vista geográfico) formarán parte del Imperio de Occidente. Esta zona estaba poblada por los ostrogodos. Los bizantinos ya dominaban el Imperio de Oriente, al este. El emperador Diocleciano, establecido en Split, es el autor de este sistema de dos imperios con dos césares bajo su autoridad. En el 314 tiene lugar una nueva evolución importante iniciada por el emperador Constantino quien decide que la capital del Imperio, a pesar de que ya estaba todo unificado, sea ahora Constantinopla, en el sitio griego de Bizancio. Durante un siglo, este curioso sistema hará que la sede de la capital del Imperio alterne entre Roma y Bizancio.

En 395, la separación entre ambos imperios es irreversible y convierte a Bosnia en un país dividido entre dos imperios e influencias, en las fronteras de uno y otro.

La llegada de los eslavos: del siglo VI al X

Desde el siglo X hasta aproximadamente el año 800, los eslavos procedentes del norte, principalmente de lo que ahora es Ucrania y Rusia, llegan a los Balcanes y pueblan toda la región. A esta región se le conoce como Slavinia y se le podría considerar el antepasado de Yugoslavia. Se dibuja una civilización y una población convertida al cristianismo pero bajo la doble influencia de Roma y Bizancio. Los futuros eslovenos y croatas se convierten en católicos romanos y adoptan el alfabeto latino, mientras que al este los futuros serbios se adhieren a la ortodoxia oriental y crean el alfabeto cirílico. La historia se pone en marcha, aunque no culminará hasta la llegada de la guerra de 1992-1995.

Durante seis siglos, del año 395 al 1054, la Iglesia católica romana intenta tomar el control de la Iglesia bizantina. En varias ocasiones son los bizantinos los que lideran la reconquista y, en particular, Justiniano que, en el 535, pone todo el país bajo la autoridad de Constantinopla. Intentos que fracasan definitivamente en el 1054 en lo que se conoce como el Gran Cisma.

Los bogomilos, «primos» balcánicos de los cátaros.

El bogomilismo es un movimiento cristiano heterodoxo fundado por un sacerdote búlgaro llamado Bogomil en el siglo X. Se extendió primero en Bulgaria, después en Serbia y prosperó particularmente en Bosnia entre los siglos XII al XV. El pensamiento bogomil se funda en una oposición entre el bien y el mal, la luz y la oscuridad, y extrae sus preceptos del Evangelio, aceptando solo del Antiguo Testamento los Salmos. En total oposición al sistema de la Iglesias cristiana y su retórica, los creyentes rechazan que la creación sea obra de Dios, en la que el «Dios bueno» no puede haber participado. Practican un ascetismo muy estricto, rechazan los sacramentos y símbolos como la cruz y el templo. Considerado como herejía, el bogomolismo fue ferozmente combatido en Bosnia por la Iglesia católica, más modestamente por la Iglesia ortodoxa. Este movimiento fue un factor importante en el desarrollo de la identidad de Bosnia, en un momento en el que estaba bajo dominio húngaro (al oeste) y serbio (al este). Finalmente, el bogomilismo fue erradicado poco antes de la conquista otomana, pero los historiadores bosnios creen que fue el sustrato religioso bogomil el que favoreció la conversión al islam de una parte de los eslavos de los Balcanes. Hoy sabemos poco sobre los bogomiles: los stećci o tumbas que se encuentran en el sitio de Radimlja (véase Stolac) son prácticamente los únicos testimonios de esta civilización. En Bosnia y Herzegovina, los cementerios de tumbas medievales stećci, clasificadas como Patrimonio Mundial de la Unesco desde 2016, son los más numerosos de los Balcanes. Estudios recientes demuestran que el movimiento hereje cátaro, en el sudoeste de Francia e Italia, podría haber sido influenciado por los bogomiles.

La edad de oro de los reyes de Bosnia: del siglo X al XV

Los reyes de Bosnia ejercieron su poder entre los siglos X al XV a pesar de algunas dominaciones como la del primer reino búlgaro, a finales del siglo X; una breve ocupación del rey de Hungría Ladislao I en el 1091, y la dominación bizantina entre 1159 y 1180.

Poder, en su mayoría, bajo la tutela de los reyes húngaros, que dominan Croacia. Uno de los primeros, y mejor conocido, es Kulin Ban (ban quiere decir «rey»). En 1130 se reconoce la independencia del país gracias a él. Las fronteras de Bosnia toman su actual contorno con, entre otras cosas, la restitución por parte del rey de Serbia, Stéphan Nemanjić, de la futura Herzegovina que se había anexado en 1180. Kulin Ban reina en un país pacificado hasta 1204. El ban Stjepan II Kotromanic (1322-1353) continúa con esta tarea, siempre bajo tutela húngara, y unifica el territorio ampliando la autoridad húngara a la provincia de Hum (Herzegovina), restituida bajo el reinado de Kulin. Su sobrino y sucesor, Tvrtko I (1353-1391), amplía aún más el banato o reino y en 1377 se hace coronar rey de Serbia y Bosnia. A su muerte, en 1391, el Reino de Bosnia está en su apogeo y se extiende hasta las islas dálmatas, entre ellas Korcula y Hrvar. En 1435, la provincia de Hum, conquistada en 1180 y posteriormente restituida por el rey de Serbia Nemanjić, se convierte en un ducado independiente por voluntad de Stjepan Vukić, noble bosnio. Toma el nombre de Herzegovina, que significa «ducado independiente» (herceg o «ducado»). Durante todo este periodo, más concretamente, a partir de los siglos XI y XII, aparece en Bosnia una secta cristiana de origen búlgaro, los bogomilos. Esta creencia es adoptada rápidamente por los diferentes principados bosnios, que ven en ella un modo de lucha contra las influencias romanas y bizantinas.

Flor de lis, símbolo del país

La flor de lis está presente en la bandera actual de Bosnia y Herzegovina. En el siglo XIV ya figura en el escudo de los reyes de Bosnia y, sobre todo, en el de Tvrtko I. No hay certeza sobre esta sorprendente intrusión en la realeza bosnia. Entre las hipótesis que se barajan, la flor de lis figura en el escudo de la provincia de Anjou, pero Helena de Anjou, casada con Uroš I, que reina sobre el imperio serbio, solo tiene ese nombre por un error de traducción de Angelina. Su familia, que cuents en su reino con reyes y príncipes, reina sobre Hungría. Hungría también está presente en los Balcanes en esa época.

Otra teoría más sencilla, el lirio bosnio (Lilium bosniacum) es un lirio especial para Bosnia; razón por la cual los reyes la habrían elegido como motivo para sus blasones.

El período otomano: del siglo XV a finales del XIX

Más tarde, y durante mucho tiempo, los otomanos protagonizarán el período más importante de la historia del país. Ya en 1371 hacen incursiones en los Balcanes. Sin embargo, es la batalla de Kosovo Polje, en 1389, la que pasa a la historia. Ese día se enfrentan los ejércitos del rey serbio Lazar, apoyado por otros príncipes de los Balcanes, y los del sultán otomano Murat. Si bien el resultado de la batalla es incierto, marca el comienzo de una conquista implacable de los otomanos, que ya había comenzado algunos años antes.

Este avance hacia Europa solo se detendrá en Viena en 1683 con Soliman el Magnífico. En 1463 ya habían conquistado la mayor parte de Bosnia y Herzegovina, fecha en la que el ejército otomano se apoderó del castillo de Babovac y puso fin a la dinastía Kotromanic. Las pocas regiones que faltan tardarán más en caer; Bihać resiste hasta 1592.

Realizan inmediatamente cambios drásticos en la sociedad civil y la administración; y, aunque la conversión al islam no es obligatoria, se les ofrecen más beneficios a los convertidos, como ser propietarios, votar u ocupar cargos oficiales. Aparte de los jenízaros a finales del siglo XVI (parte de los prisioneros de guerra o niños secuestrados de sus familias y criados en Anatolia con el fin de formar cuerpos del ejército para el sultán), no hubo realmente conversiones forzosas. Así, los católicos, ortodoxos y judíos pudieron seguir existiendo como tales, aunque unos y otros tendrían que esperar la decadencia del imperio para construir o reconstruir nuevos templos.

Bosnia y Herzegovina prospera bajo los otomanos. Las ciudades como Sarajevo o Móstar crecen considerablemente y la aportación arquitectónica es inmensa. Se establece un sistema de propiedad de la tierra. Se crean distritos militares y administrativos, los sandjaks. En 1580, toda la región, incluida Serbia, queda bajo la administración de un bajalato, que reconoce al país cierta forma de autonomía.

En 1699, Bosnia se convierte en la provincia más occidental del imperio, declarada legalmente por el tratado de Karlowitz. Sin embargo, los peligros son constantes. El príncipe Eugenio de Saboya, del imperio austrohúngaro, ya tiene la vista puesta en Bosnia. En la década de 1690, invade buena parte del país, obligando al sultán a abandonar la capital, Sarajevo, en 1699, para establecer su residencia en Travnik, que también está entre los objetivos del príncipe.

Sin embargo, los siglos XVIII y, especialmente, XIX suponen el debilitamiento del poder otomano. Significativos retrocesos y revueltas empiezan a socavar los cimientos del imperio. La primera gran revuelta campesina se produce en 1831. La nobleza, hasta entonces protegida, ve amenazados sus privilegios mientras que los campesinos, abrumados por las cargas, se organizan. Herzegovina, hambrienta, se levanta en 1875. Y la revuelta se extiene rápidamente al resto de Bosnia, hecho que los serbios y montenegrinos, sus vecinos, apoyados por los rusos, aprovechan para declarar la guerra a los otomanos. Esta revuelta durará tres años. La Revolución francesa ha calado y el concepto de Estado-nación avanza en los Balcanes. Derrotados, los otomanos deben negociar, porque las guerras de Crimea los debilitan, lo que los rusos aprovechan para consolidar sus posiciones en Serbia y Montenegro.

1878: Durante esta época turbulenta, Austria-Hungría, que ya ha penetrado varias veces en Bosnia y que está en Croacia desde hace mucho tiempo, toma el control administrativo de Bosnia y Herzegovina después del Congreso de Berlín en julio de 1878. El Congreso de Berlín no se limita a Bosnia, ni mucho menos. De hecho, con las revueltas de 1875 comienza la gran crisis oriental que se extiende desde Croacia hasta Rusia. En cualquier caso, Austria-Hungría administra Bosnia y extiende de inmediato su influencia a todos los ámbitos, aun cuando el país permanece bajo la soberanía del sultán. En 1882 se instala un gobierno civil liderado por el húngaro Kallay.

Del dominio austrohúngaro a la Primera Guerra Mundial: de 1878 a 1918

Se crea un estatuto especial de «Corpus separatum», que significa que Bosnia no pertenece ni a Austria ni a Hungría. Aún así, se realizan grandes inversiones en la economía, administración y transformación de las ciudades, con la aportación de las técnicas de la revolución industrial. Esto no evita las reivindicaciones nacionalistas, apoyadas por las potencias extranjeras hostiles a Austria-Hungría. Para protegerse, el Imperio se anexiona Bosnia y Herzegovina en 1908, lo que no supone ningún cambio para sus habitantes, pero impide la reclamación de esta por parte de los serbios y el Imperio otomano. En 1910, la provincia establece su propio Parlamento en el que están representados todos sus pueblos constituyentes. Al mismo tiempo, los intelectuales croatas desarrollan la idea de un Estado independiente que reúna a todos los eslavos del sur. —Que es precisamente lo que significa «Yugoslavia» —. Es la aparición de esta idea la que marcará los Balcanes del siglo XX.

28 de junio de 1914: el príncipe heredero Francisco Fernando, que ha caído en desgracia en la corte, se encuentra en Sarajevo. Un joven serbio, miembro del movimiento nacionalista serbio Mano Negra, asesina al archiduque. Su objetivo es volver a unir Bosnia a Serbia. Austria declara entonces la guerra a Serbia. El juego de las alianzas hace el resto; Alemania apoya a Austria contra Rusia, Francia se moviliza contra Alemania: es el comienzo de la Primera Guerra Mundial.

Los bosnios siguen siendo leales a Austria, aunque algunos musulmanes están al servicio de los serbios. En Bosnia, son los bosnio-serbios quienes pagan el precio más alto. Durante el conflicto se entablan contactos entre los nacionalistas eslavos del sur y, en 1917, la Declaración de Corfú sienta las bases de un Estado que los reúne a todos.

Del reino de Yugoslavia a la Segunda Guerra Mundial: de 1918 a 1945

Del reino de Yugoslavia a la Segunda Guerra Mundial: de 1918 a 1945 - Monumento dedicado a la Segunda Guerra Mundial en el parque nacional de Sutjeska.

© Dinosmichail – iStockphoto

El 1 de diciembre de 1918, cuando el Imperio austrohúngaro desaparece, Bosnia y Herzegovina se integra en el nuevo reino independiente de los serbios, croatas y eslovenos, cuyo acto fundador había sido firmado por el gobierno serbio en el exilio, los nacionalistas croatas, eslovenos y montenegrinos. El Tratado de Versalles de 1919 separa definitivamente el país del Imperio de los Habsburgo. Pero no todo comienza tan bien. En noviembre de 1918, los serbios regresan a Bosnia para tomar represalias contra los musulmanes. El 28 de junio de 1921, el parlamento del reino decide, a petición de los serbios, establecer un estado centralizado. Los croatas y eslovenos están en contra. Sin embargo, el país se rebautiza en 1929 como «Reino de Yugoslavia», el reino de los eslavos del sur. Un rey serbio, Pedro I, consigue plenos poderes. La iniciativa inicial, encaminada a crear un estado multiétnico, beneficia a los serbios. Estos, más fuertes económicamente y más numerosos, provocan el resentimiento de los croatas y entre las dos guerras aumentan los sentimientos nacionalistas de todas las partes implicadas. Los extremistas croatas celebran alianzas con los fascistas italianos y alemanes y crean una sociedad secreta llamada «Ustasha». La monarquía se convierte en dictadura. Al mismo tiempo, los musulmanes bosnios, liderados por Mehmed Spaho, se ponen mayoritariamente de parte de los croatas.

1939 y la Segunda Guerra Mundial: l alcanzan un acuerdo asignando parte de Bosnia al banland de Croacia. En 1941, los ustashis croatas de Ante Pavelić se anexionan Bosnia sin más, que se convierte así en provincia de Croacia y se encuentra dividida en dos zonas de ocupación: la alemana y la italiana. Esos mismos ustashis asesinan a muchos serbios en campos de exterminio. La comunidad judía no escapa a la persecución. Esta violencia es tan grave que surgen dos movimientos: los chetniks y los partisanos. En un primer momento, los chetniks son reconocidos como el gobierno yugoslavo en el exilio. Después, los aliados optan por ayudar a los partisanos comunistas y a su líder, un tal Josip Broz, a quien llaman Tito. Acaba de nacer el mito. Durante el conflicto, el papel de los bosnomusulmanes es complejo: una parte considerable combate con los ustashis croatas, aunque la mayoría elige aliarse con Tito y sus grupos de resistencia «multiétnicos».

La República Federativa Socialista de Yugoslavia: de 1945 a 1992

1945, la segunda Yugoslavia. A iniciativa del Consejo de la Resistencia, en noviembre de 1943 nace la República Federativa Socialista de Yugoslavia. Está integrada por las seis repúblicas constitutivas, entre ellas Bosnia y Herzegovina. Tito toma la delantera. Es un comunista, en la línea de la URSS, aunque se desmarcará más tarde de esta para fundar el movimiento de los no alineados. La guerra civil mundial entre partidarios de los ustashis y chetniks y la persecución nazi costó un millón de vidas. La doctrina del nuevo estado se convierte en «la heroica lucha del pueblo yugoslavo contra el fascismo». Los odios, rivalidades y atrocidades cometidas por unos y otros desaparecen de los libros y de los discursos oficiales. La paz durará cuarenta y cinco años.

Se ponen en marcha a lo largo de los años, una economía y sistema político comunistas más flexibles y abiertos que los demás regímenes comunistas del mundo.

Se puede entrar y salir de Yugoslavia libremente.

1968 se reconoce la identidad bosníaca (musulmanes), así como la identidad serbia y croata. La nacionalidad musulmana no implica necesariamente ser musulmán, es una identidad nacional.

1974 se aprueba una nueva Constitución y una nueva organización política en Bosnia: para poner en igualdad de condiciones a los tres componentes de la República de Bosnia, Tito crea una presidencia tripartita que representa a los serbios, croatas y bosníacos. Cada comunidad es entonces parte del «pueblo constituyente» de Bosnia y Herzegovina. Tito muere en 1980 y, en 1985, empiezan las tensiones dentro de la Federación yugoslava.

En enero de 1990, el XIV Congreso de la Liga Comunista abolió el papel dirigente del partido en Yugoslavia y permitió la celebración de elecciones multipartidistas, las primeras desde 1945. Surge nmediatamente una multitud de partidos, muchos de ellos nacionalistas. En Bosnia, las elecciones parlamentarias de noviembre de 1990 permiten la aparición del SDA bosníaco, el SDS serbio y el HDZ croata, todos nacionalistas. Ganan los siete escaños de la Presidencia colegiada y Alija Izetbegović, fundador del SDA musulmán, toma la delantera del nuevo gobierno. No es un desconocido; se trata de un exactivista encarcelado dos veces por sus postulados nacionalistas.

Las cosas se precipitan en 1991. En junio, Croacia y Eslovenia abandonan la Federación y declaran su independencia. Solo Serbia desea mantener la Federación yugoslava. Ante la inminente desintegración de Yugoslavia, los serbios de Bosnia forman regiones autónomas serbias (RAS) que las autoridades locales se niegan a reconocer. Estallan los conflictos: la JNA, el ejército federal yugoslavo, superado numéricamente por los serbios, controla Móstar por poco tiempo.

A nivel gubernamental, las negociaciones están estancadas. Los bosnioserbios ahondan en su oposición creando una asamblea serbia en la República de Bosnia y Herzegovina y celebran un referéndum para mantener la Federación. La mayoría lo aprueba.

Minorías en Bosnia

Durante mucho tiempo, otras comunidades han venido a establecerse en Bosnia. Quizás la más importante sea la de los judíos y, en particular, la de los judíos sefardíes que huían de la Inquisición española. Desde el siglo XVI salen de España a Italia, Alemania África y algunos de ellos a la Dalmacia croata. En contacto con los musulmanes de Bosnia y ante su acogida, deciden instalarse aquí. Los otomanos aceptan cualquier otra religión monoteísta y permiten a los judíos preservar su cultura y religión. La comunidad se instala en Sarajevo, pero también en Móstar, Tuzla y Zenica.

Los judíos se integran entonces en el mosaico bosnio y prosperan hasta las dos guerras mundiales que, en particular la segunda, son tan crueles con ellos como en otros lugares de Europa. Fueron deportados 14.000 judíos de Bosnia. Hoy no son más de unos cientos en el país.

Los húngaros, muy integrados, son bastante numerosos. Su presencia procede del dominio del reino de Hungría en la Edad Media en Croacia, pero también en Bosnia, en tiempo de los bans. El imperio austrohúngaro, más tarde, también tiene que ver para algunos con su presencia constante en Bosnia.

Los gitanos, mal integrados, como en otros lugares de Europa, tendrán el mismo camino que los de Rumanía. Muchos menos desde la Segunda Guerra Mundial, cuando fueron deportados por los nazis, sobreviven alrededor de las ciudades. En los años 1950, lejos de otras comunidades, vivían con sus costumbres en pueblos aislados. Ajenos al último conflicto, su situación ha empeorado aún más desde la caída del comunismo. Ausente de toda vida social, es difícil estimar la importancia de esta comunidad, pero podría llegar a varias decenas de miles de personas.

El estallido de Yugoslavia y la guerra: de 1992 a 1996

El 1 de marzo de 1992 es la fecha designada por el estado para celebrar un referéndum abierto a todos los grupos étnicos. Los serbios lo boicotean ampliamente y proponen la independencia. El «sí» obtiene un 62%. Por lo tanto, lo inevitable está en marcha. Milicias y grupos paramilitares se están formando sobre las ruinas del ejército yugoslavo, la JNA.

A principios de abril de 1992 comienzan los primeros combates esporádicos en los suburbios de Sarajevo. El 6 de abril, día que Bosnia y Herzegovina se declara independiente y es reconocida por la comunidad internacional, comienza el asedio a la ciudad. La guerra de Bosnia será terrible: los tres componentes del conflicto se destrozan; los serbios contra los musulmanes (y viceversa), los musulmanes contra los croatas (y viceversa), los croatas contra los serbios (y viceversa). Habrá 100.000 muertos y dos millones de desplazados, es decir, la mitad de la población del país. Las Naciones Unidas, la OTAN, Europa, todos se implican para intentar detener este conflicto con más o menos voluntad.

Finalmente, el 21 de noviembre de 1995, los acuerdos de Dayton, firmados en París en diciembre, ponen fin a una guerra de casi cuatro años. El país está completamente arruinado. Las fronteras exteriores están protegidas y el país está dividido en dos entidades con una amplia autonomía. La Federación croatomusulmana posee el 51% del territorio y la Republika Srpska (Serbia) el 49%. Cada entidad tiene su gobierno, su ejército, su policía, su sistema educativo, etc. Ambos están encabezados por una presidencia colegiada, como antes, pero con las competencias extraordinariamente reducidas. Aún así, tanto unos como otros son controlados por la OAR (Office of the High Representative), el órgano creado por las Naciones Unidas y encargado de la implementación del componente civil de los acuerdos de Dayton, cuyo mandato no tiene fecha límite. La OAR tiene además la facultad de derogar las leyes votadas que no le convienen, así como de destituir a cualquier político de sus funciones.

Reconstrucción de Bosnia y Herzegovina: de 1996 hasta nuestros días

Desde 1996, el país se ha ido reconstruyendo ayudado por la comunidad internacional, que ha aportado hasta ahora unos seis mil millones de dólares. Las tensiones se atenúan y el PIB, aunque no ha recuperado el nivel que tenía en 1991, aumenta cada año.

En 2002, Bosnia y Herzegovina se une al Consejo de Europa para convertirse en su 44º miembro. En enero de 2003, la Unión Europea reemplaza a las Naciones Unidas en la gestión de la fuerza policial internacional. En diciembre de 2004, la SFOR, la fuerza de estabilización (militar), es sustituida por la EUFOR, la fuerza europea que reemplaza a la OTAN. Desde entonces, su personal ha descendido a 600 hombres. En diciembre de 2006, el país se adhiere a la Asociación para la Paz de la OTAN, antesala de la adhesión propiamente dicha.

El genocidio de Srebrenica sigue estando muy presente. La detención de Radovan Karažić (líder de los serbios de Bosnia) en 2008 y de Radko Mladić (jefe militar de los serbios de Bosnia) en 2011 permite constituir una nueva etapa en el proceso de duelo de las familias bosnias. Radovan Karažić fue condenado en 2016 a cuarenta años de cárcel y, un año después, Radko Mladić fue condenado a cadena perpetua.

En octubre de 2014, el Partido Socialdemócrata, en el poder desde 2010, se derrumba. Sin embargo, el sistema político complejo garantiza a todos los partidos que al menos estarán en el poder de alguna de las instituciones políticas del país…

Política y economía

Política

Estructura estatal

Bosnia y Herzegovina es un régimen de tipo presidencial y parlamentario, constitucional, pero con dos grandes singularidades: una presidencia tripartita y dos entidades autónomas que podrían compararse con una federación de dos estados. Los acuerdos de Dayton de 1995 alteraron profundamente la organización del país.

Partiendo desde arriba, encontramos:

El poder ejecutivo. Una presidencia, elegida por sufragio universal, de cuatro años (desde 2002). Su singularidad, desde la Constitución de 1974, es ser colegiada y rotatoria para respetar la representación de las tres comunidades del país, inscritas en la Constitución como pueblos constituyentes de la nación. Así pues, esta Presidencia incluye a un miembro bosníaco, un croata y un serbio. En las elecciones generales de octubre de 2014 (hay nuevas elecciones en 2018), Bakir Izetbegovic (bosníaco), Zeljka Cvijanovic (serbio) y Dragan Covic (croata) ejercen esta función, ocupando cada uno de ellos el cargo de presidente durante ocho meses. Después encontramos un Consejo de Ministros encargado de implementar las políticas y tomar decisiones en el ámbito de sus distintas competencias. El presidente del Consejo es nombrado por la Presidencia. Este a su vez nombra a los demás ministros y a sus viceministros que no deben pertenecer a la misma población.

El poder legislativo. Es bicameral, es decir, hay dos cámaras. Es ejercido por una Cámara de Representantes de 42 miembros elegidos por sufragio universal por cada entidad, a razón de dos tercios (14 croatas y 14 bosníacos) para la Federación croato-musulmana y un tercio (14) para la Republika Srpska.

La segunda cámara, la Cámara de los Pueblos, consta de quince miembros nombrados por las asambleas de cada entidad. Dos tercios para la Federación (5 bosníacos y 5 croatas), un tercio para la RS (5 serbios).

Las instituciones centrales, legislativas y ejecutivas son competentes para los asuntos exteriores, la política monetaria, las comunicaciones, la financiación de las operaciones públicas y otras prerrogativas de menor importancia. Dado que lo que no es explícitamente competencia del Estado central corresponde a las entidades, se comprende el considerable poder que estas tienen. El funcionamiento del Estado central estará garantizado por las contribuciones de ambas entidades.

Entidades

La Federación de Bosnia y Herzegovina. Antiguamente Federación croatomusulmana, consta de dos cámaras. Una Cámara de Representantes (140 miembros elegidos por sufragio universal) y una Cámara de los Pueblos (60 elegidos y 60 miembros designados por los cantones divididos entre 30 bosníacos y 30 croatas).

Además, la Federación está dividida en diez cantones, dos de ellos con estatuto especial y que disponen de una asamblea elegida por sufragio universal. Bajo los cantones encontramos cuarenta opština, los municipios, con niveles inferiores, la ciudad, el distrito y el ayuntamiento. El presidente y el vicepresidente de la Federación son elegidos por su Parlamento (reunión de las dos Cámaras). Un primer ministro bosníaco y un viceprimer ministro croata complementan la organización de la Federación, que incluye once ministerios.

La Republika Srpska. Dispone de una sola Cámara. Su Asamblea está compuesta por 140 miembros elegidos por sufragio universal. El poder ejecutivo lo ejerece el presidente de la Republika Srpska, elegido por sufragio universal. El gobierno se compone de veinte ministerios, a la cabeza de los cuales hay un primer ministro y tres viceministros. A nivel local, sin cantones, el poder está directamente en los municipios, incluso si de acuerdo con la Constitución se crearan cuatro regiones. El distrito de Brčko no está vinculado a ninguna de las dos entidades.

Las entidades tienen, pues, el poder real en Bosnia, ya que los presupuestos y gran parte de las competencias se hacen a este nivel. Así pues, cabe señalar que el ejército, la educación, la justicia, los asuntos interiores y las finanzas son competencias que pertenecen el ámbito de las entidades, lo que lleva prácticamente a considerar dos estados distintos dentro de un mismo país.

También encontramos una Comisión de Derechos Humanos compuesta por una Cámara de Derechos Humanos y una Oficina del Defensor del Pueblo. Por último, el Tribunal Constituciona está compuesto por nueve miembros elegidos por las entidades, proporcionalmente, y tres más seleccionados por el Presidente del Tribunal Europeo de Derechos Humanos tras consultar con la presidencia.

Así, Bosnia y Herzegovina tiene un sistema político-administrativo complejo, ya que existen trece constituciones, trece asambleas legislativas y casi doscientos gobiernos.

Alto Representante Internacional en Bosnia y Herzegovina

Es el poder político más alto del país y se le encomienda a un político extranjero… La Oficina del Alto Representante en Bosnia y Herzegovina es una institución creada por los acuerdos de Dayton. Se encarga de supervisar y promover la aplicación de dichos acuerdos. Puede tomar decisiones vinculantes y medidas provisionales (revocación de cualquier decisión del ejecutivo o del Parlamento o, por el contrario, decidir sobre algo a lo que se oponen los representantes electos). El Alto Representante ha impuesto así placas de matrícula estándares, un pasaporte único, una moneda vinculada con el marco alemán y después con el euro, una ley de ciudadanía, una nueva bandera, sin contar las destituciones de varios funcionarios locales elegidos.

Partidos

Las elecciones generales de octubre de 2014 fueron, en la Federación de Bosnia y Herzegovina, el gran avance del Partido de Acción Democrática de Bosnia (SDA) y la Unión Democrática Croata (HDZ). Fue entonces cuando, como en la Republika Srpska, el partido socialdemócrata, en el poder desde 2010, se hundió.

El SDA, partido de acción democrática, nacionalista musulmán, fue creado por Alija Izetbegović.

El HDZ, la unión democrática croata, nacionalista croata entre bosnio croatas, se dividió en dos, la HDZ-BH y la HDZ en 1990.

SNSD, los socialdemócratas del actual hombre fuerte de la RS, Milorad Dodik.

El SDP, los socialdemócratas. Presente en las dos entidades, aunque, sorprendente, poco étnico.

Economía

Principales recursos

Bosnia y Herzegovina importa todo el petróleo y gas que necesita. En cambio, dispone de trece centrales hidroeléctricas y cuatro centrales térmicas que cubren las necesidades del país. Las inversiones en el sector, especialmente de suizos y austriacos, deberían garantizar un futuro excelente en este ámbito y generar exportaciones. El carbón, con 0,4 millones de toneladas, es un recurso poco significativo. El país dispone de minas de cobre, manganeso, bauxita, hierro y lignito. Pero, aunque estas minas eran el orgullo del país en los discursos oficiales de la era de Tito, no tienen mucho peso en la economía. Lo mismo ocurre con las grandes industrias, que sufrieron mucho con la guerra. La química y la metalurgia, las dos grandes industrias de Bosnia y Herzegovina, solo representan ahora el 26% del PIB del país frente al 50% a principios de los años 1980. De hecho, la industria de la madera, la textil y, en menor medida, la industria alimentaria y la del metal base, son las que proporcionan la mayor parte de los ingresos y exportaciones de la Federación. En la RS, son los metales no ferrosos y la industria química los que participan de la actividad económica.

El declive de la industria se ve compensado por el aumento del sector servicios en el PIB. En este contexto, la tasa de crecimiento ha vuelto a aumentar (3,1% en 2016). Una gran parte de la economía se basa en el sector de los servicios (66% del PIB), que por supuesto incluye el turismo, mientras que la industria representa el 26% del PIB y la agricultura el 7% (cifras de 2016). Las exportaciones e importaciones de bienes y servicios superan el 80% del PIB. La UE es el principal socio comercial del país. El desempleo sigue siendo alto con una tasa del 25,4% de la población activa (en agosto de 2017).

Importancia del turismo

El aumento constante del turismo es innegable. Se estima que el retorno progresivo de los turistas comenzó en 1999. Medirlo es otra historia porque no aparece como tal en los estudios económicos y financieros. Sin embargo, a la luz de las cifras de las pernoctaciones registradas en los hoteles, podemos dibujar tendencias. Se estima que supone el 15% de la economía de la Federación (que representa la parte más importante del turismo del país) y está en constante aumento. En Sarajevo, el turismo representa el 25% del comercio de la ciudad. Por supuesto, es la cifra más alta ya que la ciudad es, por el momento, el peso pesado del turismo en Bosnia.

La tendencia va al alza: si se eliminan los viajes de negocios, y especialmente los de ida y vuelta regionales, y la diáspora, se pueden estimar en 500.000 los turistas reales. Esta estimación está medida a la baja. Los croatas se encuentran a la cabeza, seguidos de alemanes, ingleses, austriacos, franceses e italianos.

Características de la economía bosnia

La gran característica de la economía de Bosnia es su legado comunista. El país había empezado, muy lentamente, a dar un giro hacia la economía de mercado a principios de los años 1990 cuando estalló la guerra.

Al final de este conflicto, las estructuras económicas siguen siendo, por lo tanto, de tipo socialista, y la privatización de la economía está lejos, muy lejos, de haberse completado. Sectores enteros siguen siendo estatales y la ruina del país, tras la guerra, ha hecho que el proceso sea muy lento. Los cupones de privatización emitidos desde la guerra hacen opacos los capitales invertidos y la agencia de privatización se toma su tiempo.

La otra característica se refiere a los daños relacionados con la guerra. Muchas industrias se vieron afectadas o fueron destruidas durante el conflicto y pocas han reiniciado su actividad. Por lo tanto, es el ascenso de la microeconomía lo que caracteriza a la Bosnia de principios del siglo XXI.

Sin embargo, en los últimos años, particularmente en la industria, ha habido un incremento del 20% anual de los índices de producción. Esta, a través de inversiones extranjeras, aumenta en la agroalimentación, los metales básicos, la madera y la química.

De tal forma que los indicadores permiten cierta confianza: la situación mejora con el aumento de las exportaciones, una cierta diversificación y, sobre todo, un acuerdo regional de libre cambio, el CEFTA, que se firmó en diciembre de 2006, estableciendo una zona de libre comercio con los países vecinos. Sin embargo, Bosnia no puede contar con que su agricultura, debido al perfil montañoso del país, sea más que un instrumento de producción limitada que requerirá inversiones extranjeras masivas para seguir garantizando el desarrollo del país.

Y estas podrían aumentar gracias a un entorno legislativo mejor y a una voluntad de avanzar hacia Europa. Los destinos de las exportaciones son Croacia, Serbia, Alemania, Italia, Eslovenia y Suiza. La madera, el aluminio, la energía eléctrica, los productos mecánicos y el calzado son los principales productos exportados. Estas exportaciones se distribuyen entre un 65% en la Unión Europea y un 35% en los Balcanes. La inflación se situó en el 0,2% en 2013.

Retos actuales

Los obstáculos para el desarrollo son múltiples. Como hemos visto, la lenta privatización de la economía es uno de ellos, sobre todo porque, con la desintegración de Yugoslavia, Bosnia perdió sus mercados protegidos. Su aislamiento y, principalmente, sus transportes, ferrocarril y carreteras, son muy lentos y están mal adaptados a los grandes flujos. En este contexto, la situación actual no es buena. El desempleo es endémico con una tasa oficial del 30%, si no se tiene en cuenta la economía sumergida.

Por lo tanto, lo que está en juego es completar la transición, que actualmente se está viendo afectada por un aumento del desempleo y un ritmo lento de las reformas económicas, las únicas capaces de atraer inversiones. Especialmente cuando el país necesita sustituir la ayuda internacional de después de la guerra, que ya ha terminado, por la de la Unión Europea, que se va reforzando. Desde 1991, la Comisión ha concedido 2,25 mil millones de euros en ayudas, que se orientan cada vez más hacia la economía. El Banco Mundial y el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo están financiando proyectos en el sector privado (260 millones de euros para el BERD en 2004). En otros ámbitos, la cooperación reforzada y la armonización entre las entidades es el principal desafío para los próximos años. En otras palabras, el sistema político prevaleciente en Bosnia es un freno en todas las áreas. El sistema educativo necesita también reformas estructurales para no incitar más a los jóvenes a emigrar en busca de un mundo mejor.

De esta manera, Bosnia y Herzegovina puede esperar, en la próxima década, que se logre la transición económica propia de los antiguos países comunistas, siempre que cumpla los criterios políticos que le permitan beneficiarse del Pacto de Estabilidad y, sobre todo, que acceda al Acuerdo de Estabilización y Asociación (AEA), primer paso hacia una hipotética adhesión a la Unión Europea. Todo ello a condición de cumplir los criterios de la UE, incluida la reforma de la policía.

Bosnia y España tienen lazos históricos que se remontan al siglo XV, cuando llegaron al país eslavo los judíos de habla hispana expulsados. Aunque, históricamente, y como toda la antigua Yugoslavia, Bosnia está influenciada principalmente por Alemania, Austria, Eslovenia y Croacia. Y España sólo representa el 1,5% de las importaciones. . Es decir, una gota de agua.

A nivel de inversiones, nuestro país es, por lo tanto, un socio anecdótico. Y el único inversor significativo es Inditex, la multinacional española de fabricación y distribución textil. Los productos más importados son los vehículos automóviles. También destaca la importación de prendas de vestir, productos cerámicos y pescado y marisco.

Aunque muchos productos españoles son conocidos y apreciados, la inversión es por tanto baja y solo los distribuidores ofrecen las ventas de algunas marcas emblemáticas sin que las empresas españolas se implanten en el país, excepto algunas PYME.

Por lo que se refiere a lo que resulta visible, encontrará concesionarios SEAT, y tiendas de Inditex, Mango o algunas franquicias de Cortefiel. Los alemanes, siempre presentes, llevan una gran ventaja.

Población e idiomas

SARAJEVO - Sarajevo, calle Ferhadija.

© Istankov – iStockphoto

Población

Orígenes

Los bosnios son de origen eslavo desde el siglo VI; su llegada masiva desde el noreste parece provenir principalmente de Ucrania y Rusia. Muy rápidamente confrontados por el choque de influencias del Imperio romano de Occidente y de Oriente y, más tarde, del Imperio otomano, se dividen en tres pueblos:

Al este, el Imperio bizantino marcó lo que se convertiría en Serbia desde el 395 d. C., la línea divisoria de imperios que pasa al este de la actual Bosnia. Son los bosnios-erbios de Bosnia los que tienen también orígenes tracios, pueblo asimilado por los eslavos en los siglos VI y VII.

En el oeste, los croatas, católicos romanos, han estado en Bosnia también desde hace mucho tiempo; son los bosnio croatas.

Por último, los bosníacos o bosniomusulmanes (sin que esta definición implique necesariamente una pertenencia al islam) son también eslavos, en su mayoría antiguos bogomilos de la Edad Media que se convirtieron al islam suní.

Minorías

Las minorías también han habitado en Bosnia desde hace mucho tiempo. Mencionaremos a los judíos sefardíes, procedentes de España, los húngaros, los turcos y los gitanos. Cabe señalar que el término «bosníacos» se utilizó hasta 1878 para designar a todos los habitantes de Bosnia, sin distinción de religión, y fue después cuando la palabra pasó a designar a los musulmanes en el sentido de comunidad.

La guerra de los años 1990, y otras a lo largo de la historia, ponen de manifiesto la dificultad de cada comunidad para vivir con los demás. El último censo de población ofrece la siguiente distribución:

Bosníacos: 48%.

Serbios: 37,1%.

Croatas: 14,3%.

Otros (incluidos judíos, turcos y gitanos y los que se niegan a identificarse étnicamente, los yugoslavos): 0,6%.

El lugar de unos y otros

Este es el principal desafío de la Bosnia de hoy. La creación de dos entidades ha separado a las comunidades, política y administrativamente. De modo que el contacto es mucho menor y los intercambios son reducidos. Si bien las tensiones se van aplacando, el camino todavía será largo para una verdadera vida en común. Se puede considerar que, desde el punto de vista humano, Bosnia es una federación de tres estados diferentes que se miran con cautela.

Por supuesto, el futuro está en una mejora, ya iniciada, de las relaciones entre unos y otros. Relaciones que volverán a ser buena convivencia de vecindad, como ya lo fueron en numerosas ocasiones.

Idiomas

El idioma, designado ahora por sus variantes bosníacas, croatas y serbias, se denominó como serbocroata hasta la guerra. Es un idioma eslavo que pertenece a la rama meridional de estas lenguas. Proviene del eslavo que se habló hasta el siglo XVII, al menos en su forma literaria.

El serbio y el croata siempre han tenido diferencias significativas que se redujeron en el siglo XVIII por la voluntad de los intelectuales croatas —en particular, el obispo Strossmaier—, que querían construir una nación paneslava y que tomaron el bosnio como base para la aproximación.

(Es el camino inverso al que llevan ahora los tres idiomas). Mientras el bosanćica es muy antiguo y hablado hasta los años 1900, impregnado de palabras de origen árabe, turco o persa.

Por razones políticas, se pueden considerar estos idiomas, sobre todo el croata, en muy rápida evolución, sin duda los más rápidos actualmente.

Otra particularidad es que los serbios utilizan tanto el alfabeto cirílico como el latino, pero mucho más el cirílico que hace diez años. Hasta 1900 existía también la bosanćica, una escritura específica de la lengua bosníaca derivada del antiguo idioma eslavo, hablado hasta la llegada de los otomanos e incluso durante su dominación.

Cabe señalar que el esloveno, así como el macedonio y el búlgaro, todos de la misma rama meridional y del eslavo, son significativamente diferentes.

Estilo de vida

Estilo de vida - Catedral de Cristo Salvador, Banja Luka.

© Joyt – iStockphoto

Vida social

La guerra ha sacudido al país. La mitad de la población ha sido desplazada y, entre los muertos y los refugiados en el extranjero (aunque algunos ya han regresado), la estructura de edad de la población ha cambiado. Las cifras clave son, afortunadamente, estándares y comparables al resto de Europa; La tasa de natalidad, por ejemplo, del 8,89‰ se compara con la tasa de mortalidad de 9,67‰. La pirámide de edad indica que el 12,7% de la población tiene entre 15 y 25 años.

La esperanza de vida es, dadas las circunstancias, buena: 76 años de promedio.

El sistema educativo. Sufrió mucho en la guerra. Considerado en 1990 como bueno y situado en la media de los países europeos, incluso en cuanto a infraestructuras, estaba al comienzo de una gran reforma encaminada a hacerlo evolucionar cuando se declaró la guerra. Si bien la tasa de niños en primaria es del 97%, en secundaria es del 56% y de tan solo el 20% en la universidad (incluye solo a los estudiantes a tiempo completo). Muchas escuelas se han reconstruido pero el sistema carece de medios, desde la primaria hasta la universidad, especialmente en lo que a recursos tecnológicos se refiere. En el plano pedagógico existen diferencias de un lugar a otro, y los controles y las normas plantean problemas también para la cooperación científica y técnica con otros países.

Un problema de organización. La coordinación a nivel estatal es el principal desafío. El otro gran problema está directamente relacionado con el sistema político actual. Cada entidad es autónoma en cuanto al sistema educativo e incluso cada cantón tiene una serie de prerrogativas. El país tiene trece primeros ministros y, por tanto, el mismo número de «ministros» de educación. Este problema es especialmente sensible en la asignatura de Historia, cuyos textos no son idénticos, ni mucho menos, entre la Federación y la RS. Pero el futuro está en marcha y se están produciendo intercambios. Algunas facultades han firmado acuerdos de cooperación interuniversitaria con otras facultades extranjeras. Sin embargo, el principal problema es encontrar un empleo al finalizar los estudios. Parece que las diferentes religiones no interfieren en el sistema educativo, salvo que las escuelas «mixtas», que deberían ser la norma, son difíciles de implantar. Tener en la misma clase alumnos croatas, musulmanes y serbios sigue siendo problemático. Sin embargo, la religión no entra en la enseñanza.

Sociedad y costumbres

De entrada, estamos en Europa. Sin embargo, se puede decir que la libertad sexual todavía está muy lejos de ser la misma que en otros países europeos, sobre todo en las zonas rurales. El matrimonio sigue teniendo un papel sagrado, aunque el divorcio está permitido. Entre los musulmanes, la bigamia, que existe en teoría, se practica, pero es extremadamente marginal. La mayoría de edad legal se alcanza a los dieciocho años.

Caracteres e identidades nacionales

Hablemos de diferentes identidades. Aunque tanto Tito como el comunismo intentaron unificar culturalmente la República, Bosnia y Herzegovina siempre tuvo su propia identidad, a pesar de haber estado a punto de convertirse en una provincia de Serbia cuando se definieron las repúblicas en 1943. A pesar de todo, Bosnia y Herzegovina se convirtió en una república constituyente de la segunda Yugoslavia, precisamente porque posee una identidad propia. La identidad nacional de Bosnia es, por tanto, la identidad de sus habitantes croatas, serbios o bosníacos.

Los serbios y croatas quieren mantener la identidad de sus respectivos vecinos, mientras que los bosníacos cultivan la suya propia, mezcla de la influencia otomana y del islam y de una cierta identidad común a todos los eslavos de los Balcanes. Un ejemplo sorprendente es el traje nacional tradicional, del que hay por lo menos cuatro diferentes.

En cuanto al carácter, encontramos una identidad común para todos: profundamente campesino, ya que el país es, desde siempre, muy rural y montañoso. Una flema (¡no británica!) característica y un orgullo adquirido por el sufrimiento vivido. Porque siempre ha sido difícil vivir en Bosnia. A principios de siglo, el país era el más pobre de la región y el clima hostil no ayudaba mucho. Las diferentes comunidades estaban imbuidas por las mismas enseñanzas y primero se ocupaban una de sí misma antes de pensar en las demás.

Sin embargo, en ese momento, la identidad de cada comunidad es fuerte, aunque geográficamente Bosnia sea bastante homogénea. Los matrimonios se realizan principalmente entre personas de la misma comunidad. Los matrimonios «mixtos» aumentaron durante el periodo comunista pero nunca llegaron a ser mayoritarios.

Estructuras sociales

Se ha visto sacudida por la guerra. La clase media prácticamente ha desaparecido. Para las clases altas (el 5% de la población) todo va bien. La privatización de la economía les beneficia plenamente. Son las únicas que pueden comprar, por ejemplo, los cupones de privatización emitidos por el gobierno que los demás les venden para obtener ingresos. La clase media se desintegró, una pequeña parte se fundió con la clase alta y el resto con la clase trabajadora. Esta (el 40% de la población), que tiene de trabajadora solo el nombre, reúne a todas las personas que trabajan con salarios medios de 500 a 600 KM (de 250 a 300 euros) al mes. El resto de la población (55%), que agrupa a la mayor parte de los campesinos y a todos los que ya no tienen trabajo, es la pobre.

El umbral de pobreza, estimado por las Naciones Unidas en 1.843 KM por persona y año (940 euros), afecta a muchos de ellos. Sin embargo, desde hace dos o tres años está emergiendo una nueva clase media. Aparte del contexto económico que afecta directamente a la estructura social, no hay peculiaridades propias de Bosnia.

Papel de la mujer

En la sociedad bosnia, su papel no es diferente del resto de comunidades europeas. Es una herencia del comunismo, que colocó a la mujer al mismo nivel que a los hombres en todos los ámbitos. Y así, todos ejercen y acceden a las mismas profesiones. Sin embargo, la sociedad es un poco machista, en general. El papel de la mujer en casa es bastante tradicional.

Familia

Es un pilar fundamental de la sociedad. Más aún, sin duda, que en Europa occidental. También más tradicional; la guerra ha estrechado los lazos. A menudo, tres generaciones viven bajo el mismo techo, ahora más por razones económicas que culturales. En el contexto actual, los hijos abandonan el hogar familiar solo para casarse. En la estructura familiar, las personas mayores todavía tienen un lugar importante; las residencias de ancianos, aunque existían antes de la guerra, solo afectan a unas pocas personas.

Vivienda

Es un reflejo de la sociedad, por supuesto. Por lo tanto, es preciso diferenciar entre ciudades y zonas rurales. En las ciudades ha predominado la aparición de grandes bloques de edificios durante los cincuenta años de comunismo. Por ejemplo, la ciudad más pequeña de 5000 habitantes tiene gran parte de la vivienda en grandes conjuntos. Las ciudades bosnias son buenas para vivir y en ellas reina un ambiente de proximidad, aunque la decoración sea triste. Y luego está el campo, donde habita la mayor parte de la población. Las casas bosnias típicas han dejado lugar a construcciones de ladrillo sin originalidad, salvo el hecho de que, por razones económicas, a menudo no están del todo terminadas y, esta falta de acabado les da el aspecto de estar aún en construcción. Pero, sobre todo, es la población dispersa la que caracteriza al país. A menudo los pueblos no se concentran en un núcleo de población y las casas se diseminan por todo el campo, lo más cerca posible de las zonas agrícolas y ganaderas.

Los retos de la vivienda son enormes en Bosnia y están muy relacionados con el regreso de los refugiados. Muchas casas fueron destruidas durante el conflicto, pero el regreso de refugiados a regiones en las que se han convertido en minoría es donde existe el desafío político de la reconstrucción del país. Estos retornos son significativos desde hace algunos años, pero la recomposición étnica del país es muy importante. Por lo tanto, la mayoría de las veces se trata de un regreso a las regiones en las que cada comunidad es mayoritaria. La comunidad internacional ha invertido mucho en estas nuevas construcciones y están surgiendo numerosas viviendas unifamiliares en las afueras de las ciudades. Este tipo de urbanizaciones, habituales en muchos otros países europeos, son una novedad para Bosnia.

Sistema sanitario

Deriva directamente del modelo comunista y aún está financiado en gran parte por el estado, aunque se están llevando a cabo ciertas reformas. Por lo tanto, el acceso a la sanidad es teóricamente fácil y gratuito para todos. Pero el país dedica a la salud solo seiscientos dólares al año per cápita (según datos de la OMS). Todas las personas que trabajan tienen acceso a la seguridad social. El médico, pagado por su entidad, gana hasta 1.500 KM al mes, aunque los sueldos son dispares. Las consultas son gratuitas para el enfermo, pero a menudo, debido a una corrupción mezquina, tiene que pagar. Los medicamentos son gratuitos, aunque algunas prestaciones son de pago, como un análisis de sangre, que cuesta unos 15 KM. Actualmente hay un sistema de reembolso parcial de lo que no es gratuito. En la farmacia están disponibles todos los medicamentos gratuitos e, independientemente del que sea, no es necesario tener una receta para obtenerlo. Estos puntos, y otros, están en proceso de reforma, pero la principal es instaurar el sistema de médico de familia.

Todas las ciudades, incluso las de menor importancia, disponen de un hospital estatal gratuito. Sin embargo, esta gratuidad parece cada vez más teórica y, una vez más, los pacientes con más recursos pagan por un servicio mejor. En resumen, todo el sistema está en un momento decisivo de su historia.

La financiación del mismo depende, naturalmente, de las cotizaciones, pero es la empresa la que las paga y no el empleado. En el sector público, en caso de baja por enfermedad, el salario se cobra íntegro durante un mes. En el sector privado, predomina la anarquía y las normativas son dispares.

El sistema de pensiones es similar a los sistemas por tramos de otros países europeos. Los quince últimos años sirven de base de cotización para los cálculos. El actual rango de pensiones oscila entre 120 KM y 550 KM (entre 60 y 275 euros).

Religión

La religión es el tema fundamental en Bosnia y Herzegovina. Son las religiones las que siempre han marcado las fracturas en la sociedad civil. Bosnia, nunca homogénea en toda su historia, es uno de los pocos países del mundo que tiene tres grandes religiones que conviven mal que bien. Las sucesivas guerras siempre han tenido como eje central la religión. Los bosnios, independientemente de su confesión, son bastante practicantes, debido en parte a la necesidad de afirmar su propia identidad. En la historia de los últimos cincuenta años, el comunismo intentó equiparar las religiones y dejarlas en un segundo plano. Incluso el Partido Comunista intentó en cierta época reducir la práctica del islam prohibiendo el uso del velo. Causa perdida, la fe está muy arraigada en cada persona. Especialmente porque la pertenencia a determinada etnia está en función de la religión.

Los croatas son católicos. La influencia de la vecina Croacia es fuerte y el Vaticano ha sido durante mucho tiempo la autoridad. En Herzegovina, sin embargo, los franciscanos, presentes en Bosnia desde el siglo XIII (instalados allí para luchar contra los herejes, como los bogomilos) se han escindido, en particular con motivo de las peregrinaciones a Medjugorje, donde Roma no reconoce las apariciones de la Virgen.

Los serbios son ortodoxos. Cercanos a la ortodoxia de Constantinopla y respaldados por la iglesia ortodoxa serbia, autocéfala, también son muy practicantes y siempre han construido numerosos monasterios.

Los bosnios son musulmanes. Suníes, adoptaron el islam de los otomanos desde su llegada a Bosnia. Al principio eran esencialmente cristianos bogomilos. Aunque son bastante practicantes desde la guerra, su islam es europeo, no comparable con el de Oriente Medio. Su práctica no es rigurosa y nunca han respaldado el uso del velo. Sí se cumple con la prohibición de consumir carne de cerdo y el ramadán. Practican la doctrina sufí.

Los judíos. Aunque mucho menos numerosos, siempre han practicado sus ritos e intentado preservar su cultura. Lo demuestran las sinagogas que aún existen, a pesar de la presencia nazi durante la Segunda Guerra Mundial.

La Hagadá o el libro sagrado de los judíos de Bosnia

La Hagadá de Sarajevo es una de las siete existentes en el mundo y la más antigua. Probablemente fue escrita en Barcelona en el siglo XIV y siguió el éxodo de los judíos sefardíes de España en el momento de su expulsión. No se conoce a su autor, pero fue la misma familia quien la trajo hasta Sarajevo, después de múltiples etapas durante las cuales el libro fue enriquecido con textos e ilustraciones, especialmente en Viena. La Hagadá relata la historia de Moisés y la Tierra prometida y contiene explicaciones sobre la tradición judía. Así, los judíos sefardíes que abandonaron España llevaron este libro a Italia, Dalmacia y, por último, a Bosnia y Sarajevo. A menudo conservada en lugares secretos para escapar de los nazis, por ejemplo, después de haber estado en la Biblioteca Nacional, está ahora en el Museo de Historia pero no expuesta.

Varias decenas de miles hasta la Segunda Guerra Mundial (cuando fueron deportados por los nazis), los judíos de Bosnia son ahora solo unos cientos, principalmente en Sarajevo, pero también en Móstar, Tuzla y Zenica.

Arte y cultura

SARAJEVO - En los muros de Sarajevo.

© Danielzgombic – iStockphoto

Bosnia y Herzegovina es una tierra rica en arte y cultura. Su capital, Sarajevo, era la capital intelectual y artística de los Balcanes. La historia del país ha estado influenciada por las grandes civilizaciones que aquí se han sucedido. Las conquistas romanas, bárbaras, bizantinas, húngaras, otomanas y austrohúngaras han influido en su espíritu creativo y han despertado todo tipo de vocaciones artísticas. Del pasado, las riquezas arquitectónicas y artísticas son innumerables y ese mismo pasado derivó en un importante florecimiento intelectual y artístico en las ciudades. La diversidad de religiones, en particular, ha engendrado los primeros textos y pinturas vinculados a las iglesias ortodoxas y católicas, mezquitas y sinagogas. Una inmersión en el corazón de un mundo de influencias cruzadas.

Arquitectura

El pasado ha aportado toda la riqueza de la arquitectura otomana, que ha dejado en Bosnia monumentos importantes diseñados por sus mejores arquitectos. Por supuesto, mezquitas, pero también puentes de fama mundial. El puente de Móstar, el monumento más bello de la arquitectura otomana, pero también el puente de Višegrad, celebrado por Ivo Andrić, los baños o las turbe, monumentos funerarios. Los austrohúngaros contribuyeron después con su propio estilo e hicieron evolucionar las ciudades para fundirse con el universo otomano. Así es como han utilizado mucho el estilo pseudo-morisco para logros considerables, como la Biblioteca de Sarajevo. La renovación de la arquitectura bosnia se debe a jóvenes arquitectos que dejan volar su imaginación para construir edificios originales, reprimidos durante mucho tiempo por el estilo comunista. La ciudad de Dobrinja, en Sarajevo, construida para los Juegos Olímpicos de 1984, es el mejor ejemplo de ello.

Artesanía

La artesanía de Bosnia y Herzegovina proviene principalmente de la época otomana. El trabajo del cobre es la actividad principal, sobre todo la fabricación de juegos completos de café y bandejas ricamente decoradas. También se utiliza el estaño para una parte de estos servicios de café. Y también para el café, se siguen creando, y a veces utilizando, molinillos manuales. Asimismo, los trabajos en madera están muy presentes. El casco antiguo de Baščaršija, en Sarajevo, es el lugar más bello de Bosnia con sus innumerables puestos dedicados a esta artesanía, fabricada en las trastiendas. Más recientemente ha surgido un nuevo tipo de artesanía, mezcla de inquietud y necesidad de recuperar y utilizar para otros fines las municiones y los obuses de la última guerra.

¿Qué merece la pena traer?

Uno de los principales lugares de compras de recuerdos es, obviamente, el casco antiguo de Sarajevo. Encontrará los objetos de cobre típicos de la artesanía local, a menudo hechos delante de sus ojos. La taza de café bosnio es un gran clásico.

No dude en volver con una botella de rakia o de looza, licores típicos de Bosnia. Los bordados también son clásicos del país. En la misma línea, las prendas de vestir de lana hechas por las mujeres de la asociación Bosfam de Srebrenica son un regalo original y... ¡cálido!

Por último, puesto que Bosnia y Herzegovina es un país donde el tiempo no corre tan deprisa como en otros lugares, no cabe duda de que usted aprenderá a ralentizar el ritmo para impregnarse de sus imágenes, sonidos y olores. Sin duda serán estos los recuerdos más hermosos que va a traer…

Arte moderno

La moda es muy popular en Sarajevo, como lo demuestran varios desfiles anuales, entre ellos la famosa Fashion Week. Entre los pocos jóvenes diseñadores que se han embarcado en la aventura desde la guerra, Istok Bratiç es el más destacado. Nacido en 1979 en Sarajevo, cursó estudios de pintura en la Academia de Bellas Artes de Sarajevo antes de irse a Londres y París a estudiar alta costura. Desde entonces ha participado en desfiles en Sarajevo, Croacia, Macedonia e Inglaterra.

Cine

Se descubrió el cine bosnio con Danis Tanović, que recibió el Oscar a la mejor película de habla no inglesa (2001) por En tierra de nadie, una comedia negra sobre la guerra y su irracionalidad. Pero el cine es mucho más antiguo en Bosnia, aunque rara vez ha cruzado las fronteras de la antigua Yugoslavia. Desde entonces, el séptimo arte, que depende más que cualquier otra disciplina artística del presupuesto disponible, trata de salir adelante con los medios de los que dispone y ha encontrado su soporte de expresión: el cortometraje. Y funciona, la creatividad está ahí. La Academia de Cine de Sarajevo es un semillero de talentos, como lo demuestra el premio que la Academia Europea de Cine otorgó a Ahmed Imamović por su cortometraje 10 minutos realizado como parte de su graduación (2002). El Festival de Cine de Sarajevo, hermoso y magníficamente organizado, ha demostrado la vitalidad de la que gozan los cortometrajes, motivo de orgullo para una buena parte a los directores de los Balcanes y de Bosnia en particular.El cine español no se ha quedado atrás en películas sobre la guerra de Bosnia, por ejemplo {2}Un día perfecto{/2} de Fernando León de Aranoa, {1}Guerreros{/1} de Daniel Colpasoro, {1}Territorio comanche{/1} de Gerardo Herrero (basada en el libro de Arturo Pérez-Reverte) y {1}Volver a nacer{/1} de Sergio Castellitto.

Desde los años 1950, hay varios estrenos anuales. Entre los realizadores bosnios podemos citar a Nikola Popović, Fedor Hanžekoviç, Meša Selimović y, más recientemente, el gran poeta Abdullah Sidran, que ha escrito o coescrito varios guiones y dirigió Praznik u Sarajevu en 1991.

En los años 1990, la guerra suele ser el tema de las películas, pero no siempre. De estos años podemos destacar a Dužan Sabo, con una comedia sobre sexo en 1990, Aleksandar Jeuđević (Moj Brat Aleksa, 1991), Nenad Dizdarević (Magareće Godine, 1994), Faruk Sokolović (El Túnel, 2000), Jasmila Žbanić (Nazad-naprijed, 2002) y sobre todo Ademir Kenović que ha realizado (El círculo perfecto, 1996), una crónica del asedio de Sarajevo así como Ovo Malo Duse (1990) y Kuduz (1989).

El futuro, gracias al éxito mundial de En tierra de nadie, de Tanović y, más recientemente, de Sarajevo, mi amor, se presenta más alentador. El estado ha decidido relanzar los fondos para el cine y las ayudas llegan también del exterior. En 2017, el primer largometraje del director bosnio Alen Drljević, Muškarci ne plaču («Los hombres no lloran»), es prometedor: antiguos enemigos de guerra, los protagonistas, intentan superar sus traumas para lograr la reconciliación.

Cineastas famosos

Zlatan Filipović es un joven videógrafo de Sarajevo. De formación universitaria, Electrónica en Estados Unidos y Pintura en la Escuela de Bellas Artes de Sarajevo, la yuxtaposición de estas dos formaciones diametralmente opuestas lo lleva a desarrollar su arte a través del vídeo. Desde 1996 expone en Bosnia y en Europa, incluida Barcelona (2016). Representa el mascarón de proa de este arte tan actual.

Emir Kusturica no necesita presentación, aunque haya realizado sus películas en Belgrado, pasó su infancia en Sarajevo, que le ha servido, en gran medida, de fuente de inspiración. Su películas, {1}La vida es un milagro{/1}, es una fábula que tiene como telón de fondo la guerra de Bosnia, sin nombrarla. Su última película, En la Vía láctea, se estrenó en 2017.

Gorcin Stojanoviç dirigió en 1996 Asesinato premeditado, que se desarrolla en Belgrado y se presentó en festivales europeos.

Danis Tanović dirigió en 1998 el cortometraje L'Aube, difundido en Europa, y en 2002 fue uno de los once participantes en la película 11 minutos, 9 segundos y una imagen. Un conjunto de once cortometrajes realizados por algunos de los cineastas más grandes del mundo. Esta película tuvo como inspiración el 11 de septiembre de 2001. La película de Tanović trata sobre Srebrenica, una de las grandes tragedias de la guerra de Bosnia.

Pjer Žalica nació en Sarajevo en 1964. Diplomado por la Academia de Artes Escénicas de Sarajevo, ha dirigido desde 1992 una decena de películas proyectadas en varios festivales internacionales. Su diagrama documental MGM Sarajevo fue seleccionado por quince directores de Cannes en 1994. Su primer largometraje, Gori Vatra se proyectó en las salas europeas en 2004 y es una de las grandes películas del cine bosnio. Es una fábula similar a {1}Bienvenido Mr. Marshall{/1}, que se desarrolla en Tesanj, en el norte de Bosnia, dos años después de la guerra. En la superficie, todo parece estar relacionado con este pequeño pueblo, pero bajo la superficie subyace la intolerancia étnica, el crimen y la corrupción. Así es como Bill Clinton decide venir a Tesanj. Pero para ello es necesario que en siete días el mal desaparezca completamente. Curioso, profundo, es una película que hay que ver. Después se llevó a cabo {1}Kod Amodže Idriza{/1}, una película sobre la dificultad de comunicarse entre generaciones después de la guerra.

Jasmina Žbanić nació en 1974 en Sarajevo. Graduada por la Academia de Artes Dramáticas, empezó a dirigir en 1997. Su película Sarajevo mi amor obtuvo el Oso de Oro en el festival de Berlín, uno de los más prestigiosos, en 2006. Es la historia, sobria y desconcertante, de una madre y su hija de 12 años en el Sarajevo de la posguerra. Una de las primeras películas que muestra a las mujeres como víctimas del conflicto. Con su nombre original {1}Grbavica{/1}, un barrio de Sarajevo, esta película tuvo gran impacto en Europa y ha lanzado a su directora (este era su primer largometraje) a la categoría de cineasta internacional.

Danza

La música, el baile y los trajes tradicionales son como el país, muy variados. Influencias regionales pero sobre todo comunitarias han dominado siempre en Bosnia y Herzegovina, como lo demuestran los numerosos trajes de fiesta tradicionales.

Son extremadamente ricos y complejos, con marcadas influencias orientales, sobre todo para los musulmanes. Las danzas tradicionales son siempre coreografías complejas basadas en rondas, muchas de ellas muy rítmicas cuyos compases varían según las regiones. Hay grandes movimientos de brazos y pausas rítmicas largas. En la antigua ronda de Bosnia (starobosansko kolo), por ejemplo, se observa a una pareja separarse y salir a bailar al centro acompañados del resto de la multitud.

Literatura

La literatura y la poesía de Bosnia y Herzegovina son maravillosas y bastante desconocidas fuera de sus fronteras, con la excepción de Ivo Andrić, que recibió el Premio Nobel de Literatura en 1961 por su novela Un puente sobre el Drina, y quizás también de Meša Selimović con su novela El derviche y la muerte. La literatura bosnia tiene un rico pasado otomano y de poetas turcos que elogiaron muy pronto el país. Por lo tanto, no resulta sorprendente que muchas novelas importantes estén relacionadas con este periodo. La cultura literaria siempre ha sido significativa, aunque solo para una parte de la población. Ciudades como Sarajevo o Móstar han sido prolíficas, con importantes sociedades literarias. La Biblioteca de Sarajevo, antes de su incendio, tenía 1,5 millones de libros, incluidos 155.000 raros. Una inmersión con los mejores poetas y escritores en la atmósfera tan especial de Bosnia y Herzegovina.

Algunos autores famosos

Petar Kočić (1877-1916). Dramaturgo, Kočić se hizo famoso inmediatamente en 1904 con la primera representación, en el Teatro Nacional de Belgrado, de su obra Javazac pred sudom, que denuncia la situación bajo el imperio austrohúngaro y destaca la lucha de los débiles contra los fuertes. Prohibida, se representó de forma ilegal en toda Yugoslavia. Legalizada a partir de 1920, se convirtió en la pieza más representada en los Balcanes y traspasó sus fronteras a Europa. Obras posteriores de Kočić tratarán de nuevo el tema universal de la lucha de los débiles contra los fuertes. Entre 1960 y 1980, Kočić volvió a estar de moda y sus obras estuvieron en cartelera en toda Yugoslavia: Sudanija, S platine i isprod planine, Krajiška legenda.

Isak Samokovlija (1889-1955) fue un intelectual brillante que escribió sus primeros poemas siendo muy joven.

Después de muchas aventuras, incluida la guerra en el frente ruso donde se hace médico, vuelve a Bosnia y ejerce su nueva profesión. Al mismo tiempo, publica sus poemas en varias revistas literarias. La crítica destaca su lirismo y su calidad rítmica y musical, su lengua rica y equilibrada. Estamos en la década de 1920. Se pasa a a la novela corta con obras como El judío que no hacía la oración del sábado, que merece los elogios del mismísimo Ivo Andrić. Se convierte en vicepresidente del Grupo de Escritores de Sarajevo, y escribe la obra de teatro Hanka en 1931; es un genio todoterreno. Después de la Segunda Guerra Mundial, donde fue obligado a trabajar como médico para los ustachas, retoma la escritura de novelas cortas. En 1954, se publican íntegras sus novelas cortas, Hanka Pripovijetke y Kinga Druga. que se traducirían a varias lenguas.

Ivo Andrić (1892-1975). Es el más conocido de los escritores bosnios. Nace y crece en Travnik y Višegrad, cuyo puente hizo famoso. Estudia en Zagreb y después en Viena. En 1914 es encarcelado por ser miembro de las juventudes revolucionarias; después, en 1918, se convierte en editor y, en 1920, abraza la carrera diplomática y es vicecónsul en varias capitales europeas e, incluso, enviado especial y plenipotenciario en Berlín de 1939 a 1941; luego huye de Alemania y pasa el resto de la guerra en Belgrado. Comienza entonces a trabajar intensamente en la escritura. Sus obras más famosas son: Crónica de Travnik, y La señorita, y Un puente sobre el Drina, por la que recibió el Premio Nobel de Literatura en 1961. Siempre truculentas, sus novelas nos sumergen en la vida de las comunidades de Bosnia. Los retratos familiares están teñidos de humor y verdades históricas; son frescos extraordinarios. Extracto: «Porque este país pobre y atrasado en el que viven cuatro religiones diferentes necesitaría cuatro veces más amor, comprensión mutua y tolerancia que los demás países». Esta admiración hacia el pueblo bosnio que, a pesar de todas sus diferencias ha conseguido convivir, es el motor de su obra. Un puente sobre el Drina, que relata la vida de las diferentes comunidades bajo los otomanos, es un tema querido para Andrić y su obra maestra: «El puente dibujaba su silueta, como condenado, pero intacto y entero, entre dos mundos en guerra».

Los puentes, como un eslabón entre las personas, le fascinan especialmente. Escribe: «Todo puede suceder, salvo una cosa: los grandes hombres, que son al mismo tiempo personas de espíritu, no pueden desaparecer para siempre de la faz de la tierra porque han construido obras de arte duraderas para que la tierra sea más bella y la vida de los hombres más dulce. Si el rastro de estos constructores se perdiera, sería como si el amor divino se apagara y dejara también nuestro mundo. Algo así no puede ocurrir».

La señorita, aparecida en 1954, rompe con el tema de la Bosnia histórica para describir a una mujer consumida por la pasión por el dinero.

Meša Selimović (1910-1982). Prolífico escritor y profesor nacido en Tuzla, se une a los partisanos durante la Segunda Guerra Mundial; después se convierte en periodista y publica su primer relato, El poema en la naranja en 1946, al que pronto seguirán muchos otros. Su vida intelectual es intensa: editor jefe de revistas, presidente de la Asociación de Escritores de Bosnia, director de varias editoriales y del Teatro Nacional de Sarajevo. En 1961 sale su primera novela, Los silencios, seguida en 1966 de su obra maestra, El derviche y la muerte. Selimović tiene una prosa muy exigente y busca el discernimiento interno que intenta aplicar a las historias bosnias que están en el corazón de sus libros. Como él mismo dice: «Bosnia está en mí como mis venas».

Dos de sus novelas más traducidas son: El derviche y la muerte y La fortaleza.

Branko Poliopić (1915-1984) es poeta y columnista. Es uno de los escritores que ha conseguido hacer accesibles sus escritos a lectores de todas las edades y de todas las condiciones. De una apertura de espíritu excepcional, estaba convencido de que en el alma de las personas mayores se conservaba una parte de la infancia y que los jóvenes tenían una madurez subestimada habitualmente. Su estilo es muy realista en sus primeras novelas cortas sobre la Segunda Guerra Mundial: Pod Grmečom (1938), Borci i bjegunci (1939) y Planinci (1949). Trata de forma original las arquetipos de los relatos. Los monstruos y dragones también pueden hacerse pequeños, sufrir de soledad en una sociedad muy cruel con ellos, tener sueños y desarrollar su imaginación. Incluso los ogros, en sus relatos, no tienen la fuerza ni las características mágicas que se les atribuyen habitualmente. Comprometido con la vida social y política de su tiempo, apoya la causa de los «partisanos», soldados revolucionarios de origen campesino. En algunos de sus historias crea personajes heroicos que defienden las posiciones de los partisanoss, como el de Nicoletina Bursaça. Escribe poemas inspirados en la revolución que implican a figuras emblemáticas de la lucha contra el poder. La combinación entre realismo y humor se realiza con júbilo y lirismo en su novela Bašta sljezove boje (El jardín color malva). Prolom (El avance, 1952) es un valioso testimonio literario sobre la revuelta de los campesinos de Krajina y su estructuración en un verdadero ejército. En Gluvi Barut (La pólvora silenciosa, 1957) encontramos personajes en conflicto y la descripción de su comportamiento en situaciones extremas; Ćopić nos invita a compartir la gran paradoja de cualquier acción bélica, noble y cruel a la vez, magnífica e inadmisible. En Ne tuguj bronzana stražo (No te aflijas guardia de bronce, 1958), describe una amplia variedad de estados, desde el disfrute a la mayor tristeza, pasando por el ridículo o la ira. Ha sido un gran poeta, inspirado tanto por la infancia como por un profundo misticismo. Frescura y realismo se mezclan en sus libros al evocar conflictos universales entre los seres humanos, a veces malos, a veces generosos, a veces estúpidos, a menudo cerca de la infancia.

Mak Dizdar (1917-1971). Nacido en Stolac, es uno de los poetas más importantes de Bosnia y Herzegovina. Poco conocido fuera de su país, ocupa un lugar importante en el imaginario colectivo bosnio. Mehmedalija «Mak» Dizdar se comprometió así con los partidarios de Tito contra los nazis y los ustachas croatas. Después de la Segunda Guerra Mundial, luchará más pacíficamente contra la influencia serbia en la lengua bosnia. Comienza a publicar en 1936 y sus colecciones principales son Povratak (1954), Okrutnosti Kruga (1958), Ostrva (1966) y Kameni Spavač (1968). La forma de sus versos se afirma y le confiere un estilo impregnado de ingenuidad detrás del cual se esconde una inmensa cultura. Desarrolla un sutil pensamiento islámico-cristiano inspirado en las necrópolis bogomilas de su ciudad natal y en la cultura medieval y de la antigua lengua bosnia, el bosančica. Sus versos reflejan así la naturalidad de la lengua popular en la que se hunden sus raíces. También habla de estados internos que van desde la frialdad a la agitación, a imagen de los acontecimientos que caracterizan la época.

Medios de comunicación locales

Periódicos

A imagen del país, hay una prensa de la Federación y una de la RS. No hay muchas publicaciones, ya que el país apenas cuenta con cuatro millones de habitantes. Las más emblemáticos son:

En RS: Glas Srpski (diario) ・ Nezavisne Novine (diario) ・ Srpsko Oslobođenje (diario) ・ Reporter (revista).

En la Federación: Oslobođenje (diario) ・ Dnevni Avaz (diario) ・ Dani (revista) ・ Slobodna Bosna (revista) ・ Start (revista)

Otras. Las imprescindibles son Nezdis Novine, Dnevni Avaz y Olsobođenje en cuanto a periódicos diarios.

Radio

Muchas emisoras de radio han florecido en el país desde la guerra. Una agencia reguladora asigna las frecuencias. La mayoría de las emisoras son musicales, pero algunas destacan por tener programas bien estructurados. Por supuesto, pocas emiten en todo el territorio, especialmente entre la Federación y la RS.

Televisión

La televisión está sobrecargada en Bosnia y Herzegovina. Desde la guerra han surgido muchas cadenas privadas, sujetas también ahora a autorización.

En casi todas las ciudades hay una programación y una TV local. En estas condiciones, y con sus medios, los contenidos son… livianos. Hay una televisión pública para cada entidad con dos canales para la Federación, FTV1 y 2. No son nada extraordinario.

La resistencia de Oslobođenje

Oslobođenje (www.oslobodenje.ba) no es un periódico como los demás, es un mito. El periódico de Sarajevo, el más conocido, fue fundado en 1943 por los resistentes comunistas. Independiente y más bien de izquierdas, estaba en un inmenso edificio de acero y de hormigón coronado por una torre, en la parte baja de la avenida de los Francotiradores (Sniper Alley). Fue un objetivo ideal para los artilleros serbios, quienes lo bombardearon al comienzo del asedio de la ciudad, en abril de 1992. Los periodistas se escondieron en los sótanos y, en condiciones apocalípticas, con unas horas de electricidad al día, a veces con cualquier papel recuperado, lograron sacar el periódico, y así durante todo el asedio. Algunos días era solo una hoja pegada en las paredes por la ciudad, que proporcionaba información muy útil a los asediados. Su historia dio la vuelta al mundo y periodistas de todas partes vinieron aquí para ayudar, al barrio más peligroso de la ciudad. El 5 de abril de 1993, un año después del comienzo del asedio, salió un facsímil del periódico, con el día a día, en cuarenta diarios mundiales y 20 millones de ejemplares. Su tirada pasó de 60.000 ejemplares antes del asedio, a 300. Con el fin de la guerra y la salida del país de la mayoría de sus periodistas, se apagó el espíritu de una Bosnia multiétnica, símbolo del periódico. Oslobođenje atraviesa, como todos los diarios del mundo, una crisis financiera y editorial. Su tirada actual, de entre 10.000 y 15.000 ejemplares, no es suficiente para garantizar su existencia a largo plazo. La torre destruida, que se veía a varios kilómetros, fue sustituida por una torre de cristal destinada a oficinas, ya que el complejo fue adquirido por sus competidor Avaz.

OSLOBOĐENJE

SARAJEVO

www.oslobodjenje.ba

Música

La música folclórica tradicional tiene múltiples influencias. En Bosnia Central, el estilo de vida, con fuerte influencia turca, da ritmo a los grandes acontecimientos. Las mujeres cantan sin acompañamiento mientras que los hombres lo hacen acompañados del saz (mandolina oriental). Son típicas las sevalinka (canciones de amor). En las zonas rurales los cantos son polifónicos. Entre los instrumentos se encuentran el pífano, la flauta doble, el diple (tipo de gaita), la zurna y, según las regiones, el šargija y tambura (orientales). Estos instrumentos son los más comunes entre los musulmanes. El instrumento principal, que se encuentra en casi toda la región de los Balcanes, es la guzla, un instrumento de cuerda de sonido muy melancólico. El canto serbio, polifónico, es una de las grandes corrientes de la música tradicional bosnia. Se puede comparar con el canto búlgaro y las polifonías corsas, pero se diferencia en su función social. Los instrumentos que participan en la música serbia son domésticos. Flautas, clarinetes, a veces acompañados de tambores y acordeones, forman las pequeñas orquestas, muy populares desde la Primera Guerra Mundial. Algunos de estos instrumentos, como el tambura, proceden del legado otomano. Las bandas de música de las ciudades invadieron las zonas rurales, haciéndose muy populares. Los gitanos de Bosnia han aportado instrumentos de cuerda a este mosaico extraordinario. Y hay que añadir los cantos sufíes de Sarajevo. También se canta la sevdalinka, la canción de amor pasional bosnia. Esta variedad y riqueza popular están en peligro de desaparecer, lo que representa uno de los grandes retos de Bosnia y de los Balcanes en general. Para encontrar los sonidos y una especie de síntesis, la música de Goran Bregović es, por supuesto, ideal. El más conocido de los músicos de Bosnia, desde sus colaboraciones con Kusturica, para el que compone las melodías de sus películas, ha trascendido y sintetizado todas estas influencias para hacer una música refinada e incluso delicada. Escuchar a Bregović permite hacerse una idea clara del patrimonio musical de el país. La música actual también está muy presente en Bosnia. Todas las corrientes mundiales están representadas y la juventud, que no olvida el patrimonio tradicional, a diferencia de los europeos occidentales, reinventa las músicas electrónicas, vivas por naturaleza, como la música tecno y sus múltiples corrientes. Muchos grupos aficionados luchan por salir adelante en las ciudades, aunque la perspectiva de grabar un disco es ilusoria. Por último, el jazz ha proporcionado grandes nombres como Bojan Z.

Goran Bregović, el compositor de Kusturica

Su colaboración con Emir Kusturica, para quien compone las música de sus películas, lo hizo famoso en todo el mundo. En Tiempo de gitanos, la tercera película de Kusturica, compone una música que será la base de sus futuras inspiraciones, sorprendente mezcla de influencias rocks, balcánicas y gitanas, que lo sitúan entre los artistas innovadores. El sueño de Arizona, de la que firma la BO, posee una música lírica, penetrante, que se adapta de maravilla a la voz de Iggy Pop. También firma la música barroca delirante de Underground y vuelve a la escena con orquestas gigantescas. El exceso parece ser la norma para Bregović. ¡Tiene hasta 120 músicos! Es el momento de la orquesta de bodas y funerales con la que profundiza en las raíces de la música alegre de los Balcanes. Por último, introduce, en sus últimos conciertos y su último álbum, la música clásica. Goran Bregović ha tocado todo y también ha dado a conocer al mundo la música de las orquestas de la antigua Yugoslavia. El artista más conocido de los Balcanes y Bosnia no ha terminado de sorprendernos. . .

Entre sus álbumes, vale la pena escuchar: Ederlezi, Silencio de los Balcanes, Tuvalu y Tiempo de gitanos. Para eso está Spotify.

www.goranbregovic.rs

Pintura y artes gráficas

La pintura es una de las artes más antiguas de Bosnia, ya que las primeras están vinculadas a las iglesias ortodoxas y católicas, y a las mezquitas y sinagogas. Los comienzos de la pintura son reproducciones en madera de iconos religiosos. Mucho más tarde, Bosnia, aún aislada, recibe todas las corrientes europeas y desarrolla su propia identidad. Hoy en día, son las artes gráficas las que están a la vanguardia del movimiento pictórico y la pintura moderna se exporta. Un amante de la pintura no se puede perder la Galería Nacional de Sarajevo que presenta, en exposición permanente, tres siglos de pintura en Bosnia, y la Galería de Arte Nacional de la Republika Srpska, en Banja Luka.

Entre los grandes pintores ahora «clásicos» de Bosnia, se pueden destacar:

Vojo Dimitrijević (1910-1980) es un ejemplo aparte en la historia de la pintura bosnia, ya que no está influenciado por ninguna escuela. Es un artista vanguardista, marcado por un fuerte compromiso social y antifascista que, naturalmente, se acerca al expresionismo alemán. Después de la guerra pinta las realidades objetivas de manera expresionista y tras pasar por el estilo monumental y heroico (el comunismo sin duda), se va al fauvismo que todo el mundo ha abandonado. Sus pinturas son entonces muy complejas y simbólicas.

Lazar Drljaca (1883-1970) es un artista expresionista poco común. También él, como muchos otros, estudia en Viena (1906-1911) para luego producir una obra muy notable y variada. Es uno de los que más exponen.

Gabriel Jurkić (1886-1974) es el representante más importante del movimiento de arte moderno de la época, que conduce al simbolismo y a la secesión. Pintó desde el principio siguiendo una técnica puntillista, según la doctrina de Georges Seurat. Intenta todo, desde el retrato al paisaje monumental y tiende cada vez más hacia el impresionismo, en particular el impresionismo alemán. Veánse, en particular, sus cuadros de los años 1920: Bajo una sombrilla (1919), El rebaño (1920) y una serie de motivos sobre el Neretva y el litoral Adriático (algunas se pueden ver en Sarajevo).

Mario Mikulić (1924-1991), comprometido políticamente, es caricaturista y después pintor. Unido siempre a los retratos, se convierte prácticamente en un pintor oficial comunista, puesto que pinta a Tito.

Roman Petrović (1896-1947) es un pintor vanguardista admirador de Cézanne.

Petar Šain (1885–1965) encuentra su principal influencia en el art nouveau y en pintores como Segantini y Hodler. Su periodo fértil, en los años 1920, lo pasa pintando paisajes de montaña extraordinarios en los que la calidad es el fruto de un intenso contacto con la naturaleza. Su realismo está imbuido de misticismo, y la eliminación de los detalles secundarios para limitarse a lo esencial da, a lo largo de los años, la expresión final de su arte.

Behaudin Selmanović (1915-1971). El pintor más solitario de Bosnia también se inspira en Cézanne y se convierte en un artista realista cuyos colores son muy expresivos.

Petar Tiješić (1888-1978), contemporáneo de Gabriel Jurkić, es uno de los fundadores de la pintura contemporánea bosnia, influenciada tanto por Cézanne como por Petrović. El trabajo sobre el color es una característica destacada de este artista impresionista, por otra parte muy prolífico. Investigador insaciable, recurre después al cubismo de acuerdo con sus motivos y en la mayoría de sus cuadros se encuentran influencias diversas pero generalmente francesas y parisinas. Lo que no impide que sea considerado, por sus paisajes, como el pintor de Bosnia, de la que refleja su luz como ningún otro.

Mica Todorović (1900-1981) nace con el siglo XX. Ella, porque es una mujer, es un caso raro en la pintura en 1900, y también admiraba a Cézanne. En los años 1930 su pintura está comprometida socialmente. Le sucede un período intimista y realista. Posteriormente, influenciada por el Partido Comunista Yugoslavo, funda el Collegium Artisticum, lugar de exposiciones que sigue activo en Sarajevo. Su carrera es más militante que la de la mayoría de los pintores y, por otra parte, sus pinturas suelen ser urbanas a diferencia de otros pintores del siglo. Desde la guerra de los años 1990, la situación está difícil, pero un puñado de artistas está tratando de avanzar y se experimenta en todos los nuevos modos de expresión, en particular en las artes gráficas.

Zoran Banović. Nacido en 1966 en Prijedor, su enfoque del arte gráfico se equilibra con las tendencias del arte de los años 1980 y 1990 en el marco de las posibilidades que el posmodernismo ofrece. Crea una nueva sensibilidad relacionada con un enfoque más libre y directo de la materia gráfica.

Milivoje Unković. Nacido en 1944 en Nevesinje, en Herzegovina. Diplomado en Artes Aplicadas en Sarajevo y en la Academia de Belgrado. Su pintura es de vocación intelectual. Sus composiciones carecen de emociones. Señala el eco de los acontecimientos de los Balcanes centrándose en lo que son, en la interpretación racional de la pintura, en una fascinación emotiva.

Escultura

La escultura contemporánea de Bosnia-Herzegovina está marcada por tres grandes nombres.

Arfan Hozić – 1928-1991. Alternativamente, profesor de Artes Aplicadas y director de la Galería de Arte Nacional de Bosnia y Herzegovina, se distingue por obras más inspiradas en la pintura. Del realismo social a la vanguardia, se convierte en un artista del «medio» al regresar al país tras sus estudios en Belgrado. Comienza trabajando la madera con desnudos muy pulidos pero pronto traspasa las convenciones y se pasa a la piedra. Sus referencias son entonces Rodin y Maillol. Posteriormente realiza retratos imaginarios en bronce muy refinados. Prolífico, se le compara inmediatamente con Giacometti por sus bronces y con Brancusi por sus piedras artificiales. Es el autor del monumento de Smetovi, cerca de Zenica (Bosnia central).

Boško Kutâanski – Nacido en 1931. Originario de Krbavica, Croacia, cerca de Bihać, estudia Medicina, Bellas Artes y Filosofía antes de visitar Europa y Estados Unidos. Su carrera poco convencional, en la época del realismo socialista, le permite encontrar su propio camino desde el principio destruyendo y transformando las formas para llegar a una escultura moderna única. Una forma especial de concebir el espacio y la energía, necesaria en su expresión, le conducen a una torsión de las superficies de sus criaturas. Combina la madera, la piedra, la terracota para llegar a instrumentos metafóricos que afectan al subconsciente y a la energía espiritual. Su arte sigue arraigado en los Balcanes y su historia.

Drago Handanović – Nacido en 1939. Originario de Ostrožac, cerca de Bihać, se instaló en Doboj (Bosnia Central) donde tiene un taller y donde ha realizado varios monumentos. De 1989 a 1992, enseña cerámica y tecnología en el departamento de cerámica en la Escuela de Artes Aplicadas de Sarajevo y es miembro de la Academia Internacional de Cerámica (AICA). Es uno de los pocas ceramistas cuya vida está ligada a la arcilla y la búsqueda de formas modernas de expresión que se adentran cada vez más en la esfera de la escultura abstracta.

Fiestas

La cultura vive malos tiempos en Bosnia y Herzegovina. Por falta de dinero y de apoyo de las autoridades, han desaparecido varios eventos o se enfrentan a graves problemas financieros. El festival de teatro de vanguardia Teatar Fest de Sarajevo y el de jazz de Móstar ya han cerrado sus puertas, y el Festival de Blues de Móstar y el Festival intercultural de Móstar están también amenazados. Afortunadamente, todavía se mantienen eventos tan reputados como el Festival de Cine y el excelente Festival de Jazz, ambos en Sarajevo.

Febrero

FESTIVAL INTERNACIONAL «INVIERNO DE SARAJEVO» (SARAJEVSKA ZIMA)

Maršala Tita 9

Quartier de Titova

SARAJEVO

✆ + 387 33 26 66 21

sarajevskazima.ba

sarajevskazima30@gmail.com

En general, a principios de febrero, durante quince días.

Este festival, creado en 1984, se convirtió en un símbolo durante la guerra de 1992-1995, asociándose con las instituciones culturales internacionales más importantes. Cada año se entrega el premio de la Paz a un artista. El evento abarca un amplio campo de disciplinas: música clásica, arte contemporáneo, fotografía y artes visuales, cine (la última película de BHL fue presentada aquí), pero también muchos talleres sobre poesía griega, paz, literatura coreana, etc.

Julio

FESTIVAL DE BLUES Y ROCK DE MÓSTAR (MOSTAR BLUES & ROCK FESTIVAL)

MÓSTAR

✆ +387 61 13 70 46

mostarblues.com

info@mostarblues.com

Mediados de julio, durante cuatro días. Entradas: 40 KM para todo el festival; 20 KM por concierto el mismo día, 15 KM por adelantado, en venta también a través de la agencia Fortuna Tours.

El evento, organizado por primera vez en septiembre de 2003, atrae a músicos procedentes principalmente de Estados Unidos, Reino Unido y los Balcanes. El grupo más conocido de la ciudad, el Mostar Sevdah Reunion, que fusiona blues y sevdah (el blues bosniano) actúa regularmente. El festival se había dedicado únicamente al blues, pero a partir del 2014 intenta atraer a un público más amplio ofreciendo también rock en su programación.

FESTIVAL INTERCULTURAL DE MOSTAR (MÓSTARSKI INTERKULTURALNI FESTIVAL)

MÓSTAR

mifoc.free.fr

mifoc@mifoc.org

En general, en julio.

Impulsado con el apoyo de varias ONG internacionales en 1997, este festival altermundialista que abarca las artes vivas está en declive desde hace algún tiempo. Tal vez no recupere su programación, o en cualquier caso, no con la misma calidad, en los próximos años. Información en francés e inglés en la página web del colectivo que organiza el evento.

MARCHA POR LA PAZ (MARŠ MIRA – МАРШ МИРА)

SREBRENICA (СРЕБРЕНИЦА)

✆ +387 66 21 31 16

www.marsmira.org

info@marsmira.org

Del 8 al 10 de julio. La asociación suiza Solidarité Bosnie (www.solidarite-bosnie.ch, info@solidarite-bosnie.ch) y su homólogo francés, Comité Bosnie Mir Sada (www.bosniemirsada.com, mir.sada.bosnie@gmail.com) organizan cinco días de alojamiento con transporte en el lugar por unos 150 euros.

Cada año desde 2005, la asociación Marš Mira (Marcha por la paz) organiza una marcha de 80 km tras las huellas de los 14.000 hombres que en julio de 1995 intentaron huir de Srebrenica para unirse a las líneas del ejército de Bosnia-Herzegovina en Nezuk. Varios miles de personas participan en el acontecimiento, que sale de Nezuk el 8 de julio para terminar el 10 de julio en el Memorial del genocidio de Srebrenica en Potočari, pasando por Snagovo, Liplje, Kamenica, el puente de Glodi, el monte Udric, Cerska y Pobudje. Esta marcha por la paz fue organizada por primera vez en Ginebra en 2000 y después en 2004 por supervivientes en exilio en Suiza.

LAS NOCHES DE BAŠARŠIJA (BAŠČARŠSKE NOPOLII)

Obala Kulina Bana

Quartier de Baščaršija

SARAJEVO

✆ +387 33 20 79 21

La escena principal está generalmente instalada frente a la Vijećnica (Biblioteca Nacional), la calle Obala Kulina Bana y a lo largo de la Miljacka.

Todo el mes de julio. Gratuito. En el barrio de Baščaršija.

Organizado desde 1996 por el municipio de Sarajevo, es el festival más grande del país en términos de asistencia, con unos 150.000 espectadores. El acontecimiento se desarrolla en el casco antiguo otomano con conciertos de música tradicional de los Balcanes, de rock o de música clásica, espectáculos de danza, ópera, lecturas, teatro, etc. Tradicionalmente abre el festival la Orquesta Filarmónica de Sarajevo (Sarajevska filharmonija).

Agosto

FESTIVAL DE CINE DE SARAJEVO (SARAJEVO FILM FESTIVAL)

Barrio de Titova

Branilaca Sarajeva 24

Quartier de Titova

SARAJEVO

✆ +387 33 22 15 16 / + 387 63 59 52 42

www.sff.ba

info-sff@sff.ba, boxoffice@sff.ba

La dirección indicada corresponde al mayor centro de venta de billetes del Festival, a 200 m al sur del Monumento Eterno, en el barrio austro-húngaro.

En verano (mediados de agosto en las últimas ediciones), durante una semana. Entradas a partir de 4 KM, hasta 20 KM para la ceremonia de entrega de los premios. Proyección en nueve cines, uno al aire libre.

De todas las celebraciones organizadas en el país, es el acontecimiento más famoso y mediatizado en el extranjero, que atrae a estrellas como Morgan Freeman, Gérard Depardieu o al cantante Bono del grupo U2. Durante una semana, la capital vive exclusivamente para este evento: los hoteles están llenos, la ciudad no duerme y todo el mundo intenta disfrutar del evento haciendo fiesta o negocios. El Festival de Cine de Sarajevo se creó el 5 de octubre de 1995. Cuando la sede aún no había sido terminada (se levantó en febrero de 1996), 15.000 habitantes se apresuraron a ver la selección de 37 películas procedentes de quince países. Al año siguiente, el acontecimiento adquirió un aura internacional. La ciudad mártir atrajo a los artistas internacionales y los organizadores rivalizaron con Cannes entregando el premio a la mejor película el Corazón de Sarajevo, a Breaking the Waves, del director danés Lars von Trier. Pero tras la edición de 2001, que premió la película bosnia No Man's Land, el festival pierde poco a poco su prestigio convirtiéndose simplemente en un evento de envergadura regional. La ambición que exhibe ahora pasa por «promover a los jóvenes talentos del sureste de Europa». Requiere una gran organización, con 600 personas trabajando y 400 voluntarios, que atraen a casi 100.000 espectadores cada año.

Octubre

FESTIVAL INTERNACIONAL DE TEATRO MESS (NICE ALNI TEATARSKI FESTIVAL MESS)

Maršala Tita 54

Quartier de Titova

SARAJEVO

✆ +387 33 20 03 92

www.mess.ba

info@mess.ba

Este festival fue creado en 1960 con el nombre de Mes (Malih i eksperimentalnih scena Juemburje, «Pequeño escenario experimental de Yugoslavia»); cambió de nombre en 2008 añadiendo una «s». Si bien sigue acogiendo las creaciones de la antigua Yugoslavia, se ha abierto a los teatros del mundo entero. Como tal, ha recibido a algunos de los principales directores y autores como Peter Brook y Olivier Py.

Noviembre

FESTIVAL DE JAZZ DE SARAJEVO (JAZZ FEST SARAJEVO)

SARAJEVO

✆ +387 33 55 04 80

www.jazzfest.ba

info@jazzfest.ba

A principios de noviembre, durante una semana, con varios eventos organizados desde el mes de septiembre. Entradas de 10 a 50 KM. Venta en línea o en el Centro Cultural de Bosnia (Bosanski kulturni centar; véase contacto en Sarajevo – Salir). Información: ✆ +387 33 66 89 75.

Este festival especializado, creado en 1997, resiste. Es más, atrae a las mayores estrellas internacionales. El trompetista franco-libanés Ibrahim Maalouf, el guitarrista americano Bill Frisell, el contrabajista israelí Avishai Cohen o la cantante estadounidense Dianne Reeves, han pasado por él. Fanáticos del jazz, Sarajevo es una parada obligatoria.

Cocina local

Cocina local - Punjene Paprike, pimientos rellenos.

© Dar1930 - iStockphoto

A pesar de las apariencias, la cocina de Bosnia y Herzegovina es una cocina ligera. De hecho, se caracteriza por platos siempre cocidos en mucha agua, y las salsas se elaboran con el jugo de las verduras que los acompañan.

Con frecuencia se componen de verduras como espinacas, tomate, calabacines, judías, col, zanahorias, pimientos (paprika) y cebollas. Los productos lácteos y las frutas son muy variados: ciruelas, manzanas, fresas, leche fermentada, crema de leche, etc.

Las especias, aunque Oriente no está lejos, se utilizan bastante poco. La única que podemos encontrar es el pimentón.

Por supuesto, los musulmanes no consumen carne de cerdo.

Platos típicos

Platos característicos. Son los que se toman gustosamente en el exterior: los ćevapi, rollitos de carne pìcada de ternera y cordero en un pan redondo; el somun, elaborado con trigo. Se sirve con cebolla recién cortada y una especie de crema agria. La pita se refiere a una masa que se llama de diferentes maneras según lo que se pone en ella: el burek, con carne picada y cebolla; la zeljanica, con espinacas y queso; la kaca ruša, con patatas y cebollas. La sirnica es una pita a base de queso blanco. El sitni polievap es una especie de salsa de carne, pequeños trozos de ternera cocidos a fuego lento con cebollas y zanahorias en un caldo ligeramente especiado.

En casa. Podrá encontrar sarma, carne de ternera con arroz en una hoja de vid o de col. También preparada en caldo. El sogan dolma es una cebolla rellena de carne picada acompañada con arroz y vinagre de manzana. El bosanski lonac es una especie de estofado de carne con verduras cocido a fuego lento y servido en un plato hondo de cerámica. El klepe es un ravioli de carne picada. El punjene paprike o pimiento relleno de carne picada acompañado de arroz. El priloga es un pastel de carne, mientras que el bosanski es un plato tradicional de verduras con carne. El bamlja es un plato cocido con garbanzos, carne de ternera, verduras y crema fresca. También encontramos el gulaš y, por último, algunos aperitivos como los uštipados, buñuelos, o kifla y pereci, cruasanes calientes ligeramente salados. Sin olvidar, por supuesto, los peces de los ricos ríos bosnios. Las truchas y carpas se encuentran fácilmente en la mayoría de los restaurantes y se venden al peso.

La cocina serbia. A veces es diferente pero fundamentalmente con las mismas bases. Los nombres cambian como con el serbian pot, carne guisada en su jugo con pimientos. La muškalica, estofado de ternera con pimientos, pimienta y tomate. Encontramos sopas: ćorba, sopas de verduras con pollo o cordero y crema fresca. Ensaladas como la salata, que se sirve prácticamente en todas las comidas. Coles, cebollas y tomates son imprescindibles. La pećena, ensalada de pimientos. También podemos mencionar, entre los musulmanes, sudžuk

Bebidas. Las bebidas son poco variadas. En alcohol, un aperitivo, vlahov, hecho con flores y con una graduación de 38°, la loza o rakia, el alcohol nacional de frutas y, más clásicos, la cerveza y los vinos.

Hábitos alimenticios

Los diferentes tipos de restauración están representados, en general, por estos tres tipos de restaurantes donde podrá comer sin interrupción de 9 a 23 horas. También es el caso de los restaurantes tradicionales, las pizzerías y otros establecimientos de influencia extranjera. Encontrará principalmente:

Buregdžinica. Estos restaurantes, especializados en pita y burek se encuentran en cada esquina.

Ćevabdžinica. El mismo tipo, pero dedicado a los ćevapi.

Ašćinica. Siempre son populares los restaurantes donde se sirve cocina tradicional bosnia.

Otros restaurantes son mucho más europeos. Cabe destacar que en la Republika Srpska los locales típicos de cocina tradicional son menos numerosos porque están menos especializados en estos platos. Las precios son muy razonables (menos de 10 KM).

Recetas

Burek

Esta es la receta de un plato que le encantará y que seguro querrá preparar en casa

:

Ingredientes. 500 g de pasta de brick ・300 g de carne picada・patatas ・2 cebollas・aceite de oliva y mantequilla.

Preparación. Mezcle las patatas con la carne y las cebollas troceadas.

Juegos, ocio y deportes

BANJA LUKA (БАЊА ЛУКА) - Pescadores cerca de Banja Luka.

© evronphoto / Shutterstock.com

Deportes nacionales

Fútbol

Al igual que en muchos otros lugares del mundo, el fútbol es el deporte más popular en Bosnia. La competición nacional ha experimentado una profunda transformación después de la guerra y desde 2002, por primera vez desde el conflicto, se ha creado un campeonato que reúne a las dos entidades de Bosnia. Por el momento, y con una falta de medios evidentes, el fútbol bosnio no es bueno a nivel internacional, como puede serlo el croata, el ejemplo a seguir. Uno de los dos equipos de Sarajevo (Željeničar) participa en la Copa de la UEFA, pero pierde irremediablemente. Sin embargo, Bosnia tiene grandes personajes valiosos, especialmente entrenadores, que trabajan o han trabajado en Europa como Vahid Halilhodić y Safet Sušić. Cabe destacar que Bosnia y Herzegovina posee ahora un equipo nacional, multiétnico, que es todo un símbolo.

Baloncesto y baloncesto

Los deportes colectivos, en general, son muy populares. En primer lugar, el baloncesto y el balonmano. Estos ya eran muy populares en tiempos del comunismo (¿es casualidad?) y lo siguen siendo. Grandes jugadores desarrollaron una importante carrera a nivel internacional. Cabe señalar que los grandes vecinos, Serbia y Croacia, se encuentran entre los mejores del mundo. ¿Le tocará ahora a Bosnia? Por lo que se refiere a los deportes de invierno, es evidente que los Juegos Olímpicos de 1984 ya quedan lejos, muy lejos. Falta presupuesto.

Juegos

El ajedrez también es muy popular. Solo hay que ver los tableros gigantes en Sarajevo, en las plazas, donde los jóvenes y no tan jóvenes comentan apasionadamente sobre el juego. El ocio en sentido estricto depende de los ingresos de cada uno y, aunque los bosnios hayan vuelto al Adriático en verano, en la ciudad no hay fenómenos destacados.

Caza y pesca

La caza y la pesca, en cambio, son una pasión de todos. El país es un paraíso para ello y muchas compañías de pesca o de caza han reanudado sus actividades.

Los innumerables ríos son de nuevo el lugar favorito de los bosnios que practican la pesca.

Personajes ilustres

Goran Bregović

Goran Bregović, de madre serbia y padre croata, pasó su infancia en Sarajevo. Montó un grupo de rock muy joven y consiguió un éxito inmediato. Quince años después, con su grupo Bijelo Dugme (El botón blanco), vende seis millones de ejemplares de sus trece álbumes. A medida que avanza su carrera, se produce un gran giro musical. Su rock está teñido de influencias balcánicas, tradicionales y gitanas. Su colaboración con Emir Kusturica, para quien compone las bandas sonoras de sus películas, ha hecho que sea reconocido internacionalmente.

Jovan Divjak

Este serbobosnio, nacido en 1937 en Belgrado, es un antiguo general del primer cuerpo del Ejército de la República de Bosnia y Herzegovina durante las guerras de Bosnia. Serbia lo acusó de crímenes de guerra por haber participado en el ataque de una columna del antiguo ejército yugoslavo (JNA) en Sarajevo en 1992, donde 42 soldados yugoslavos habían muerto. Ahora bien, existe un vídeo donde se le ve ordenando a sus subordinados que cese el fuego… .

Alija Izetbegović

Alija Izetbegović nació en 1925 y murió en 2003. Fue el líder carismático de los musulmanes de Bosnia desde 1990. Ese año accedió a la Presidencia colegiada de Bosnia y Herzegovina tras las elecciones parlamentarias. Es un personaje que no deja indiferente a nadie. Muy controvertido, padre de la nación para unos o el que devolvió a los musulmanes bosnios a la Edad Media para otros, es sin duda el artífice de la independencia de Bosnia en 1992. Nacionalista y conservador, soñó durante mucho tiempo con un estado musulmán y se convirtió luego en el reivindicador de una Bosnia multiétnica independiente. Su gestión de los años que llevan a la guerra es dolorosa. Intentó poner en marcha la independencia, que terminó con el comienzo del asedio de Sarajevo en abril de 1992. Sin embargo, con o sin Izetbegović, la guerra de Bosnia habría tenido lugar de todos modos. En 1995 firmó los acuerdos de Dayton para los musulmanes. Se mantuvo en el poder hasta el 2000, cuando la ley le impidió renovar su mandato. El pasado de Alija Izetbegović está sembrado de acciones políticas encaminadas a establecer el islam. Alija Izetbegovic fue juzgado en tres ocasiones por actividades hostiles y fundamentalismo musulmán. En 1951 fue condenado a tres años de cárcel por «actividades subversivas» ; en 1972, a dos años de prisión por su famosa Declaración Islámica, libro escrito en 1970 y teñido de fundamentalismo; y, en 1983, fue sentenciado a catorce años de prisión por «activismo panislámico», lo que le llevó a pasar cinco años en Foća antes de ser liberado en 1988. En 1990, poco antes de las elecciones, creó el SDA, el Partido Nacionalista Musulmán. Su muerte, en octubre de 2003, fue una trágica noticia para los musulmanes. Al que todos llamaban dedo, «abuelo», fue enterrado en Sarajevo ante miles de bosníacos.

Emir Kusturica

Nació en Sarajevo en 1954. Gran viajero, estudió cine en Praga y luego comenzó a rodar, pero a menudo fue víctima de la censura de Tito. En 1979 trabajó para la televisión en Sarajevo y filmó Buffet Titanik basada en una novela corta de Ivo Andrić. En 1981, con ¿Te acuerdas de Dolly Bell? obtuvo su primer premio en Venecia. La gloria llegó en 1985, en Cannes, con Papá está en viaje de negocios, donde obtiene la Palma de Oro. Mientras tanto, hace música con su gran amigo Goran Bregović, que firmará las melodías de sus mejores películas. Después vienen Tiempo de gitanos, en 1989 y El sueño de Arizona, en 1993, Oso de Plata en Berlín; con Underground obtiene de nuevo la Palma de Oro en 1995, su película más conocida y controvertida. A partir de esta obra ambigua, acusada por algunos de proserbia, los bosníacos dejarán de apoyar a Kusturica. Tres años después, una comedia, Gato negro, gato blanco y luego música. Con su grupo, delirante como sus películas, el No Smoking Orchestra, Kusturica recorre Europa. El arte de Kusturica es hacer películas que no se parecen a ninguna otra y nos envuelven con su estilo delirante y excéntrico. Hace mucho tiempo que vive en Belgrado, aunque también pasa mucho tiempo en París.

Abdullah Sidran

Abdullah Sidran nace en 1944 y es un importante poeta de nuestra época. Dos libros destacan especialmente: La carne y los huesos (1976) y Un ataúd para Sarajevo (1993). También escribe guiones cinematográficos y dirigió Praznik u Sarajevo («Vacaciones en Sarajevo») en 1991.

Safet Sušić

La historia de los deportes de equipo ha sido testigo de grandes jugadores de Bosnia. En fútbol, Safet Sušić, es sin duda, el más conocido. Varias copas del mundo con Yugoslavia y una destacada carrera profesional en Francia. Por ejemplo, estuvo nueve temporadas en el PSG, de 1982 a 1991, y el club lo considera su mejor estrella y uno de los jugadores más grandes de la historia. Incluso obtuvo la nacionalidad francesa. Como entrenador, ha sido el seleccionador de Bosnia y Herzegovina de diciembre de 2009 a noviembre de 2014. Consiguió llevar al equipo nacional al Mundial de 2014 en Brasil, primera participación de Bosnia y Herzegovina en este campeonato.

Danis Tanović

Un meteorito aterriza, un día del 2001, en el paisaje del cine mundial. Es En tierra de nadie, la película de un bosníaco totalmente desconocido fuera de su país, Danis Tanović. Premio al mejor guion en Cannes y luego el Oscar a la mejor película de habla no inglesa en Hollywood. Es el relato tragicómico de dos soldados, uno serbio y otro bosníaco, que se encuentran aislados en una trinchera. A través de la sátira, Tanović muestra lo absurdo de esta guerra. Al comienzo del conflicto, Tanović es estudiante en la Academia de Cine de Sarajevo. Se va a la frente, filma y se convierte en el responsable de los archivos filmados. Pero el riesgo tiene sus límites y se va a completar sus estudios a Bruselas. Al volver realiza dos documentales: El alba en 1996, y Budenje, en 1998. Desde En tierra de nadie, ha participado en la película 11' 09" 01: 11 minutos, 9 segundos y una imagen, la duración de la que disponía cada uno de los once directores internacionales elegidos para describir su visión del mundo después del 11 de septiembre. Tanović habla de Srebrenica, otra gran tragedia de Bosnia. En 2005 dirige su segundo largometraje, El infierno, la historia de tres hermanas con destinos cruzados, con un casting de ensueño: Karin Viard, Emmanuelle Béart y Marie Gillain. Después llegarán Ojos de guerra (2009), Cirkus Columbia (2011), La mujer del chatarrero (2013), Tigers (2014) y Hotel Europa (2016).

Bojan Zulfikrpašić (o Bojan Z)

Bojan Zulfikrpašić, conocido como Bojan Z, es un pianista serbio-bosnio de jazz. Dado a conocer por Henri Texier, es un músico de gran valor en el jazz europeo; ha encontrado su estilo en la fusión de sus raíces musicales de los Balcanes y del jazz. Su música sutil en constante evolución es muy apreciada por todos los grandes grupos con los que colabora. Por ejemplo, ha actuado con Michel Portal. Ha actuado varias veces en algunos de los festivales y clubes de jazz españoles.

Léxico

Buenos días: Dobar dan (pronunciación «doh-bahr dahn»)

¿Cómo está usted? : ¿Kako ste? (kah-koh steh)

Bien, gracias: Dobro Sam, hvala (doh-brah sahm, hvah-lah)

¿Cómo se llama usted? : Kako se zovete? (kah-koh zh zoh-veh-teh)

Me llamo: Zovem se… (zah-vehm seh)

Encantado: Drago mi je (dra-go mi yeh)

Por favor: Molim (molim)

Gracias: Hvala (Hva-lah)

Sí: Ja (ya)

No: Ne (né)

SARAJEVO Y SU REGIÓN

© Petit Futé

RAKITNICA - Paisaje en los alrededores de Rakitnica.

© Aleksandar Todorovic / Adobe Stock

Sarajevo

© Petit Futé

Sarajevo - Sarajevo, puente sobre el río Miljacka.

© Paulprescott72 - iStockphoto

«Sea cual sea la hora del día, sea cual sea el lugar, cuando miras a Sarajevo tendido a tus pies el pensamiento siempre irrumpe, incluso inconscientemente. Hay una ciudad. Una ciudad que al mismo tiempo se transforma, agoniza y renace.» Ivo Andrić, Cuentos de la Soledad, 1976.

¡Qué hechizo! Esta población posee un encanto irresistible que atrae como una ciudad oriental. Bueno, casi… porque es otra cosa, una mezcla improbable entre Estambul, Viena y Chamonix. Situada entre las montañas, esta pequeña capital tiene menos de medio millón de habitantes. Su historia se remonta al Neolítico pasando por los otomanos y el Imperio austrohúngaro. El resultado de todas estas mezclas es que Sarajevo es el único lugar de Europa donde, tras un buen día de esquí, se puede oír a los muecines de cien mezquitas ponerse a cantar al mismo tiempo. Es aún más embriagador escucharlo desde lo alto de las colinas, tomando un vino caliente o un pequeño vaso de rakjia. Porque esta ciudad «musulmana» es abierta y tolerante. Siempre lo ha sido. Pasó a ser musulmana por la fuerza de las cosas, acogiendo a los refugiados bosnios del resto del país y viendo cómo se marchaban sus habitantes serbios al final de la guerra.

La guerra. El tema es inevitable aquí. De hecho, la mayoría de los turistas vienen por eso, para ver las huellas del terrible asedio de 1992-1996: los edificios destrozados, las torres desde donde disparaban los francotiradores, las huellas de la metralla aún visibles en el asfalto, etc. Pero también para ver dónde comenzó la otra guerra, la «Grande», con el asesinato del archiduque Francisco Fernando en 1914. Simbólicamente, Sarajevo es la ciudad donde nació el siglo XX y donde terminó el comunismo europeo. Esto ya lo sabemos seguramente antes de venir aquí. Al llegar aquí, descubrirá que no ha previsto el suficiente tiempo para ver, entender y probarlo todo, y disfrutar perdiéndose por las callejuelas del casco antiguo, entre una mezquita y una sinagoga, un pub irlandés y la estatua de Juan Pablo II, una iglesia ortodoxa y un caravasar.

Los imprescindibles de Sarajevo y de su región

Baščaršija: en un laberinto de callejuelas y tenderetes, el antiguo barrio otomano alberga la mezquita Gazi Husrevbegova, justo al lado de la catedral católica, la antigua sinagoga y la iglesia ortodoxa más antigua de la ciudad.

Ilidža: la antigua ciudad termal creada por los romanos es un agradable lugar de paseo donde descubrir las fuentes del Bosna.

Lago de Jablanica: el monumental «búnker de Tito» se ha abierto recientemente a las visitas. También puede bajar en rafting los rápidos del Neretva en plena naturaleza salvaje y única.

Macizo de Bjelašnica: aquí se viene a esquiar en invierno, es la antigua estación olímpica de los Juegos de 1984. En verano, se llega a pie hasta Lukomir, el pueblo más alto y aislado del país.

Jahorina: pasando al «lado serbio», también puede ir a esquiar a la otra gran estación olímpica de 1984. Recientemente renovada, es la estación más moderna de los Balcanes, a 30 minutos del centro de Sarajevo.

Festival de cine de Sarajevo: en agosto, la ciudad recibe a las estrellas del cine más famosas. Como todos los hoteles están llenos, es mejor reservar con bastante antelación… o aplazar sensatamente sus vacaciones.

Vratnik: justo encima de Baščaršija, este antiguo barrio ofrece unas vistas impresionantes de toda la ciudad. Se puede pasear entre sus antiguas puertas fortificadas y sus pendientes empinadas salpicadas de mezquitas y fuentes hasta el bastión blanco.

Historia

Prehistoria y Antigüedad. Los rastros más antiguos de presencia humana en la región de Sarajevo se remontan al Neolítico, con los descubrimientos de cerámicas en el oeste de la ciudad, en Butmir, en 1893. Se trata de cerámicas especialmente finas que datan de 5100 a 4500 a. C. que sugieren vínculos con la civilización minoica de Creta. La región se considera un importante foco de civilización denominado «cultura de Butmir». También se han descubierto restos de la Edad del Bronce en la orilla izquierda del Miljacka, en la torre de Zlatište y en Debelo Brdo, en el barrio actual de Soukbunar. El yacimiento de Debelo brdo también fue habitado por la tribu iliria de los Daesitiates, situada esencialmente en la región de Breza, 28 km al noroeste de la capital. Los Daesitiates fueron una de las últimas tribus que resistieron el avance romano hasta la victoria de Tiberio en el año 9 a. C. Después de la conquista, una colonia romana se instaló en el sitio de Aquae Sulphurae («aguas sulfurosas») en el sitio actual de Ilidža, donde los cimientos de la ciudad antigua son aún hoy visibles. La región empezó a cristianizarse en el siglo I. A partir de 271, los romanos se retiraron bajo la presión de los ostrogodos llegados de Europa Central. Estos comenzaron a instalarse realmente en Bosnia Central a finales del siglo IV, como demuestra una inscripción remota de la basílica de Breza. Los bizantinos reocupan la región en 537, desde el inicio de la guerra gótica (535-553), pero su presencia será débil. Todos los descubrimientos más destacados de este período se conservan en el Museo Nacional de Sarajevo.

Edad Media (siglo VII al XV). Este período sigue siendo un gran misterio para los historiadores: ninguna fuente evoca explícitamente una ciudad en la ubicación de Sarajevo durante ocho siglos. En el libro De administrando imperio, redactado hacia el año 950 y cuya autoría se atribuye al emperador bizantino Constantino VII, se evoca un «pequeño país» llamado «Bosona», situado a lo largo del río Bosna, es decir, en la zona comprendida entre Sarajevo y Visoko (35 kilómetros al noroeste). Y eso es casi todo. Por su parte, la arqueología tampoco ha aportado datos concluyentes hasta ahora. Nos encontramos, pues, en la mayor indefinición para saber lo que pasó aquí entre el siglo VI y la llegada de los otomanos. El primer acontecimiento importante en los Balcanes occidentales a principios de la Edad Media, es la llegada de las tribus eslavas. Seguramente comenzaron a instalarse en la región de Sarajevo durante la segunda mitad del siglo XX. A falta de pruebas, este episodio alimenta el debate acerca de si la presencia de los ostrogodos ha perdurado o si los eslavos se han impuesto. Durante la Segunda Guerra Mundial, los nazis intentarán unir a los bosnios con el pretexto de las raíces germánicas heredadas de los ostrogodos. Entre los nacionalistas serbios, algunos justificarán el asedio a la ciudad en 1992-1996 diciendo que Sarajevo siempre ha sido eslavo y que los bosnios no lo son, ya que son descendientes de ostrogodos y de húngaros. En efecto, el Reino de Hungría controló más o menos directamente la región durante tres siglos, de 1154 a 1453.

Imperio Otomano (1453-1878). Este período marca la verdadera creación de la ciudad de Sarajevo. Cuando los otomanos iniciaron sus incursiones en Bosnia a principios del siglo XV, no encontraron aquí resistencia, salvo una fortaleza llamada Hodidjed (situada seguramente en la ubicación del actual Bastión Blanco), dirigida por solo una decena de soldados. El acontecimiento es tan poco crucial a ojos de los contemporáneos, que las fuentes sitúan esta «conquista» unas veces en 1416, y otras en 1428. A partir de la toma de Constantinopla en 1453, la región de Sarajevo adquirió un interés estratégico de primer orden: se encuentra en la carretera comercial que une el poderoso puerto de Ragusa (Dubrovnik) con la nueva capital del Imperio, Estambul. Todo va entonces muy rápido. Isa-Beg Ishaković fue nombrado gobernador del sandjak de Bosnia. Adquirió el pequeño pueblo de Brodac, situado a lo largo del Miljacka, para convertirlo en sede de su administración. En 1455, se erigió el primer edificio de importancia. Se trata del palacio del gobernador, el saray, o saraj en lengua eslava. El mismo año, el lugar se indicó por primera vez en los documentos con el nombre de Saraj ovasi, «las llanuras del palacio». Posteriormente, «ovasi» se transformará en «evo», forma definitiva del nombre de la ciudad. En 1457, la pequeña aldea se dotó de todos los elementos típicos de la ciudad otomana: mezquita, mercado, fuentes, puntos de entrega para los comerciantes, etc. Totalmente aislada originalmente, la mezquita del Emperador se convirtió rápidamente en el corazón de la ciudad. Atraída por las ventajas fiscales ofrecidas a los musulmanes, una parte de la población local se convierte al Islam. En a ciudad también aparece una comunidad católica con la instalación de una colonia de mercaderes de Ragusa. En 1489, Sarajevo adquirió el estatus de šeher, «gran ciudad». Seguirá creciendo bajo el impulso del segundo gobernador Gazi Husrev-beg y, a partir de 1541, con la llegada de los judíos sefardíes expulsados de España y Portugal. En 1553, cuando toda Bosnia está en manos de los otomanos, la sede administrativa de la provincia se confió a Banja Luka. Pero Sarajevo era ahora la capital económica del sandjak. A la muerte de Soliman el Magnífico, en 1566, la ciudad cuenta con 60.000 habitantes, lo que la convierte en una de las metrópolis más importantes de los Balcanes, al nivel de Salónica o Skopje, lejos de Zagreb y Belgrado. La ciudad conoce una verdadera edad dorada hasta el siglo XVII. Su desarrollo se detuvo bruscamente por la devastadora incursión de Eugenio de Saboya en 1697. La caída del Imperio Otomano convertirá los Balcanes en el «vientre blando de Europa». Además, la ciudad sufrirá una epidemia de peste en 1783, un enorme incendio en 1788 y una oleada de insurrecciones a partir de los años 1830. Incapaces de llevar a cabo las reformas solicitadas por el pueblo, los otomanos irán perdiendo el apoyo de las poblaciones, incluido el de los musulmanes. En los últimos años del período otomano, mientras aumentan las tensiones sociales, el poder intentará garantizar el control de Sarajevo trasladando de nuevo el centro administrativo de Bosnia.

Imperio austro-húngaro (1878-1918). Mientras que el Imperio otomano estaba debilitado, el Tratado de Berlín situó a Bosnia-Herzegovina bajo la jurisdicción de Austria-Hungría. Una gran parte de la población de Sarajevo rechazó esta nueva tutela y se sublevó. La revuelta fue aplastada el 19 de agosto de 1878 (véase recuadro «Las cuatro destrucciones de Sarajevo»). Después de este episodio, el nuevo poder intentará gestionar la ciudad con prudencia, pero con muchos cambios: industrialización, modernización (agua, electricidad), educación y mejora de las condiciones sociales. Nuevas poblaciones llegaron del resto del imperio, en particular los judíos askenazíes. El período también está marcado por la intervención de grandes arquitectos. Sin modificar el casco antiguo otomano, diseñaron edificios que cambiaban el aspecto de la ciudad, como el nuevo ayuntamiento (Biblioteca nacional, 1885), la catedral del Sagrado Corazón (1889) y el edificio central de Correos (1907) por Josip Vancaš, el Teatro Nacional (1899) y el Museo Nacional (1912) por Karlo Paržik. El resultado es una mezcla única de inspiración occidental, otomana, pero también árabe que da origen al estilo neomorisco. Sarajevo es también la primera ciudad de esta parte de Europa con un tranvía a partir de 1885. Si bien los austrohúngaros consiguieron modernizar la ciudad, no modificaron las estructuras sociales heredadas de los otomanos. Los grandes terratenientes seguían siendo esencialmente musulmanes. Esto seguía generando un profundo sentimiento de injusticia, especialmente entre la minoría serbia. Esta situación tendrá como consecuencia directa el asesinato del heredero del imperio, Francisco Fernando, el 28 de junio de 1914 en Sarajevo. Un acontecimiento que provocará el desencadenamiento de la Primera Guerra Mundial y la desaparición del Imperio austrohúngaro.

Reino de Yugoslavia (1918-1941). Estos años están marcados por el completo borrado de Sarajevo como centro político. El último gobernador austrohúngaro todavía no había partido y Belgrado envió al ejército serbio para tomar el control de la ciudad el 6 de noviembre de 1918. Los representantes políticos del país dieron su consentimiento, por las buenas o por las malas, a que Bosnia-Herzegovina integrase el nuevo reino, pero el pueblo de Sarajevo manifiestó abiertamente su oposición en la calle. En particular, los musulmanes temían ser tratados como ciudadanos de segunda clase. Se produjeron disturbios que causaron varios muertos en la comunidad. La Gran Guerra aún no había terminado y nadie en Europa quería oír hablar de la ciudad maldita donde todo comenzó. En febrero de 1919, Charles Rivet, gran periodista del periódico francés LeTemps (El tiempo), es uno de los pocos observadores extranjeros que se desplazó hasta el lugar. Constató una «serbización» de la ciudad. Preocupado por la suerte de los musulmanes, interpeló directamente al gobierno francés. Su acción permitió que se modificara el Tratado de Saint-Germain-en-Laye, que abarcaba los antiguos territorios austrohúngaros: en 1921 se añadió una cláusula relativa a la protección de las minorías musulmanas. Lo cual no impidió que una parte de los bosnios fuesen expulsados de las regiones de mayoría serbia. Sarajevo, por su parte, se libró de la limpieza étnica. La estructura de la población de la ciudad apenas había cambiado desde el último censo realizado por las autoridades austrohúngaras en 1910. En 1924, se contaban 22.500 musulmanes, 19.000 católicos, 16.500 ortodoxos y 7.500 judíos. Las estadísticas serán aproximadamente las mismas en 1930 y 1938. Con una excepción: en 1938, los habitantes judíos ya no aparecen. Se trata en realidad del primer acto de resistencia de la ciudad frente al aumento del antisemitismo. Mientras que el Reino de Yugoslavia acababa de promulgar sus primeras «leyes judías», sobre todo para asegurar la benevolencia de la Alemania nazi, el ayuntamiento de Sarajevo optó con prudencia por no publicar las cifras de su población.

Segunda Guerra Mundial (1941-1945). Sarajevo es el símbolo del martirio sufrido por los yugoslavos durante el conflicto, en el corazón de todas las persecuciones, pero también de todas las divisiones. La ciudad es la más multiétnica del reino a la vez que cuenta con la mayor comunidad judía. Mientras que la guerra arrasó Europa desde 1939, la «pequeña Jerusalén» era un refugio, por lo que la población judía pasó de 7.500 a aproximadamente 10.500 personas en vísperas de la invasión el 6 de abril de 1941. Ocupada por los alemanes desde el 15 de abril, la ciudad fue confiada a sus aliados, los oustachis croatas. Estos apuntaban abiertamente al exterminio de todos los individuos no croatas de la población: judíos, romaníes y también serbios. A imagen del arzobispo católico de Sarajevo, Ivan Šarić (cuyo retrato sigue en la catedral del Sagrado Corazón), la mayoría de los croatas de la ciudad prestaron su apoyo a las nuevas autoridades. Los bosnios, considerados como «croatas musulmanes», incluso «arios musulmanes», también se vieron alentados a colaborar. El 17 de abril, algunos de ellos participaron en el saqueo y el incendio de la sinagoga más grande (Il Kal Grande), construida en 1931. Pero los lazos entre comunidades seguían siendo fuertes. De inmediato se pusieron en marcha redes para salvar a los judíos y refugiarlos en familias serbias, croatas o bosnias. El director musulmán del museo de la ciudad, Jozo Petrović, será famoso por haber salvado la Haggadah de Sarajevo, el libro más valioso de la comunidad sefardí. La solidaridad también favorece a otras minorías. El 14 de agosto, los líderes religiosos bosnios firmaron la «resolución de los musulmanes de Sarajevo» condenando públicamente la persecución de los serbios. El 30 de agosto, los mismos líderes consiguieron que los romaníes musulmanes se librasen. La movilización fue tal que, en noviembre de 1941, los oustachis acusaron a toda la población de la ciudad de sabotear las operaciones de deportación de los judíos. Sin embargo, menos de un año después, en agosto de 1942, casi todos los judíos de Sarajevo fueron exterminados en el campamento de Auschwitz (Polonia) y Jasenovac (Croacia). Otras divisiones aparecieron en los años siguientes. Algunos habitantes serbios se unieron a las filas de los Tchetniks para combatir unas veces a los oustachis, otras veces a los seguidores de Tito. Los alemanes crearon la 13ª División de Montaña de la Waffen SS Handschar, compuesta mayoritariamente por musulmanes bosnios. Esta unidad, formada en Francia, volvió a Bosnia en febrero de 1944 y participó en operaciones antipartidistas en la región de Sarajevo. Aunque la ciudad no tuvo una importante actividad de resistencia, la parte meridional de la región, con los montes Igman y Bjelašnica, constituye uno de los principales maquis de los guerrilleros a partir de 1942. Ahí es donde se desarrolló uno de los episodios más destacados de la Segunda Guerra Mundial en los Balcanes: la batalla de Neretva, en marzo de 1943. La historia sostiene que Sarajevo fue liberado por el ejército de Tito el 6 de abril de 1945, cuatro años justos después de la invasión alemana. En realidad, los combates duraron cuatro días más, marcados por masacres cometidas por los oustachis que afectaron a todas las comunidades. El 9 de abril se designó la ciudad como capital de la República de Bosnia y Herzegovina, integrada en la nueva Yugoslavia socialista.

Yugoslavia socialista (1945-1992). Durante este período, la ciudad experimentó una gran expansión con una fuerte industrialización y la construcción de nuevos barrios, pasando de 115.000 a 435.000 habitantes. Desde el principio, los líderes comunistas prestaron la máxima atención al desarrollo de Sarajevo. Era una cuestión de urgencia. Prácticamente no habían habido cambios desde el período austrohúngaro. La ciudad también sufrió muchas destrucciones durante la guerra y el casco antiguo otomano estaba en declive. Tanto es así que primero se planeó destruir Baščaršija para revitalizar la ciudad. Más de doscientos edificios del período otomano fueron derribados, pero el proyecto se abandonó rápidamente en beneficio de un desarrollo hacia el oeste. Cerca del barrio austrohúngaro es donde erigieron los primeros edificios modernos, como el edificio Džidžikovac (en la calle del mismo nombre), de estilo Bauhaus, diseñado por Muhamed y Reuf Kadic en 1947, la nueva estación ferroviaria (1952), el Museo de Historia (1958) y la torre Energoinvest (1962, calle Branilaca Sarajeva). Después, para hacer frente a la nueva afluencia de habitantes, en 1964 se adoptó un plan general de urbanismo. Se construyeron inmensos conjuntos de viviendas a lo largo del Miljacka, desde Alipašino polje hasta Ilidža, con la creación de los barrios de Novi Grad y Novo Sarajevo. El estilo arquitectónico, más práctico que estético, se liberó con gusto de cualquier referencia al pasado para favorecer la cohesión entre comunidades. De esta inmensa masa de hormigón, pocos elementos destacan exceptuando el centro Skenderija (1969) diseñado por Živorad Janković, Halid Muhasilović y Ognjen Malkin. Un polo industrial se desarrolla en el noroeste de la ciudad, en Vogošća, alrededor de la fábrica de automóviles Pretis (Preduzeėe Tito Sarajevo) creada en 1948. En la década de 1960, se produjeron en primer lugar motocicletas y coches alemanes NSU Prinz, antes de la creación del consorcio TAS (Tvornica Automobila Sarajevo) en 1972 con Volkswagen. Hasta el inicio de la guerra, en 1992, 300.000 vehículos saldrán de la planta de TAS, cuyos modelos Golf I y II aún se ven en las carreteras de la ex Yugoslavia (la actividad se reanudó con la creación de la fábrica Volkswagen Sarajevo en 1998). La ciudad conoció una tercera fase de urbanización en los años 1980, en particular gracias a los Juegos Olímpicos de 1984. Además de las instalaciones deportivas, este período estuvo marcado por la construcción de numerosos edificios: el parque conmemorativo de Vacra en el monte Trebević (1981), el edificio del periódico Oslobođenje (1981, destruido tras el asedio), el pueblo olímpico (1983) y dos obras del arquitecto bosnio de origen esloveno, Ivan Štraus: el hotel Holiday Inn (1983) y las torres gemelas Unis (1986), en el barrio de Marijin Dvor. Con la excepción del Holiday Inn que recibe a periodistas extranjeros, todos estos símbolos de modernidad se verán gravemente dañados durante el asedio de la ciudad.

Asedio de Sarajevo (1992-1995). Véase «Las cuatro destrucciones de Sarajevo».

Desde los Acuerdos de Dayton (1995). La ciudad tardó en reconstruirse, pero más de veinte años después de la guerra, los rastros del asedio casi han desaparecido. Gracias a la ayuda internacional, prácticamente todos los monumentos han sido reconstruidos. Se han elevado nuevos edificios, como el Avaz Twist Tower, el más alto de los Balcanes (176 metros). Los centros comerciales modernos han crecido entre las antiguas torres comunistas y el casco antiguo otomano de Baščaršija atrae a más turistas que nunca: 320.000 visitantes en 2016, cada año en aumento. Las instalaciones de las pruebas olímpicas de 1984 también se han vuelto a hacer. DE modo que se puede venir a disfrutar de Sarajevo en cualquier época. Lo que realmente ha cambiado en Sarajevo desde el asedio es la población. La ciudad, que tenía 435.000 habitantes antes de la guerra, solo contaba con 275.000 en 1998. En efecto, aproximadamente 70.000 habitantes serbios abandonaron Sarajevo ya en 1996. El municipio también se ha visto recortado por el barrio de Istočno Sarajevo (Sarajevo Este) y por pueblos como Pale, que ahora depende de la República Serbia de Bosnia. Por el contrario, la ciudad ha visto llegar a refugiados bosnios víctimas de la limpieza étnica en el resto del país. Aunque el nivel de población ha vuelto casi al de 1991, Sarajevo se ha convertido en ciudad «musulmana» con solo el 11% de serbios y el 7% de croatas (y 2,5% de judíos y otros). Sin embargo, no hay que inducir en error, los sarajeveses siguen muy atados al laicismo y al multiculturalismo.

Las cuatro destrucciones de Sarajevo

El término «urbicida» se acuñó en los años 1970 para describir la destrucción intencionada de barrios pobres de los Estados Unidos. Pero entró en los diccionarios con el asedio de Sarajevo en 1992-1996. La destrucción parece formar parte de la historia de esta ciudad que, cuatro veces en cinco siglos, ha tenido que enfrentarse al caos y las llamas.

7-10 de noviembre de 1480: la cruzada de Mathias I de Hungría – La conquista de Bosnia por los otomanos entre 1386 y 1527 se hace a expensas del reino de Hungría a quien pertenecía la provincia desde 1154. El rey Mathias I de Hungría, conocido por los sarajeveses como Matija Korvin (1443-1490), ya ha lanzado su Ejército negro sobre Sarajevo cuando recibe una misiva del papa Sixto IV pidiéndole que lleve a cabo una cruzada contra los otomanos. Esta carta permite al rey aparecer como el héroe del cristianismo ocultando su verdadero propósito: la destrucción de la ciudad. Pretende debilitar al enemigo, pero sobre todo arremeter contra el símbolo del poder que representa la nueva capital creada por los otomanos. Cuando llegan sus tropas, la sorpresa es total. El bey y su comitiva, así como los habitantes, huyen. Durante tres días, la ciudad y sus alrededores son saqueados e incendiados. La primera mezquita construida en madera y dedicada al sultán, queda reducida a cenizas. El ejército húngaro se retira inmediatamente hacia el norte de Bosnia de donde no será desalojado hasta 1499. Varias canciones populares recuerdan este «miércoles negro» en el que entró Matija Korvin en la ciudad.

22-25 de octubre de 1697: el saqueo de la ciudad por Eugenio de Saboya – Es la incursión más devastadora para Sarajevo. Eugenio de Saboya, príncipe de Saboya-Carignan (1663-1736), es conocido en Bosnia con el nombre de Eugen Savojski. Nacido en París de padres italianos de la aristocracia de Saboya, fue criado en la corte de Versalles. A los 19 años, se une como mercenario al servicio de los Habsburgo, con los que se convirtió en el mayor militar de su tiempo. En 1697, mientras el ejército austriaco está luchando contra las tropas de Luis XIV, el joven mariscal se encarga de defender Hungría. Pero en lugar de esperar a las tropas del sultán Mustafa II, decide atacar a Serbia. Esta decisión le valió la decisiva victoria de Zanta, el 11 de septiembre de 1697, donde murieron 30.000 soldados otomanos. Prudente, Eugenio de Saboya se retira. No obstante, aprovechará su ventaja para lanzar una incursión sobre Sarajevo, que hasta ahora se había librado de la guerra. Su objetivo no es conquistar la ciudad, sino saquearla. Porque, para desgracia de los sarajeveses, las tropas de Eugenio de Saboya llevan meses sin recibir la paga. El 4 de octubre, el estratega deja al grueso de su ejército en Hungría y se dirige a la cabeza de un cuerpo compuesto por 4.000 jinetes, 2.500 soldados de infantería, 12 cañones y 2 morteros respaldados por 300 jinetes serbios. El 22 de octubre penetra en la ciudad sin encontrar resistencia, ya que la mayoría de los hombres movilizables ya están como voluntarios en otros lugares. Durante tres días, las tropas austrohúngaras se turnan: mientras una parte de los soldados descansa, se envían destacamentos para saquear sistemáticamente todos los edificios y atracar a los habitantes que intentan huir con sus bienes. Una vez tomado todo aquello que se podía conseguir, se provocaron los incendios. Es la lluvia la que hará que las tropas levanten el campamento el 25 de octubre. Dejan atrás un campo de ruinas: ninguna de las 120 mezquitas se salva, la mayoría está en llamas, al igual que el barrio judío de El Cortijo, las sinagogas, la antigua iglesia católica y los libros que albergaban. La iglesia ortodoxa se ha salvado, pero todos sus valiosos objetos han desaparecido. Totalmente incendiada, la zona comercial de Baščaršija, que aseguraba la riqueza de la ciudad, nunca se recuperará completamente. Esta incursión también tiene como consecuencia el enfrentamiento de unas comunidades con otras. Judíos y cristianos, sospechosos de lealtad al enemigo, son saqueados por los demás habitantes, una parte de la población musulmana se reduce a la esclavitud, mientras que algunas familias católicas se instalan en Croacia. Las tensiones durarán una década con la marginación de los católicos, la nueva hegemonía de los comerciantes judíos y ortodoxos, y la creciente inestabilidad política.

19 de agosto de 1878: la destrucción de la resistencia por Stjepan Jovanović – Si la ocupación austrohúngara de Bosnia y Herzegovina (1878-1918) se ha desarrollado en general bien, comienza muy mal. El 5 de julio de 1878, el anuncio de la cesión de Bosnia y Herzegovina a Austria-Hungría es frecibido con frialdad en la provincia. Mientras que el ejército y la administración otomana están en plena decadencia, los representantes de las comunidades bosnias, serbias, croata y judía se reúnen en el konak del gobernador de Sarajevo. A pesar de las profundas divisiones, estos consiguen ponerse de acuerdo para formar un gobierno autónomo y para luchar juntos contra el poder vienés. El 29 de julio, 80.000 soldados del Imperio austrohúngaro entran en Bosnia y Herzegovina. Encabezadas por el teniente general croata Stjepan Jovanović, las tropas convergen hacia la capital. Se ven frenadas por las emboscadas de los grupos armados serbios y bosnios. Jovanović se da cuenta de que no podrá tomar directamente la capital. Decreta la ley marcial en toda la provincia y obtiene fuertes refuerzos. El cuerpo expedicionario cuenta ahora 270.000 hombres en el territorio. El 16 de agosto, los resistentes son vencidos en Klokoti, cerca de Vitez, a 80 km al noreste de Sarajevo. En los días siguientes, la capital es sitiada por 14.000 soldados. El 19 de agosto, a las 6.30 horas, los 52 cañones comienzan a bombardear Sarajevo desde lo alto de las colinas para cubrir la infantería que avanza desde el barrio de Ilidža, al oeste de la ciudad. En algunos barrios, los habitantes luchan casa por casa, y a veces las mujeres toman parte en los combates. Cincuenta resistentes son asesinados defendiendo la mezquita Alipašina (hoy situada en el cruce de la avenida Hmaze Hume y la calle Maršala Tita). Pero, hacia las 13.30 horas, la mayor parte de la ciudad está bajo control. A las 17 h, Jovanović toma simbólicamente posesión del konak. Los combates han causado 57 muertos en el lado austrohúngaro, más de 400 muertos entre los habitantes. Hay columnas de humo por toda la ciudad, pero los daños son poco importantes. El 23 y el 24 de agosto, diez líderes de la resistencia, todos musulmanes, son ahorcados en público. La revuelta ha sido reprimida. El Imperio austrohúngaro intentará gobernar el país con más moderación.

5 de abril de 1996 de febrero: la obstinación de Ratko Mladić – el asedio de Sarajevo duró 11 meses, lo que lo convierte en el más largo de la historia militar moderna. El inicio del asedio se deriva de la declaración de independencia de Bosnia y Herzegovina el 3 de marzo de 1992. Parte de los serbios de Bosnia se oponen a ello, respaldados por Serbia —aún denominada Yugoslavia, aunque Eslovenia y Croacia se retiran de la Federación en junio—. A partir del 5 de abril de 1992, los policías y grupos paramilitares bosnoserbios se apoderan de posiciones en Sarajevo, mientras que el ejército yugoslavo (controlado por Serbia) se sitúa en las alturas y rodea la ciudad. Ante la presión internacional, el ejército yugoslavo se retira pero deja 300 tanques y 100 piezas de artillería a sus aliados del ejército de la República Serbia de Bosnia (VRS). Con el general Ratko Mladić al frente, cuenta con unos 13.000 hombres. Frente a él, el nuevo ejército de Bosnia y Herzegovina reúne a 70.000 hombres, reservistas y voluntarios, que solo disponen de unas pocas armas pesadas. La relación de fuerzas favorece al VRS, pero eso no le permitirá hacerse con la ciudad. Esto explica en parte que el asedio dure tanto tiempo. Hay que señalar también un empeño en destruir un símbolo; Sarajevo es en 1991 la ciudad más multicultural de Yugoslavia, con el 49% de los habitantes que dicen ser musulmanes, 30% serbios, 7% croatas, mientras que el 4% de los habitantes dice pertenecer a otro grupo étnico (eslovenos, macedonios…) y 10% se identifican como yugoslavos. A pesar de la llegada de los cascos azules de la Fuerza de Protección de las Naciones Unidas (FORPRONU) en 1992, la artillería y los francotiradores de Ratko Mladić transformarán la ciudad en un campo de ruinas, cortando el suministro de agua y electricidad, apuntando sin distinción de monumentos, escuelas, hospitales y viviendas. Con un promedio de 329 proyectiles cayendo sobre la ciudad cada día, se calcula que cada edificio de Sarajevo se ha visto afectado al menos una vez y que se han destruido 35.000 edificios en total. La intervención de la OTAN y los acuerdos de Dayton firmados el 14 de diciembre de 1995 en París, pondrán fin a la guerra en Bosnia y Herzegovina, pero el asedio de Sarajevo se prolongará más de dos meses. El balance ascenderá a 2.241 muertes por parte del VRS y 6.137 muertes en las filas del ejército de Bosnia y Herzegovina. Entre los civiles hay cerca de 50.000 heridos y 5.434 muertos (unos 1.600 niños), mayoritariamente musulmanes, pero también croatas y serbios. Ratko Mladić fue detenido en 2011 y condenado a cadena perpetua el 22 de noviembre de 2017 por el Tribunal Penal Internacional para la ex Yugoslavia.

Barrios

Durante su historia, la ciudad se extiende de este a oeste a lo largo del Maljacka, primero bajo los otomanos alrededor de Baščaršija, después bajo los austrohúngaros con la calle Ferhadija y, por último, durante el periodo comunista, con Novo Sarajevo hasta el aeropuerto. Cada barrio es fácilmente identificable y tiene su propia personalidad.

Baščaršija y las alturas

Baščaršija, el barrio otomano, es el más antiguo de Sarajevo (siglo XV). Es el centro histórico donde se sale, se pasea por la noche y se encuentran los monumentos más antiguos de la ciudad, entre ellos las mezquitas más importantes y la Biblioteca Nacional. El barrio es casi completamente peatonal.

Alrededor del punto central, la plaza de las Palomas (Sebij), el casco antiguo (Stari Grad) se extiende en 1,5 kilómetros de diámetro con los barrios de Kovači y Vratnik hacia el oeste, y Bistrik en la orilla derecha del Maljacka. Estos barrios residenciales con aire de aldeas se pueden descubrir a pie, si las empinadas laderas no le asustan.

Ferhadija y Maršala Tita

Ferhadija – Contiguo al casco antiguo, quinientos metros al este de Baščaršija, el antiguo barrio sefardí de El Cortijo fue completamente reconstruido en el siglo XIX. A ambos lados de la calle comercial de Ferhadija, las callejuelas se dirigen al río o a la montaña, y esconden buenos bares y restaurantes.

Maršala Tita – En la continuidad de la calle Mula Mustafe Bašeskije, ochocientos metros al este de Baščaršija, la calle del «mariscal Tito» da su nombre a este barrio construido durante el Imperio austrohúngaro. Alberga todos los edificios oficiales y los cines, bares y discotecas más importantes. Al norte del barrio se construyó el complejo de los Juegos Olímpicos de 1984. Al sur, en la orilla izquierda del Maljacka, se encuentra el centro comercial Skenderija y el antiguo cementerio judío.

Novo Sarajevo y Dobrinja

Novo Sarajevo. Este barrio de torres situado a 4 kilómetros al noroeste de Baščaršija, fue construido durante la era comunista. Cerca, a lo largo de «Sniper Alley» y de Maljacka, se encuentran los antiguos barrios «serbios» de Hrasno y Grbavica. El conjunto de la zona, bastante agradable para vivir, alberga algunos buenos restaurantes, así como el Museo Nacional y la universidad.

Dobrinja. Este barrio situado 8 kilómetros al sureste de Baščaršija, prolonga la ciudad y la cubre de espacios verdes. Situado junto al aeropuerto, Dobrinja está conectado al centro de la ciudad por la avenida Safeta Hadžića (al sur de Maljacka) y por «Sniper Alley» (avenidas Samja od Bosne y Meše Selimovića). Al sur del aeropuerto, en el barrio de Butmir, se encuentra el túnel de la Esperanza, único paso fronterizo durante el asedio de 1992-1995.

Cómo moverse

Cómo llegar

En avión

AEROPUERTO INTERNACIONAL DE SARAJEVO (MEĐUNARODNI AERODROM SARAJEVO)

Kurta Schorka 36

Barrio de Butmir

✆ +387 33 28 91 00

www.sarajevo-airport.ba

info@sarajevo-airport.ba

10,5 km al suroeste del centro de la ciudad, al lado del barrio de Dobrinja.

Facturación a partir de las 5 h – Wifi en las cafeterías del aeropuerto con una consumición (código).

El gran problema del aeropuerto de Sarajevo es que no está equipado para el aterrizaje de los aviones cuando el tiempo está demasiado cubierto. Los días de tormenta o nieve se cancelan los vuelos directamente. Al no poder aterrizar, los aviones pueden ser desviados, en la mayoría de los casos, a Belgrado. En cuanto a los despegues, antes de ir al aeropuerto se aconseja llamar o hacer llamar al número indicado anteriormente para saber si se mantiene su vuelo. Las compañías están acostumbradas y lo gestionan muy bien (hotel gratuito en caso de aplazamiento del vuelo en el último momento, por ejemplo), a veces incluso con una calma muy balcánica que tiene el don de irritar a los pasajeros apurados.

Historia – El primer aeropuerto de Sarajevo se creó en 1930, no muy lejos del actual, que data de 1969. Las instalaciones fueron renovadas con motivo de los Juegos Olímpicos de Invierno de 1984. Al comienzo del asedio, en 1992, el ejército serbio lo ocupó durante unas semanas, antes de pasar bajo control de los soldados franceses de la ONU, garantizando el mayor puente aéreo de la historia con 13.000 rotaciones en casi cuatro años (en lo alto de las escaleras, antes del embarque, una placa rinde homenaje a los ocho soldados franceses muertos aquí durante el asedio). Reabierto al tráfico civil el 16 de agosto de 1996, desde entonces ha experimentado un fuerte desarrollo pasando de 25.000 pasajeros el primer año a más de 600.000 pasajeros/año.

Correspondencia – Aunque la compañía nacional BH Airlines, base principal del aeropuerto de Sarajevo, quebró en 2015, podemos encontrar varias aerolíneas que realizan vuelos via los principales países europeos. Está conectado todo el año a Alemania (Colonia, Stuttgart con Eurowings, Munich con Lufthansa), Suiza (Ginebra y Zurich con Swiss Air), Austria (Viena, con Austrian Airlines) y Suecia (Estocolmo con Norwegian Air Shuttle). Operan las principales compañías Turkish Airlines y Pegasus Airlines (Estambul). Está comunicado por las compañías de las Repúblicas de la antigua Yugoslavia: Adria Airways (Liubliana, Eslovenia), Croatia Airlines (Zagreb, Croacia) y Air Serbia (Belgrado, Serbia). También hay conexiones estacionales con Dubai y el Líbano.

Servicios – Ampliado y renovado en 2013, el horario de atención en el aeropuerto es de 5 a 23 h (hora local). Tiene una oficina de cambio, un servicio de equipajes perdidos (de 8 a 11 h y de 17.30 a 20 h), ✆ {4}+387 33 28 91 05 - lost-found@sarajevo-airport.ba{/4}) una oficina de correos, tres cafeterías-restaurantes, dos tiendas de duty free y un quiosco. Está cerca del centro comercial Airport Center Sarajevo, que cuenta con un centenar de tiendas, un cine, un supermercado y 1.500 plazas de aparcamiento (www.airportcentersarajevo.com).

Transporte – El servicio Sarajevo Shuttle Airport (✆ +387 61 96 99 59 - sarajevoshuttleairport.com) ofrece traslados colectivos en lanzadera (10 €) o privados (20 €) entre el centro de la ciudad y el aeropuerto con previa reserva. El trayecto en taxi cuesta 20/25 KM (unos 10/12,50 €). Ya no hay transporte público que pare en el aeropuerto. El barrio contiguo de Dobrinja está conectado al centro de la ciudad con la línea de autobús núm. 31e (Baščaršija, estación Gradska Vijećnica) y la línea de trolebús núm. 103 (Bistrick, estación plaza Austrije). El desplazamiento cuesta menos de un euro.

En tren

ESTACIÓN FERROVIARIA (ŽELENSKA STANICA)

Put života 2

Barrio de Novo Sarajevo

✆ +387 33 65 53 30

www.zfbh.ba

info@zfbh.ba

3 km al oeste del centro de la ciudad (Baščaršija). La calle Put života es paralela a la avenida Zmaja od Bosne («Sniper Alley»), conectada a ella por la calle Halida Kajtaza que bordea la inmensa embajada norteamericana siguiendo las vías del tranvía.

Posibilidad de comprar billetes en línea en el sitio web de la ŽFBH, que está traducida al inglés, francés y alemán.

Aquí indicamos todos los trenes que salen desde Sarajevo (atención, los horarios pueden cambiar). Estos pertenecen a la red de la ŽFBH (Željeznice Federacije Bosne i Hercegovina, Ferrocarriles de la Federación de Bosnia y Herzegovina). Hay que señalar que el país cuenta con otra compañía, la ŽRS (Željeznice Republika Srpska, Ferrocarriles de la República de Serbia), que opera en el norte y noreste del país. Esta última ofrece conexiones desde Doboj, Banja Luka y Tulza para Belgrado (Serbia) y Liubliana (Eslovenia). Para ir a Móstar, hay que dirigirse hacia el sur en dirección a Čapljina. Actualmente, no existe ninguna línea ferroviaria internacional. Desde 2016, los trenes Talgo han empezado a operar el recorrido entre Sarajevo y Doboj.

Hacia el sur – Desde abril de 2014, ya no es posible viajar a Croacia en tren desde Sarajevo. La línea histórica que va desde Ploče (Croacia, costa adriática) a Sarajevo pasando por Čapljina, Móstar y Konjic se detiene en Čapljina. La ruta Sarajevo-Konjic-Móstar-Čapljina continúa con un tren al día hasta Ploče (Croacia) en el Adriático. Los trenes que van a Čapljina o Ploče paran en Móstar. Konjic: 3 salidas al día, trayecto de 1,45 h, con parada en Ilidža, Hadžići, Pazarić y Bradina. Móstar: 2 salidas al día trayecto de 2,30 h. Actualmente, no existe ninguna línea ferroviaria internacional.

Hacia el norte – La línea Sarajevo-Kakanj-Zenica-Doboj continúa con un tren al día hacia el noroeste para Zagreb (Croacia), que comunica con Banja Luka. Kakanj: 1 salida al día, trayecto de 1,10 h, con paradas en Ilijaš, Visoko y Ćatići. Zenica: 4 salidas al día, trayecto de 1,50 h, con paradas en Ilijaš, Visoko, Custoatići, Kakanj y Janjići; en Zenica, correspondencia para Podlugovi. Doboj: 1 salida al día con parada en Visoko; en Doboj, correspondencia para Tuzla y Petrovo. Zagreb (Croacia): 1 salida al día, trayecto de 9 horas, con paradas en Visoko, Kakanj, Zenica, Zavidovići, Maglaj, Doboj, Banja Luka, Prijedor, Novi Grand, Dobrljin y, en Croacia, en Volinja, Sunja, Sisak, Velka Gorica.

La estación de tren está cerca de la estación principal de autobuses. Gravemente dañada durante el asedio, nunca recuperó su nivel de actividad de antes de la guerra, perdiendo muchos servicios y ofreciendo lo mínimo a los pasajeros. Su inmenso vestíbulo vacío no dispone de consigna, ni de cajero automático ni de paneles informativos de salidas y llegadas (en el mejor de los casos, una hoja amarilla que indica algunos horarios en la puerta de entrada). Pero hay ventanillas para comprar los billetes , tres cafés-restaurantes, baño y algunas tiendas. Desde el centro de la ciudad, puede ir a pie, en tranvía (parada de línea 1 justo delante) o en taxi (calcule unos 6 KM para una carrera).

En autobús

ESTACIÓN DE AUTOBUSES CENTRAL (AUTOBUSKA STANICA)

Put života 8

Barrio de Novo Sarajevo

✆ +387 33 21 31 00

www.centrotrans.com

info@centrotrans.com

100 m frente a la estación de tren, 3 km al oeste del centro de la ciudad (Baščaršija). La calle Put života es paralela a la avenida Zmaja od Bosne («Sniper Alley»), conectada a ella por la calle Halida Kajtaza que bordea la inmensa embajada norteamericana siguiendo las vías del tranvía.

Interior: mostradores, baños, café y consigna (de 7 a 19 h, 1,50 KM las 3 primeras horas, 0,50 KM para cada hora siguiente). Exterior: oficina de correos, cajero automático, puesto de periódicos, café-restaurante, oficina de cambio dentro de la central de reservas Centrotrans (de 8 a 16 h) en la plaza.

La gran estación de autobuses de Sarajevo ciertamente requiere una renovación completa, pero ofrece innumerables servicios. Puede ser interesante utilizar líneas internacionales para los países vecinos, especialmente Croacia, que se detienen en muchas aldeas pequeñas en Bosnia y Herzegovina. Por otro lado, la mayor parte de los territorios étnicamente serbios, tanto dentro como fuera de las fronteras del país, están comunicados por la estación secundaria de Istočno. Cuidado, además del billete, se paga cada equipaje embarcado directamente al conductor (1,50 KM), así que lleve dinero suelto.

Una docena de ciudades de Europa occidental, principalmente en Alemania y los Países Bajos, están conectadas a la estación central de Sarajevo. Eurolines opera rutas semanales, entre otras, desde París, Bruselas, Berlín, Amsterdam, Belgrado y Zagreb. Información en Eurolines (www.eurolines.fr) y Centrotrans, miembro de Eurolines para Bosnia y Herzegovina.

Bosnia-Herzegovina – Banja Luka: 7 al día, trayecto de 5,5 horas. Bihać: 1 al día, excepto fin de semana, trayecto de 5,5 horas, con paradas en Travnik y Jajce. Jajce: 2 al día, trayecto de 3 horas con paradas en Visoko y Kakanj. Međugorje: 1 a la semana, trayecto de 5 horas. Móstar: 7 al día, trayecto de 2,30 h. Travnik: 2 al día, trayecto de 1,40 h, con paradas en Visoko y Kakanj. Tuzla: 6 al día, trayecto de 4 horas. Visoko: 1 por hora, entre 6 y 20 h, trayecto de 1 hora.

Balcanes – {2}Belgrado{/2} (Serbia): 1 al día, trayecto de 7 horas, con paradas en Kladanj y Drinjača. Dubrovnik (Croacia): 1 al día, trayecto de 5 horas, con paradas en Hadžići, Konjic, Móstar, Čapljina, Doljani y Neum. Herceg Novi (Montenegro): 1 al día, trayecto de 7,40 h, con paradas en Ilidža, Hadžići, Konjic, Móstar, Postar, Počitelj, Čapljina y Neum. Liubliana (Eslovenia): 3 a la semana, trayecto de 12 horas, con paradas en Visoko, Kakanj, Zenica, Doboj y Tuzla, Srebrenik. Pula (Croacia): 3 a la semana, trayecto de 8,30 h, con paradas en Visoko, Kakanj, Zenica y Zagreb. Split (Croacia): 3 al día, trayecto de 7,30 h, con parada en Móstar. Zagreb (Croacia): 4 al día, trayecto 8,20 h, con paradas en Ilidža, Travnik, Donji Vakuf y Banja Luka.

Reserva on line – La compañía de transporte privado Centrotrans, miembro de Eurolines, ofrece una parte de las conexiones nacionales e internacionales y gestiona una central de reservas online para casi todos los destinos de las dos estaciones de autobuses de Sarajevo. Información: info@centrotrans.com; www.centrotrans.com; ✆ +387 33 77 08 00.

ESTACIÓN DE AUTOBUSES D-ISTOČNO (AUTOBUSKA STANICA ISTOČNO – АУТОБУСКА СТАНИЦА ИСТОЧНО)

Srpskih vladara 2

Barrio de Istočno

✆ +387 57 31 73 77

www.centrotrans-ad.com

info@centrotrans-ad.com

8 km al suroeste del centro de la ciudad, al lado del barrio de Dobrinja, al final de la pista del aeropuerto (2 km al noreste de la terminal), en los suburbios este de la ciudad, en la Republika Srpska.

Situada en la «frontera» de la Federación y la Republika Srpska, la estación de Istočno (o Lukavica) solo comunica zonas pobladas de serbios, ya sea en el este del país, en Serbia o en Montenegro. En el lugar hay taquillas para la venta de los billetes, dos máquinas expendedoras y un pequeño centro comercial. Se puede acceder a la estación desde la plaza Austrije (barrio de Bistrik, en el casco antiguo) con la línea de trolebús 103 o el autobús 37. La carrera en taxi desde el centro de la ciudad está alrededor de los 15 KM.

República Serbia de Bosnia – Pale: 8 al día, a las 6 h, trayecto de1 hora. Višegrad: 1 al día, trayecto de 3h20, con parada en Goražde. Trebinje: 1 al día, trayecto de 5h10, con parada en Foča.

Balcanes -Belgrado (Serbia): 3 al día, trayecto de 7.30 h, con parada en Pale. Niš (Serbia): 1 al día, trayecto de 10 horas, con paradas en Pale, Goražde y Donji Dobrun. Podgorica (Montenegro): 1 al día, trayecto de 7.45 h, con parada en Foča.

En coche

Hay doce empresas de alquiler de coches en el aeropuerto de Sarajevo y unas quince en la ciudad. Aquí solo enumeramos aquellas que tienen buena reputación y que están presentes tanto en el aeropuerto como en la ciudad. Las condiciones de alquiler son muy similares a las del resto de Europa: hay que tener 21 años, depositar una fianza, etc. Los compañías locales de alquiler suelen tener tarifas ligeramente más bajas que sus competidores internacionales (a partir de 35 euros al día para un automóvil urbano), pero raramente ofrecen la posibilidad de dejar el vehículo en otra ciudad.

PRESUPUESTO

Fra Anđela Zvizdovića 1

✆ +387 33 94 28 00

www.budget.ba

budgetapt@budget.ba

2 km al oeste del centro de la ciudad, en la esquina de Maršala Tita y de la avenida Zmaja od Bosne («Sniper Alley»).

De 9 a 17 h, sábado de 9 a 14 h – cerrado el domingo – coche de ciudad a partir de 36 € el día, 380 € por 14 días.

EUROPCAR

Meše Selimovića 16

Quartier d'Alipašino Polje

✆ +387 76 03 60

www.europcar.ba

reservation@europcar.ba

7,7 km al oeste de Baščaršija, a lo largo de «Sniper Alley», en la orilla izquierda de la Miljacka, al pie de los edificios Aea Prevent.

De 8 a 16.30 h – sábado de 8 a 14 h – cerrado domingo – coche de ciudad a partir de 44 € al día, 470 € por 14 días.

HYUNDAI RENT-A-CAR

Branilaca Šipa 4

Quartier de Šip-Betanija

✆ +387 33 29 00 23

hyundai-rent.ba

rentacar@hyundai.ba

5 km al noroeste del centro de la ciudad, después del complejo olímpico y el cementerio de Bare, cerca de la mezquita Šip.

De 9 a 16 h, sábado de 9 a 14 h – cerrado domingo – coche de ciudad a partir de 39 € al día, 385 € por 14 días.

Por la ciudad

TRANSPORTE PÚBLICO DE SARAJEVO (JSP GRAS)

Srđana Aleksića 1

Quartier d'Otoka

✆ +387 33 29 33 33

www.gras.ba

info@gras.ba

Estación principal: 6 km al oeste de Baščaršija, a lo largo del bulevar Meše Selimovića («Sniper Alley»). Antiguamente llamado Velikih Drveta ("grandes árboles"), la calle fue rebautizada en 2013 en honor de la Srta. Aleđana Aleksića, un militar bosno-serbio asesinado en 1993 defendiendo a un amigo bosnio.

Los horarios que se indican a continuación solo son para días de diario, a título meramente indicativo y susceptibles de cambio. En general, se cuenta como mínimo con un recorrido por hora entre semana y un tercio de conexiones menos durante el fin de semana.

La «Compañía pública de transporte público de Sarajevo» (Javno komunalno preduzeprefere Gradski saobraquillaj Sarajevo, JSP GRAS) gestiona toda la red de la ciudad, formada por autobuses, trolebuses, minibuses y tranvías. Muy densa, permite llegar a los barrios más remotos, incluso para visitar algunos pueblos de montaña. El tranvía se desarrolla sobre un único eje este-oeste entre Ilidža y el casco antiguo en la orilla derecha del Miljacka. Los antiguos trolebuses siguen un eje paralelo en la orilla izquierda. Los autobuses ofrecen principalmente conexiones al norte y al noreste del casco antiguo. Los minibuses permiten llegar a los suburbios situados en lo alto, al este de la ciudad. Por último, la JSP GRAS propone otros dos tipos de servicios: alquiler de autobuses de turismo (gras_exclusive@bih.net.ba) y enlaces los fines de semana y durante las vacaciones a las estaciones de montaña, incluyendo los montes Igman y Bjelašnica (solo en invierno).

AUTOBÚS (AUTOBUSA)

✆ +387 33 29 32 45

Billete en el autobús a 1,60 km (no se requiere validación).

La flota de autobuses se ha modernizado recientemente gracias a la financiación del gobierno japonés bajo la ayuda internacional otorgada para la reconstrucción del país.

Barrios comunicados

Baščaršija (centro de la ciudad): estación de Gradska Vijećnica (Biblioteca Nacional).

Ferhadija (centro de la ciudad): 400 m al oeste de Baščaršija, estación de Dom Armije o Drvenija.

Maršala Tita (centro de la ciudad): 800 m al oeste de Baščaršija, estación de Veliki Park.

Podhrastovi: 2 km al norte de Baščaršija.

Breka: 2,5 km al norte de Baščaršija.

Estación de tren (Željeznička stanica): 3 km al oeste de Baščaršija, calle Put života.

Jagomir: 3,7 km al norte de Baščaršija.

Novo Sarajevo: 4 km al noroeste de Baščaršija, estaciones de Pofaliėi o Velešići.

Koševsko Brdo: 4 km al noroeste de Baščaršija, al sur del complejo olímpico.

Bare: 4,5 km al noroeste de Baščaršija, al norte del complejo olímpico, estación Groblje Bare.

Otoka: 6,5 km al oeste de Baščaršija.

Buca Potok: 7 km al oeste de Baščaršija.

Boljakov Potok: 8 km al oeste de Baščaršija.

Dobrinja: 9 km al suroeste de Baščaršija, cerca del aeropuerto.

Novi Grad Sarajevo: 12 km al noroeste de Baščaršija, estaciones de Reljevo dom o Rajlovac.

Líneas

14: entre Ferhadija (Dom Armije) y Podhrastovi

15: entre la estación de tren y Buca Potok

16 b: entre Ferhadija (Dom Armije) y Koševsko Brdo

16: entre Ferhadija (Dom Armije) y Bare (Groblje Bare)

17: entre Ferhadija (Dom Armije) y Breka

18: entre Ferhadija (Drvenija) y Novo Sarajevo (Pofaliėi)

20: entre Maršala Tita (Veliki Park) y Jagomir

23 a: entre la estación de tren y Novi Grad Sarajevo (Reljevo dom),

23 c: entre Otoka y Boljakov Potok

23: entre la estación de tren y Novi Grad Sarajevo (Rajlovac)

31 e: entre Baščaršija (Gradska Vijećnica) y Dobrinja

41 a: entre Ferhadija (Drvenija) y Novo Sarajevo (Velešići)

MINIBUS (MINIBUSKI)

✆ +387 33 21 29 13

Billete en el minibus a 1,60 KM (no se requiere validación).

Barrios comunicados

Baščaršija (centro de la ciudad); estaciones de Sebilj, de Gradska Vijećnica (Biblioteca Nacional) y de Latinska Cuprija (Puente Latino).

Vratnik (centro de la ciudad): 800 m al noreste de Baščaršija.

Maršala Tita (centro de la ciudad): 800 m al oeste de Baščaršija, estación Park.

Mihrivode: 1 km al norte de Baščaršija.

Sedrenik: 2 km al norte de Baščaršija.

Jarcedoli: 3 km al sudeste de Baščaršija.

Koševo: estación de Sutjeska, 2,2 km al noroeste de Baščaršija.

Gazin Han: 3 km al oeste de Baščaršija, en el valle de Mošćanica.

Nahorevo: 8 km al norte de Baščaršija.

Líneas

51: entre Baščaršija (Sebilj) y Vratnik.

56: entre Baščaršija (Latinska Cuprija) y Jarcedoli.

58: entre Baščaršija (Sebilj) y Mihrivode.

69: entre Koševo (Sutjeska) y Nahorevo.

73: entre Baščaršija (Gradska Vijećnica) y Gazin Han.

74: entre Maršala Tita (parque) y Sedrenik.

TRANVÍAS (TRAMVAJI)

✆ +387 33 61 05 67

Billete en ventanilla a 1,60 KM (a validar) o en el tranvía a 1,80 KM (sin validación). Billete para 2 trayectos 3 KM, para 5 trayectos 7,10 KM, para 10 trayectos 12,80 Km (a validar).

Sarajevo tiene una de las redes de tranvía más antiguas de Europa, creada en 1885 con vehículos tirados a modo de prurba en tamaño natural para el tranvía de Viena. De 22 km de largo, fue dañada durante el asedio de la ciudad en 1992-1996. Hoy se compone de un parque heterogéneo de vehículos antiguos, checoslovacos (que datan del periodo comunista) y austríacos, y modernos, donados por Ámsterdam en 2008.

Barrios comunicados

Baščaršija (centro de la ciudad).

Estación ferroviaria (Željeznička stanica): 3 km al oeste de Baščaršija.

Čengić Vila: 5 km al oeste de Baščaršija, en el bulevar Meše Selimovića.

Nedžariėi: 9 km al oeste de Baščaršija, antes del aeropuerto.

Ilidža: 11 km al oeste de Baščaršija, al noroeste del aeropuerto.

Líneas

1: entre Baščaršija y la estación de tren.

2: entre Baščaršija y Čengić Vila.

3: entre Baščaršija y Ilidža.

4: entre Ilidža y la estación ferroviaria.

5: entre Baščaršija y Nedžariėi.

6: entre Skenderija y Ilidža.

TROLEBUSES (TROLEJBUSA)

✆ +387 33 64 93 70

Billete en ventanilla a 1,60 KM (a validar) o en el trolebús a 1,80 KM (sin validación). Billete para 2 trayectos 3 KM, para 5 trayectos 7,10 KM, para 10 viajes 12,80 Km (a validar).

Barrios comunicados

Bistrik (centro de la ciudad): estación plaza Austrije, margen izquierdo, cerca de la Mezquita del Emperador.

Koševo: 3,5 km al noroeste de Baščaršija, cerca del complejo olímpico.

Otoka: 6,5 km al oeste de Baščaršija.

Alipašino polje: 7,5 km al oeste de Baščaršija.

Dobrinja: 9 km al sudoeste de Baščaršija, cerca del aeropuerto.

Líneas

101: entre Bistrik (plaza Austrije) y Otoka.

102: entre Koševo y Otoka.

103: entre Bistrik (plaza Austrije) y Dobrinja.

104: entre Bistrik (plaza Austrije) y Alipašino polje.

107: entre Koševo y Dobrinja.

En taxi

Los taxis de Sarajevo se encuentran entre los más baratos de Europa. Europa. La ciudad tiene 50 empresas y 1.200 vehículos, normalmente bastante viejos. Los conductores hablan bastante mal el inglés y tienen fama de no ser siempre muy amables. La bajada de bandera varía de 1,50 a 4 KM. El precio por kilómetro es de 1 a 2 KM (a negociar a partir de 25 kilómetros), más 1 KM por cada bolsa de equipaje. El vehículo deberá estar equipado con un taxímetro, un signo «taxi» y una placa de matrícula con prefijo «TA» y el conductor deberá expedir un recibo bajo petición.

Tarifas indicativas. En general, el precio de una carrera de/al centro de la ciudad (Baščaršija): aeropuerto 17/20 KM, estación de tren 6/8 KM, estación central de autobuses 6-8 KM, estación de autobuses Istočno 17/20 KM, monte Trebević 14/16 KM, Ilidža 23/28 KM, montes Bjelašnica e Igman 60 KM, Jahorina 60 KM

Empresas – Estas son las que tienen buena reputación:

Žuti Taxi («taxis amarillos» ): ✆ +387 33 65 73 07 y +387 33 61 89 12.

Crveni Taxi («taxis rojos»): ✆ +387 33 76 06 00.

Samir i Emir Taxi: ✆ +387 33 66 76 81 y +387 33 22 01 05.

Kale Taxi: ✆ 13 +387 33 57 09 00 61 +387 33 14 64.

Box Taxi: ✆ +387 33 53 12 00.

Holland Taxi: ✆ +387 80 02 02 34 y +387 33 43 11 11.

En bicicleta

Prácticamente no hay distribución de canales para ciclistas en la ciudad. No obstante, para los más deportistas, la bicicleta es una buena solución para subir a lo alto de Sarajevo.

RENT-A-BIKE

Zelenih Beretki 14

Quartier de Ferhadija

✆ +387 12 36 87

www.gir.ba

info@gir.ba

130 m al suroeste de la mezquita Begova, en el patio.

De 10 a 20 h – alquiler de bicicletas de ciudad: 3 KM/1 h, 15 KM/día, 25 KM/5 días, 60 KM/9 días; Bicicleta de montaña: 4 KM/1 h, 20 KM/día, 35 KM/5 días.

Además del servicio de alquiler, esta tienda de bicicletas ofrece venta de modelos nuevos y piezas de recambio, un servicio de reparación y mapas de itinerarios para bicicletas en los alrededores de Sarajevo.

En coche

Conducción y estacionamiento. Conducir en Sarajevo no es necesariamente una buena idea. Si bien el tráfico es soportable para un conductor acostumbrado a las grandes aglomeraciones, el estacionamiento es el gran problema. En efecto, Sarajevo carece lamentablemente de aparcamientos y los agentes municipales multan con facilidad. El resultado es que las multas de 20 KM son muy habituales, acompañadas de una retirada del vehículo en los veinte minutos siguientes (140 KM de gastos de depósito), situado en la calle Husrefa Redžića, 4, a la entrada del túnel de carretera en el barrio de Koševo, ✆ +387 33 66 55 48. El aparcamiento es de pago en casi todo el centro, de 1 a 2 KM la hora En cuanto a la conducción, es mejor ser prudentes, ya que los controles son muy frecuentes y hay bastantes radares.

Información práctica

Turismo – Cultura

CENTRO DE INFORMACIÓN TURÍSTICA (TURISTIČKI INFORMATIVNI CENTAR)

Sarači 58

Quartier de Baščaršija

✆ +387 33 58 09 99

www.sarajevo-tourism.com

tourinfo@bih.net.ba

En un pequeño «chalé» entre la plaza Sebilj y la mezquita Gazi Husrevbegova.

Todos los días de 9 a 20 h, fin de semana de 10 a 18 h.

Gestionado por la ciudad y el Ministerio de Turismo, dispone de una amplia documentación sobre todo el país. El personal puede proporcionar información sobre todos los ámbitos, pero no facilitan servicio de reservas de hotel ni transferencias. El organismo publica la revista mensual Sarajevo Navigator en versión bilingüe (inglés y bosno-serbo-croata), muy útil y con toda la agenda cultural de la ciudad (distribuida gratuitamente por todas partes y disponible en www.destinationsarajevo.com).

Receptivo

GREEN VISIONS

Trg BARCELONA 3

Barrio de Mojmilo (Olimpijsko naselje)

✆ +387 33 71 72 90 / +387 61 21 32 78

www.greenvisions.ba

sarajevo@greenvisions.ba

8 km al suroeste del centro de la ciudad, en el antiguo pueblo olímpico de los Juegos Olímpicos de 1984, situado bajo el parque forestal de Mojmilo, en la esquina de las avenidas Safeta Hadžića y Ante Babića, entre los barrios de Alipašino Polje y de Dobrinja.

De lunes a viernes de 9 a 17 h; cerrado el fin de semana. Excursiones: 35/85 € por un día; 130/165 € por 2 días; 435/475 € por 5 días.

Esta agencia propone circuitos de naturaleza en todos los grandes espacios de Bosnia-Herzegovina y alrededor de Sarajevo. Su credo: el ecoturismo con un auténtico enfoque ético. Las actividades están pues orientadas hacia la naturaleza y el deporte. Para ello, Green Visions dispone de una muy buena red en el país en materia de rafting y propone numerosos circuitos ya establecidos o personalizados.

VACACIONES BOSNIA

Nevjestina

Barrio de Vratnik

✆ 08 26 62 02 90

www.vacancesbosnie.com

contact@vacancesbosnie.com

Tarifas bajo petición.

Esta agencia 100% francófona ofrece estancias a medida a nivel individual y para grupos. Valiéndose de un buen conocimiento de Bosnia y Herzegovina y de una amplia red de corresponsales en destino, sabe adaptarse a todas las demandas. Asimismo, organiza estancias para todos los presupuestos, con plena autonomía o con guía. Su ventaja: agentes que saben orientar a sus clientes en función de sus necesidades… y de las realidades locales. Como broche final, organizan viajes temáticos: rafting, Yugoslavia de Tito, religión, paseos a caballo o a pie, guerra de 1992-1995, ecoturismo, etc.

VIA DINARICA

Trg BARCELONA 3

✆ +387 61 156 113

www.via-dinarica.org

info@via-dinarica.org

Desde el lanzamiento de este itinerario de senderismo que atraviesa los Balcanes, y en particular sus montañas, todos los países atravesados se han asociado para participar en la creación de un circuito común en el marco del desarrollo sostenible y del ecoturismo. Cada uno de estos países cuenta con su propio socio receptivo en destino, que se ocupa de la logística de las partes situadas en su territorio.

Dinero

No hay ningún problema para encontrar cajeros automáticos. En cambio, los hoteles y restaurantes no siempre aceptan tarjetas de crédito.

Sanidad – Urgencias

Números de emergencia. Números abreviados para marcar desde un teléfono local: Policía: ✆ 122. Bomberos: ✆ 123. Ambulancia: ✆ 124 o + 387 33 61 11 11.

FARMACIA BAŠČARIDA (APOTEKA BAŠČARŠIJA)

Obala Kulina bana 40

Quartier de Baščaršija

✆ + 387 33 27 23 00

www.apoteke-sarajevo.ba

as.bascarsija@apoteke-sarajevo.ba

A lo largo del Miljacka, cerca del puente Careva («del Emperador»), en la esquina de Abadžiluk.

Abierta las 24 horas.

Forma parte de la red de farmacias públicas «Apoteke», heredada del imperio austrohúngaro que gestiona 47 establecimientos del mismo tipo en todo el cantón de Sarajevo. Entre ellos se encuentran otras 7 farmacias abiertas las 24 horas, cuatro de ellas en la ciudad.

POLICLÍNICA DENTAL BICAKCIC / STOMATOLOSKA POLIKLINIKA BICAKCIC

Marsala Tita 7

✆ +387 61 55 05 35 / +387 33 55 05 50 / +387 33 20 82 88

www.bicakcic.com

info@bicakcic.com

Esta clínica dental, abierta todos los días excepto los domingos, es la más importante de Bosnia y dispone de equipos de última generación. Trata a pacientes de todo el mundo.

Esta clínica dental es la más competente y mejor equipada de Europa. La clínica es también el primer centro internacional de formación certificada para la odontología digital en Europa central y oriental.

Todos los cuidados de la clínica están certificados Sirona y Vita, prueba de calidad, innovación y seguridad. La clínica Bicakcic es el primer centro internacional de gama alta de formación certificada para la dentsería digital en Europa central y oriental. Destino faro del turismo dental gracias a su acogida, la rapidez, la seguridad y la calidad de su cuidado, apreciarás su máxima «Nuestra misión no es sólo reparar tus dientes, sino rediseñar una sonrisa en tu cara».

URGENCIAS (HITNA POMOC)

Kolodvorska 14

Quartier de Korea

✆ +387 33 61 11 11

hitnasa.com

hitnabih@yahoo.com

3,8 km al oeste de Baščaršija, calle paralela a la avenida Zmaja od Bosne («Sniper Alley»), en la esquina de Ložionička.

Abierto 24 horas.

Este centro médico centraliza todas las llamadas de urgencia y ambulancias tipo SAMUR en el cantón de Sarajevo (es decir, no en la parte situada en la Republika Srpska). Garantiza los primeros cuidados con varios servicios especializados y dispone de sucursales abiertas por la noche (de 20 a 8 h) en los municipios de Saraj polje, Ilidža, Hadžici, Vogošca, Ilijaš, Trnovo, así como en la estación de esquí de Bjelašnica (en invierno). El centro médico también cuenta con una farmacia abierta las 24 horas (véase Farmacia Baščaršija).

Direcciones útiles

POLICÍA

✆ 122

Comisarías principales: Zmaja Od Bosne 10, Mehmeda Spahe.

Este número de emergencia único corresponde a la policía del cantón de Sarajevo. La policía está omnipresente en Sarajevo, pero solo detiene los coches y se muestra cortés y discreta con los peatones. Sin embargo, si le detienen estando en su coche, trate de comprobar la veracidad de la eventual falta cometida, los extranjeros son una presa fácil… Por lo demás, la policía hará todo lo posible para informarle con una paciencia muy bosnia.

Dormir

Hay muchas opciones de alojamiento en Sarajevo, con una calidad media regular. Por lo que nos hemos esforzado por seleccionar aquí solo los establecimientos más fiables. Cabe destacar que, aparte de los hoteles de lujo, sorprendentemente hay pocos hoteles en Sarajevo. La fiscalidad local sobre la hostelería ha tenido como efecto favorecer el desarrollo de las casas de huéspedes y de los «hostels» (albergues juveniles mejorados), a veces de muy buena categoría. Sea cual sea su presupuesto, será fácil encontrar alojamiento, excepto en el mes de agosto, momento del festival de cine de Sarajevo. Por último, como en otros lugares de los Balcanes, la mayoría de las veces las habitaciones dobles tienen dos camas separadas. Para obtener una cama doble, hay que pedir una «cama francesa» (francuski ležaj), inalterable fama romántica.

Baščaršija y las alturas

HOSTEL LIKE

Nevjestina 7

Quartier de Bentbaša

✆ +387 61 60 54 06 / +387 33 97 75 20

http://hostellike.ba

hostellikesa@gmail.com

Al lado del gran hotel Saraj, a 650 metros al este de la Biblioteca Nacional (Vijećnica) siguiendo el paseo Bentbaša que conduce al túnel de Pale bordeando el Miljacka. Después de la curva, hay que tomar la vía de acceso que sube a la derecha por encima del túnel y luego girar a la derecha.

8 habitaciones y 2 dormitorios de 6 camas. Habitaciones: de 30 a 40 euros la habitación doble. Dormitorios: de 13 a 20 euros por persona. Desayuno: 3 euros por persona. Aparcamiento: 4 plazas (pero posibilidad de estacionar en otro lugar).

Abierto desde hace diez años y cerca del centro de la ciudad (5 minutos a pie), este establecimiento (albergue juvenil mejorado) ofrece una de las panorámicas más bonitas de la ciudad, con vistas al Miljacka y Baščaršija. Pero se recomienda sobre todo por su ambiente muy relajado, casi familiar. Mahir, el dueño, ofrece muchos servicios: taxi, transporte hasta Móstar, comidas y barbacoas para compartir entre clientes en la terraza, alquiler de material de esquí, lección de café bosnio (por el precio de dos cafés), buenos consejos para divertirse lejos de lugares atestados de gente… Todas las habitaciones y dormitorios disponen de baño privado con ducha, TV, calefacción, conexión wifi y vistas a la ciudad.

VILLA ORIENT

Oprkanj 8

Barrio de Baščaršija

✆ +387 33 23 27 02

www.facebook.com/hotelvillaorient

orient@bih.net.ba

La pequeña calle Oprkanj está situada entre las calles Bravadžiluk y la calle Telali, a 60 metros al este de la plaza Sebilj y a 120 de la Biblioteca Nacional (Vijećnica).

18 habitaciones. Habitación doble con desayuno: 65 euros. Aparcamiento gratuito.

Este hotel está fuera de categoría. Porque, francamente, en términos de servicio, no debería figurar en estas páginas: huele a tabaco, la limpieza no siempre se hace, algunas camas crujen, la fontanería hace de las suyas, internet no funciona… Sin embargo tiene tres ventajas. En primer lugar, su ubicación: está justo al lado de los dos monumentos más famosos de la ciudad, la plaza Sebilj y la Biblioteca Nacional. En segundo lugar, el edificio es magnífico: se trata de una villa reciente construida al estilo de las antiguas casas otomanas. Por último, la historia: está en la ubicación exacta del antiguo apartamento de Gavrilo Princip. En efecto, allí vivía el asesino de Francisco Fernando y allí pasó su última noche en libertad antes de entrar en los anales de la historia el 28 de junio de 1914 (el edificio fue destruido al día siguiente). Las habitaciones disponen de baño, TV, aire acondicionado y conexión wifi. Se puede desayunar en el jardín del bonito patio interior. El establecimiento ofrece servicio de traslado a la estación y al aeropuerto (de pago).

VILLA UNA

Hamida Svrze 10

Barrio de Vrbanjuša

✆ +387 61 13 02 58 / +387 33 58 02 90

www.villauna.ba

villauna@hotmail.com

A 600 metros al norte de la plaza Sebilj, directamente subiendo la calle Sagrdžije. La callejuela Hamida Svrze se encuentra a la derecha, 35 metros antes de la casa Alije Đerzeleza (calcule 10 minutos de subida y 5 de bajada, prestando atención a los coches que, a veces, circulan rápido).

10 habitaciones y apartamentos. Habitación para cuatro personas con desayuno: de 40 a 60 euros. Habitación doble con desayuno: 130 euros. Aparcamiento: 5 plazas.

Este hotel abierto en 2012 ofrece sin duda la mejor vista de Sarajevo, ya que se abarca aquí toda la ciudad otomana y sus colinas sin apenas percibir los modernos suburbios. Otra ventaja, su ubicación es perfecta: un poco alejado del centro de la ciudad, en un barrio muy antiguo desconocido y lleno de encanto. A pocos metros continuando por la calle Sagrdžije, podrá admirar la kuća Alije Đerzeleza (casa tradicional otomana de principios del siglo XVI) y entrar en el tekke Hadži Sinanova (principios del siglo XVII), que sigue activo y es uno de los ejemplos más bellos de la arquitectura sufí en los Balcanes. En este punto, el Villa Una, tan elegante como es, no puede competir. A pesar de todo, construido en tres niveles al estilo otomano, ofrece habitaciones absolutamente magníficas, construidas con materiales de muy buena calidad que respetan el medio ambiente. Cuatro de ellas tienen cocina americana, televisión, balcón, vistas panorámicas a la ciudad y capacidad para cuatro personas. Todas tienen un buen cuarto de baño, camas cómodas, aire acondicionado y wifi. Muniba y Fahrudin Sehic, los propietarios, son originarios de la región del Una. Durante veinte años han tenido un restaurante que ha visto pasar a muchas celebridades. Sus fotos de estas adornan ahora las paredes de la escalera: Bill Clinton, Bernard-Henry Lévy, Al Gore… Muy profesionales y acogedores, Muniba y Fahrudin ofrecen traslado gratuito al aeropuerto o a la estación. Pero son un poco estrictos en las normas: no toleran aquí el alcohol ni el tabaco. Hablan alemán y algunas palabras de inglés y sirven el desayuno en una sala tristona en el sótano. Sin embargo, si insiste, sonriendo, puede tomarlo en la bonita terraza exterior.

Ferhadija y Maršala Tita

HOSTEL FRANZ FERDINAND

Jelića 4

Barrio de Ferhadija

✆ +387 33 23 80 99

www.franzferdinandhostel.com

info@franzferdinandhostel.com

Al lado de la catedral del Sagrado Corazón, en una calle perpendicular a la calle Ferhadija, a 270 metros al oeste de la mezquita Gazi Huzrevgebova.

5 habitaciones, 7 dormitorios de 4 a 8 camas. Habitaciones: de 35 a 50 euros la habitación doble. Dormitorios: a partir de 10,90 euros por persona. Tarifas con desayuno incluido. No hay aparcamiento.

¿Dormir en la habitación de Francisco Fernando o en el dormitorio de su asesino? En efecto, en este hostel (albergue mejorado) abierto recientemente en el centro de la ciudad, el tema no es muy políticamente correcto, pero, desde el punto de vista del confort, es más que correcto, con mobiliario moderno, buenos colchones, un bonito diseño, wifi gratuito, aire acondicionado, videojuegos de acceso libre, etc. Reglas de la casa: el desayuno se lo prepara uno mismo y hay que descalzarse para entrar (además está muy limpio). Hay que destacar que las habitaciones disponen de televisión pero no tienen baño privado. Por otra parte, hay suficientes cuartos de baño colectivos como para no andar pisándose los unoa a los otros. La disposición de camas en las habitaciones compartidas permite cierta intimidad. Trato agradable y profesional.

courrier le 14/08/2009

¡Los precios aumentaron bien! ! pero el yacimiento está bien.De Didier

HOSTEL VAGABUND

Ferhadija 21

Barrio de Ferhadija

✆ +387 33 23 88 11

www.facebook.com/hostel.vagabond

hostel@vagabond.ba

A 60 metros al este de la catedral del Sagrado Corazón y a 230 al oeste de la mezquita Gazi Huzrevbegova.

3 habitaciones y 4 dormitorios de 6 a 4 camas. Habitacionesdobles dobles: de 40 a 50 euros. Dormitorios: de 10 a 20 euros por persona. Desayuno: 3 euros por persona. No dispone de aparcamiento.

Esto es todo lo que se espera de un hostel (albergue mejorado): precios bajo, lugar bien situado, confort, convivencia agradable y buenos consejos. Sead y su equipo han sabido crear un ambiente «para mochileros» (cocina común, té y café a voluntad) añadiendo una bonita decoración y numerosos servicios (de pago pero no demasiado caros): paseos a caballo, alquiler de coches, esquí, pesca, etc. Las habitaciones y dormitorios disponen de wifi, televisión, calefacción y aire acondicionado. Sin embargo, no hay cuartos de baño privados, ni en las habitaciones. Pero dispone de cinco cuartos de baño para el establecimiento, lo que significa que no tiene que esperar horas para asearse.

maxime-tlse le 07/03/2011

¡Una del mejor hotel económico en el que pasé, gestionado por una familia adorable, el confort y la amabilidad están omnipresentes, es realmente acogedor, para los turistas de paso en Sarajevo, yo los recomienda encarecidamente! En lo que se refiere, hace 8 días, y hay próximamente.

HOTEL EUROPE

Vladislava Skarića 5

Barrio de Ferhadija

✆ +387 33 58 04 00

www.hoteleurope.ba

reservation@hoteleurope.ba

En pleno centro de la ciudad, en el límite entre la ciudad austro-húngara y Baščaršija, en la esquina de Zelenih Beretki, junto al mercado cubierto (bezistan) Gazi Huzrevbegova, a 150 metros al noroeste del puente Latino y a 200 al suroeste de la mezquita de Gazi Huzrevbegova.

160 habitaciones. Habitación doble con desayuno: de 120 a 260 euros. Aparcamiento.

Este establecimiento moderno disfruta de la mejor ubicación en el centro de la ciudad. Cargado de historia (leer a continuación), es imprescindible para los hombres de negocios. Sin embargo, la calidad del servicio no siempre está a la altura de las expectativas creadas, con un personal algo rígido y algunas habitaciones orientadas a la calle Zelenih Beretki (muy animada por la noche), bastante ruidosas a pesar del doble acristalamiento. Sin embargo, valoramos su bonita piscina interior, de diseño, su centro de cuidados y deporte, las cinco salas de conferencias bien diseñadas y la cafetería-restaurante, que consigue recrear un poco el espíritu vienés de finales del siglo XIX. Todas las habitaciones disponen de un buen cuarto de baño, colchones correctos, televisión, minibar, caja fuerte, aire acondicionado, calefacción y wifi. Además, el establecimiento cuenta con un servicio de aparcacoches, una agencia de alquiler de vehículos en recepción y una gran cafetería-terraza al aire libre, muy apropiada para las reuniones de trabajo.

Historia. Creado en un estilo puramente vienés en 1882 con el nombre de Hotel Evropa, fue el primer establecimiento turístico de lujo de Sarajevo. Su destino ha seguido el de la ciudad. Fue diseñado por el arquitecto Karel Pařík, a quien se le debe el Museo Nacional y la sinagoga askenazí y que trabajó en la Biblioteca Nacional. El hotel, perteneciente a una familia de comerciantes serbios, sufrió daños durante los disturbios antiserbios que siguieron al asesinato del archiduque Francisco Fernando el 28 de junio de 1914. Requisado por el ejército austrohúngaro, recuperó su esplendor al final de la Primera Guerra Mundial. Tras la ejecución de su propietario por los austachis en 1941, el establecimiento fue nacionalizado en 1945. A pesar de ello, mantuvo una buena reputación y acogió a todos los huéspedes distinguidos durante el periodo socialista. Pero fue completamente destruido durante el asedio de la ciudad en 1992-1995. El edificio fue vendido en 2006 al empresario bosnio Rasim Bajrović, propietario del hotel vecino Astra (véase más abajo). Las obras de reconstrucción comenzaron en 2007. La elección final del color de la fachada (marrón) se decidió en una votación abierta a los habitantes del barrio. El establecimiento fue inaugurado el 12 de diciembre de 2008, con el nombre de Hotel Europe, justo ciento veintiséis años después de la fundación del Hotel Evropa.

Конец ознакомительного фрагмента.

Текст предоставлен ООО «ЛитРес».

Прочитайте эту книгу целиком, купив полную легальную версию на ЛитРес.

Безопасно оплатить книгу можно банковской картой Visa, MasterCard, Maestro, со счета мобильного телефона, с платежного терминала, в салоне МТС или Связной, через PayPal, WebMoney, Яндекс.Деньги, QIWI Кошелек, бонусными картами или другим удобным Вам способом.